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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и

ПАТРИОТЫ И ПРОВИНЦИАЛЫ
НЕ ПОТЕРЯТЬ СВОЕ ЛИЦО

Не изжит еще провинциа-
лизм! Он губительно сказыва-
ется на положении страны, ее
имидже!

Эти слова Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе, прозву-
чавшие вчера на заседании пра-
вительства, пожалуй, очертили
одну из основных коллизий сегод-
няшней нашей общественной и
экономической жизни. Люди про-
винциальной, местнической ори-
ентации, как бы ни пытались они
прикрыть их помпезными и попу-
листскими заявлениями, на деле
тянут страну назад, вносят раскол
в общество.

Эдуард Шеварднадзе в связи
с этим вспомнил пример гру-
зинской художественной выс-
тавки, которую планировали
провести в США. Однако из-за
давления  некоторых лиц она не
состоялась.

Это была прекрасная возмож-
ность еще раз продемонстриро-
вать миру высокий творческий
и духовный потенциал Грузии, ее
богатейшее историческое на-
следие. Благодаря ей авторитет
страны значительно возрос бы,

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ: “В ИМЕРЕТИ Я ВИДЕЛ МНОГОЕ,
ЧТО ПРОИЗВЕЛО НА МЕНЯ НЕИЗГЛАДИМОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ”

Как сообщалось, 4 фев-
раля Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе посетил
край Имерети. Среди со-
провождавших его лиц
были министр внутренних
дел Коба Нарчемашвили,
начальник службы регио-
нальной политики и управ-
ления Государственной кан-
целярии Ираклий Бочорид-
зе, председатель Государ-
ственного департамента ав-
томобильных дорог Грузии
Борис Саралидзе, другие

официальные лица.
Сначала глава государ-

ства посетил в Зестафони
пансионат детей-сирот во
имя Святой Варвары Духов-
ного центра Святого Симо-
на Кананели Маргветской
епархии Патриаршества
Грузии. Сейчас здесь более
130 детей в возрасте до 12
лет, среди них и грудной
младенец, которого принес-
ли сюда несколько дней на-
зад.

“Хотя наше государство
не очень богатое, оно ниче-
го не жалеет на ваше содер-
жание”, - так обратился Эду-
ард Шеварднадзе к воспи-
танникам  центра. Прези-
дент приехал к ним не с пус-
тыми руками, привез малы-
шам продукты.

При осмотре отрестав-
рированной зестафонской

железнодорожной станции
Президента сопровождал
генеральный директор АО
“Грузинская железная доро-
га” Акакий Чхаидзе. Фасад
станции облицован экларс-
ким камнем, а зал ожида-
ния – гранитными плитами,
здесь установлен новый ин-
вентарь, на который депар-
тамент выделил 750 тысяч
лари.

После железнодорожной
станции Эдуард Шевард-
надзе осмотрел Сакарский

винный завод, где сейчас
производят знаменитые
имеретинские вина – “Циц-
ка”, “Аладастури” и другие,
а также Тержольскую птице-
фабрику, где фирма “Каз-
беги” осуществила инвести-
ции на 230 тысяч долларов.

В Кутаиси Президент
Грузии посетил детскую де-
ревню “Кутаиси”, построен-
ную на средства Государ-
ственного бюджета и част-
ных инвесторов. Здесь со-
зданы отличные условия
для учебы, труда и отдыха
детей.

После осмотра несколь-
ких обновленных проспек-
тов и улиц Кутаиси Прези-
дент принял участие в пре-
зентации проекта “Мост
Интернета на “Великом
Шелковом пути” для моло-
дежи Грузии”, которым руко-

водит председатель Госу-
дарственного департамента
информатизации Давид
Тархан-Моурави. В этот
день в Кутаиси было достав-
лено 800 компьютеров,
столько же ожидают здесь
в ближайшем будущем. Но-
вые компьютеры будут ис-
пользованы, в основном, в
сфере образования. Кроме
того, современной техникой
будет оснащено несколько
важных ведомств, что спо-
собствует гласности их ра-
боты. В связи с этим Эду-
ард Шеварднадзе отметил
значение широкого распро-
странения компьютерной
техники в таможенной служ-
бе, что, несмотря на сопро-
тивление некоторых, позво-
лит сделать деятельность
этой службы прозрачной и
сыграет большую роль в
борьбе с коррупцией.

В здании администра-
ции края Имерети Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе вручил деятелем

искусств и членам семей
погибших при исполнении
служебных обязанностей
полицейских высшие награ-
ды государства – ордена
Чести и Вахтанга Горгасали
третьей степени.

На встрече с руковод-
ством краевой администра-
ции выступил уполномочен-
ный Президента в крае Име-

рети Теймураз Шашиашви-
ли. Он особо отметил, что
это первая поездка Прези-
дента в регионы страны в
юбилейный для него год.
Уполномоченный Президен-
та подробно говорил о труд-
ностях в крае, достигнутых
результатах и планах на бу-
дущее, имеющихся пробле-
мах и необходимой помощи

в их решении.
Выступили также
представители
разных служб
краевой админи-
страции, изгнан-
ного из Абхазии
населения, гамге-
бели районов,
мэр и председа-
тель сакребуло
Кутаиси.

На встрече
произнес речь
Президент Гру-
зии Эдуард Ше-
варднадзе.

В своей речи
глава государ-
ства выразил  вы-
ступившим бла-
годарность за
поддержку курса
государства ,

высказанные конструктив-
ные предложения и сообра-
жения. “Если я остановлюсь
на всех затронутых высту-
пившими проблемах, мне
очень долго придется гово-
рить, поэтому обращаю
ваше внимание лишь на
важнейшие вопросы”, - ска-
зал Эдуард Шеварднадзе.

Прежде всего, Прези-

дента Грузии отметил, что
в ходе кратковременного
визита трудно должным
образом разобраться во
всех проблемах края, а тем
более решить их. Он выра-
зил обеспокоенность по
поводу стихийного бед-
ствия и его последствий в
Имерети. Эдуард Шевард-
надзе подчеркнул, что на-
ряду с другими средства-
ми обязательно рассмот-
рит возможность оказа-
ния необходимой помощи
пострадавшему от стихии
населению.

“Многое будет зависеть
от того, как мы будем ра-
ботать над выполнением
доходной части бюджета
на нынешний год”, - отме-
тил Президент и добавил,
что в этом отношении в ре-
гионе есть очень большой
потенциал. В то же время
подчеркнул, что этот воп-
рос следует учесть не толь-
ко в Имерети, но и в других
регионах страны. Факти-
чески вполне возможно по-
высить доход бюджета на
нынешний год на 20-25
процентов.

Окончание на 4-й стр.

ЕГО ПРЕВОСХОДИТЕЛЬСТВУ ДЖОРДЖУ БУШУ
ПРЕЗИДЕНТУ СОЕДИНЁННЫХ ШТАТОВ АМЕРИКИ

Ваше Превосходительство, господин Президент!
Грузинская нация и Грузинская православная цер-

ковь скорбят по поводу гибели американского кос-
мического корабля “Колумбия” и его экипажа. Выра-
жаем наше искреннее сочувствие лично Вам, всему
американскому народу и семьям погибших.

В Грузии высоко ценят вклад Соединённых Шта-
тов Америки в исследования космоса.

Прогресс, достигнутый вашей страной в этой
сфере, иногда, к сожалению, сопряжён с трудностя-
ми. Надеемся, что этот трагический случай не поме-
шает дальнейшим мирным исследованиям космоса
и мы вновь станем очевидцами дальнейших успе-
хов Соединённых Штатов Америки.

Да благословит Вас Бог.

Илиа Второй  Католикос-Патриарх Грузии

 Как сообщил Прайм-Ньюс секретарь СНБ Тедо
Джапаридзе, рассматривались вопросы о пер-
спективных планах, которые должны быть осу-
ществлены в Панкисском ущелье. Он не ответил
на вопрос, будет ли переброшен в Панкиси ба-
тальон армейского спецназа “коммандос”. Как
сказал агентству министр внутренних дел Коба
Нарчемашвили, “в связи с панкисской пробле-
мой в СНБ Грузии проходят постоянные совеща-
ния, и сегодняшнее заседание не вызвано воз-
никшей какой-нибудь экстремальной ситуаци-
ей”. При этом министр отметил, что “оператив-
ное положение в Панкисском ущелье перемен-
чиво, и сейчас есть определенная информация,
над которой работают соответствующие струк-
туры”.

СОВБЕЗ РАССМОТРЕЛ
ВОПРОС О ПАНКИСИ

Вопрос о положении в Панкиси рассмотрен в сре-
ду на внеочередном заседании Совета национальной
безопасности.

 По его словам, сообщает Интер-Пресс, на
встрече он ознакомился с  неизвестной для него
интересной информацией по абхазской пробле-
матике, на основании которой стороны обсуди-
ли вопросы российско-грузинских взаимоотно-
шений и решения абхазского конфликта. «Не
могу сказать, что мы достигли согласия по всем
вопросам, но существует целый ряд вопросов, в
которых было зафиксировано совпадение мне-
ний», – заявил Чхиквишвили.

Надареишвили, в свою очередь, передал послу
России материалы, подтверждающие геноцид гру-
зинского населения на территории Абхазии в 1992-
93 годах, изменение демографической картины
силовым путем, факты, свидетельствующие о рас-
пространении исламского фундаментализма и де-
ятельности различных террористических организа-
ций в Абхазии.

После этой встречи Владимир Чхиквишвили
заявил, что Москва ожидает от грузинского пра-
вительства принятия окончательного решения
по мандату российских миротворческих сил. Он
подчеркнул, что «грузинская и абхазская сторо-
ны должны договориться по вопросу синхрони-
зации процесса» восстановления железнодорож-
ного сообщения между Россией и Грузией через
Абхазию и возвращения беженцев в Абхазию.

ВСТРЕЧА ВЛАДИМИРА
ЧХИКВИШВИЛИ И ТАМАЗА

НАДАРЕИШВИЛИ

Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской
Федерации в Грузии Владимир Чхиквишвили доволен
первой встречей с председателем Верховного Сове-
та Абхазии Тамазом Надареишвили и надеется, что
начатый диалог будет продолжен.

Как сказала
Прайм-Ньюс пресс-
секретарь Верхов-
ного суда Хатуна
Чарквиани ,  эта
инициатива пока
остается на уровне
предложения и ра-
бота над проектом
не начиналась. По
ее словам, во мно-
гих странах судьи
назначаются на по-
стоянный срок и та-
кой принцип полно-
стью себя оправдывает. В то же время, она от-
метила, что необходимо провести серьезную
работу и определить - по какому принципу будут
назначаться судьи в Грузии - на десять лет, до
пенсионного возраста или же на постоянный
срок.

ИНИЦИАТИВА ЛАДО ЧАНТУРИЯ

Председатель Верховного суда Ладо Чантурия вы-
ступает с инициативой о назначении судей на посто-
янный срок.

 По словам дипломата, на консультациях бу-
дут обсуждаться конкретные вопросы, связан-
ные с мандатом российских миротворцев. Как
подчеркнул Малахов, «российская сторона ис-
ходит из того, что проблема продления мандата
поддается решению, однако, вне увязки с воп-
росами, которые не имеют отношения к пребы-
ванию Коллективных сил по поддержанию мира
/КСПМ/ в Абхазии». Малахов напомнил, что кон-
сультации пройдут в соответствии с недавним
решением Совета глав государств СНГ в Киеве.

С  грузинской стороны в переговорах примут уча-
стие министр по особым делам Малхаз Какабадзе
и заместитель главы грузинского МИД Мераб Ан-
тадзе.

Сакинформи

РОССИЙСКО-ГРУЗИНСКИЕ
КОНСУЛЬТАЦИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

В ближайшие дни в Москве пройдут российско-гру-
зинские консультации по продлению мандата мирот-
ворческих сил СНГ в зоне абхазского конфликта. Об
этом сообщил журналистам заместитель официаль-
ного представителя МИД РФ Борис Малахов.

а помощь друзей и международ-
ных организаций Грузии была бы
намного выше сегодняшней, - ска-
зал он.

Такой поворот обсуждению дал
первый вопрос, рассматривае-
мый на заседании правитель-
ства. Директор Института рукопи-
сей им.К.Кекелидзе АН Грузии
Заза Алексидзе выступил с ин-
формацией об открытии и значе-
нии памятников письменности
Кавказской Албании, их расшиф-
ровке. Благодаря достижению
грузинских ученых можно с боль-
шой точностью говорить о суще-
ствовании Кавказской Албании –
третьего цивилизованного госу-
дарства на Кавказе в период ан-
тичной эпохи и раннего средневе-
ковья.

Сам факт обсуждения инфор-
мации об обнаружении памятни-
ка письменности Кавказской Ал-
бании на заседании правитель-
ства Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе объяснил тем, что
«сегодня мы больше интересуем-
ся богатством, которым распола-
гаем».
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 АРМАЗ АХВЛЕДИАНИ: «ИНИЦИАТИВА ГРУЗИНСКОЙ
ДЕЛЕГАЦИИ ОДОБРЕНА СОВЕТОМ ЕВРОПЫ»

В конце прошлой неде-
ли из Страсбурга воз-
вратилась делегация
Грузии, которая прини-
мала участие в зимней
сессии Парламентской
Ассамблеи Совета Евро-
пы. Эта сессия была
примечательной преж-
де всего тем, что на ней
рассматривались очень
важные для нашей деле-
гации и страны в целом
вопросы. Предлагаем
вниманию читателей
интервью с представите-
лем парламентской де-
легации Грузии в Совете
Европы, директором
Тбилисской школы поли-
тических исследований,
парламентарием Арма-
зом АХВЛЕДИАНИ.

- Какие вопросы были
рассмотрены в ходе
встречи?

- Прежде всего был по-
ставлен уже давно запла-
нированный вопрос о
том, чтобы Совет Евро-
пы заслушал доклад спе-
циального представите-
ля СЕ по проблемам
Панкисского ущелья, де-
путата Бундестага Крис-
ты Лёрхер. Как известно
нашему читателю, со-
вместная миссия гру-
зинских и российских
парламентариев при
участии экспертов СЕ в
конце октября прошлого
года гостила в Москве и
Тбилиси. Будучи в Гру-
зии, она посетила Пан-
кисское ущелье для того,
чтобы на месте изучить
обстановку. А также ус-
тановить, насколько с
помощью общих усилий
там продвинулись дела.

Примечательно, что в док-
ладе К. Лёрхер однозначно
подчёркивается достигну-
тый в Панкисском ущелье
прогресс - благодаря огром-
ным усилиям, предприня-
тым, в первую очередь, гру-
зинскими властями и, в ча-
стности, правоохранитель-
ными органами. Также отме-
чено, что продолжение ра-
боты парламентариев двух
стран в этом формате бу-
дет и впредь способство-
вать нормализации ситуа-
ции в регионе. В то же вре-
мя, в выступлении было
сказано о необходимости
уделения особого внимания
участку российско-грузинс-
кой границы, связанной с
Чечнёй. С тем, чтобы он
был под мониторингом всех
международных организа-

ций, в особеннос-
ти, ОБСЕ. Такова
общая рекоменда-
ция, прозвучав-
шая в докладе.

- Насколько
мне известно,
разговор на зим-
ней сессии кос-
нулся и Абхазии...

- Действитель-
но, особо важным
представляется
рассмотрение си-
туации, сложив-
шейся в последнее
время, даже в пос-
ледние дни вокруг
Абхазии. Здесь
речь идёт как о
восстановлении
путей железнодо-
рожного сообще-
ния и выдачи рос-
сийских паспор-
тов, так и целом
ряде других, не ме-

нее проблемных вопросов.
По настоятельной просьбе
грузинской делегации, нака-
нуне встречи в Страсбурге -
на Парижских заседаниях
Комитетов по мониторингу
и политическим вопросам
СЕ, был поставлен вопрос о
внесении в повестку дня
зимней сессии темы Абха-
зии. Замечу, что регламент
Совета Европы, в принципе,
не предусматривает рас-
смотрения вопросов в та-
ком срочном порядке. Одна-
ко наши европейские колле-
ги отнеслись к просьбе с
большим пониманием.
Проблема Абхазии была
поставлена в первый же ра-
бочий день в качестве до-
полнительной темы. Не-
смотря на это, вопрос всё -
таки не был рассмотрен.

Причиной тому стала вза-
имная договорённость рос-
сийской и грузинской сто-
рон продолжить работу в
другом формате. И, соот-
ветственно, пока не выно-
сить вопрос на рассмотре-
ние ПАСЕ.

- Как проходила догово-
рённость?

- В первый же день, до
начала работы сессии, рос-
сийская делегация попроси-
ла нас о встрече в расши-
ренном составе. В ходе бе-

седы были выслушаны аргу-
менты, которые и состояли
в предложении изменить
рабочий формат. Он зак-
лючался прежде всего в
двустороннем рассмотре-
нии общих проблем под
эгидой Совета Европы.  На
поступившее предложение
обсудить самые острые
вопросы, которые возникли
в наших отношениях, в том
числе - из-за Абхазии, мы
ответили согласием, под-
черкнув российским колле-

гам, что критиковать поли-
тическую позицию России
без повода никогда не явля-
лось нашей самоцелью. Мы
приветствуем добрую
волю, продемонстрирован-
ную нам и присоединяемся
к предложению коллег. В
дальнейшем СЕ, лично пре-
зидент ПАСЕ будет инфор-
мирован о процессе совме-
стной деятельности, а все
актуальные проблемы де-
тально рассмотрены в ходе
дискуссий. В первую оче-

редь, обсуждению подле-
жат вопросы, касающиеся
возвращения насильствен-
но перемещённых лиц и по-
литического статуса Абха-
зии. Рабочая группа, чле-
ном которой я являюсь,
фактически уже создана.
Первая встреча, на которой
будет согласован план даль-
нейших действий, пройдёт
во второй половине февра-
ля в Москве. Возможно, со-
стоится поездка в Абхазию.
Я с уверенностью могу ска-

зать - это безусловный про-
рыв вперёд. Шаг, который
будет способствовать боль-
шему взаимопониманию.
И, что главное -  мы будем
более способны найти пути
выхода из создавшегося
критического положения.
Мне кажется, что позитив-
ные моменты Страсбургс-
кой сессии - во многом ре-
зультат встречи Президен-
тов Эдуарда Шеварднадзе
и Владимира Путина в Кие-
ве, а также последнего ви-

зита председате-
ля Парламента
Грузии Нино Бур-
джанадзе в Мос-
кву. Очень важно
отметить то пони-
мание и одобре-
ние, с которым
руководство СЕ
отнеслось к на-
шей совместной
инициативе. На-
сколько это дове-
рие будет сохра-
нено в дальней-
шем - покажет
время. Многое
зависит уже от
нас, от соблюде-
ния сторонами
обязательств и

условий соглашения. Хоте-
лось бы верить в лучшее.

- Из беседы с вами ста-
ло известно, что на встре-
че был затронут вопрос о
предстоящих парламентс-
ких выборах. Прокоммен-
тируйте, пожалуйста, си-
туацию.

- В связи с большой оза-
боченностью СЕ по поводу
предстоящих выборов, Гру-
зии предложена всяческая
поддержка. Она заключает-
ся в обеспечении демокра-

тичности избирательного
процесса. Я выступил в
Страсбурге со встречной
инициативой организовать
в преддверии выборов
международную конферен-
цию. В ней, за «круглым сто-
лом», соберутся все поли-
тические партии Грузии.
Также во встрече примут
участие независимые экс-
перты из СЕ и стран Восточ-
ной Европы, обладающие
уникальным опытом в про-
ведении выборов - в пере-
ходный период и трансфор-
мации демократических
обществ. Целью этой кон-
ференции будет, с одной
стороны, изучение и обмен
опытом. С другой, и это са-
мое главное, будет разра-
ботан единый документ, со-
держащий основные прин-
ципы подготовки к выборам.
Думаю, вы со мной согласи-
тесь, необходимо хотя бы на
время отложить свои поли-
тические амбиции в сторо-
ну. Для избирателей долж-
ны быть созданы все усло-
вия свободного и верного
выбора. Отрадно отметить,
что Совет Европы во главе с
Генеральным секретарём
Вальтером Швиммером, с
которым у меня состоялась
по этому вопросу встреча,
одобрил инициативу. Он
подчеркнул, что предложе-
ние будет рассмотрено в
рамках мероприятий, пред-
принятых СЕ для оказания
технической и моральной
поддержки избирательного
процесса в Грузии. Дело в
том, что в этом году и в те-
чение следующего года в
странах Южного Кавказа бу-
дут проходить различные
выборы. И в связи с этим

для Совета Европы и
других международных
организаций очень важ-
но соблюдение демокра-
тического процесса в ре-
гионе. Грузия в этом пла-
не может стать также
примерной страной. У
нас для этого имеются
все условия. Главное -
обеспечить нормальный
ход выборов не только в
столице, а главным обра-
зом, по районам. Где, как
известно, ещё несколь-
ко слабы демократичес-
кие институты. Совет
Европы, как и ряд других
международных органи-
заций, уделит процессу
мониторинга избира-
тельной кампании в от-
дельных регионах осо-
бое внимание. В завер-
шение  интервью я хотел
бы отметить, что имен-
но благодаря единой и
очень принципиальной
позиции всей нашей де-
легации на Парламентс-
кой Ассамблее в Страс-
бурге, в которую входят
представители разных
партий, мы смогли най-
ти общий язык с россий-
ской стороной. Несмот-
ря на то, что на повестке
дня рассматривались
самые актуальные для
нашей страны пробле-
мы. Это яркий пример
политической и дипло-
матической зрелости. Я
хочу подчеркнуть осо-
бый вклад в этот про-
цесс господина Зураба
Жвания, как и всех ос-
тальных членов грузинс-
кой делегации.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

ПЕРИОД ОЖИДАНИЯ

Интервью с руководите-
лем Службы международных
отношений Государственной
канцелярии Грузии Шалвой
ПИЧХАДЗЕ.

- Кишиневский саммит
СНГ разрядил крайне нака-
ленную ситуацию между
Россией и Грузией. А как мож-
но охарактеризовать резуль-
таты саммита Киевского?

- О каких-то особых ре-
зультатах говорить пока
рано. Грузия предстала на
саммите со своими пробле-
мами, решить которые пока
не удалось. Грузинской сторо-
ной было заявлено крайнее
недовольство по поводу
двух - скажем прямо, недру-
жественных - акций, пред-
принятых российской сторо-
ной.

Первое – Россия, не спро-
сив разрешения грузинского
правительства, самовольно
открыла железнодорожное
сообщение между Сухуми и
Адлером.

Второе - Россия осуществ-
ляет массовую выдачу рос-
сийских паспортов жителям
Абхазии.

Ни одно государство не
может так поступать по от-
ношению к другому, если
оно признает его суверени-
тет. Именно эти два вопро-
са были поставлены нашей
делегацией  вначале на дву-
сторонней встрече прези-
дентов Эдуарда Шеварднад-
зе и Владимира Путина, а
затем уже на саммите. На
встрече двух президентов
Владимир Путин высказал
мнение, что открытие же-
лезной дороги выгодно не
только для Абхазии, но и
всей Грузии. Что он привет-
ствовал бы ее задействова-
ние в полной мере - через
Грузию до Армении. На это
Президент Грузии ответил,
что он первым приветству-
ет подобную инициативу, и
процитировал самого Пре-
зидента России - если этот
процесс будет синхронизи-
рован с возвращением на-
сильственно перемещенных
лиц в Абхазию.

В результате переговоров
решено создать специаль-
ную совместную временную
рабочую группу с участием
экспертов для решения всех

спорных вопросов. В течение
месяца они должны предста-
вить главам двух государств
свои соображения.

Так что наступил период
ожидания.

Эдуард Шеварднадзе не-
двусмысленно дал понять,
что пока не будет прогресса
по этим двум вопросам, то и
продление мандата Коллек-
тивных миротворческих сил
Содружества будет под боль-
шим вопросом. На этом эта-
пе миротворческие силы так-
же находятся в зоне конф-
ликта в режиме ожидания -
без мандата. Кстати, анало-
гичная  ситуация уже имела
место два года назад.

- Можно ли утверждать,
что в случае решения этих
вопросов в пользу Грузии ми-
ротворческие силы продол-
жат свою деятельность в
прежнем формате?

- Не буду предугадывать,
как будет решен вопрос.
Если он будет решен поло-
жительно как для грузинс-
кой, российской и - если спро-
сить меня - абхазской сторон,
то ваш вопрос вполне есте-
ствен. Кто тогда будет охра-
нять безопасность насиль-
ственно перемещенных лиц
на тех территориях, на кото-
рые сегодня зона ответ-
ственности миротворцев не
распространяется? В этой
связи достигнуто словесное
соглашение, согласно кото-
рому - при условии массово-
го возвращения беженцев -
миротворцы также расширят
зону своей ответственности.
На первом этапе это касает-
ся Гальского района.

- Не считаете ли вы, что
мы подошли к ключевому
моменту в урегулировании
конфликта?

- Вопрос с миротворцами
должен быть рано или по-
здно решен. Так дальше про-
должаться не может. Наш
«замороженный конфликт»,
как его называют междуна-
родные эксперты, чреват тя-
желыми последствиями для
суверенитета Грузии. Замо-
рожен он только для грузин-
ской стороны. А для российс-
ко-абхазской таковым не яв-
ляется. Грузинскому государ-
ству это не на руку. Мы дол-
жны урегулировать конф-
ликт, но только мирным пу-
тем.

- Последние встречи на
высшем уровне приходи-
лись на пиковые моменты во
взаимоотношениях России и
Грузии. Вы не видите в этом
какой-то закономерности?

- Думаю, что нет. Российс-
ко-грузинские отношения то
накаляются, то остывают.
Саммиты СНГ проходят дваж-
ды в году и они просто совпа-
дают с очередным обостре-

нием. Это то проблема Пан-
киси, то постоянный накал в
ситуации в Абхазии, то рос-
сийские военные базы...

Между прочим, лидерами
Содружества принят ряд се-
рьезных документов в связи
с тем же конфликтом в Аб-
хазии. Но одно дело - при-
нять документ. Но эта орга-
низация не способна его ре-
ализовать. Если бы члены СНГ
следовали принятым реше-
ниям, то Россия не должна
была делать многого из того,
что делает сейчас в Абхазии...

Напомню, что СНГ приня-
ло решение об изоляции се-
паратистского режима, объя-
вило о введении экономичес-
ких санкций. Но мало кому
известно, что в Абхазию мо-
гут поступать грузы из стран
СНГ, из других государств -
транзитом – через наших
партнеров. Однако, только
если они будут проходить
грузинскую таможню.

- Получается, СНГ изжива-
ет себя?

- Нет. Несмотря на мнения
некоторых политиков о том,
что это действительно про-
исходит, а саммиты беспо-
лезны - и даже вредны - по-
лагаю, что это не так. Нема-
ловажен хотя бы тот факт,
что президенты многих госу-
дарств встречаются здесь
друг с другом. Хотя, Содру-
жество могло быть и более
полезной организацией.

- Какие вопросы обсужда-
лись в формате «Кавказской
четверки»?

- Этот формат сформиро-
вался еще при Президенте
Борисе Ельцине. Первая
встреча состоялась в Кисло-
водске. После этого встречи
глав трех кавказских госу-
дарств и России проходят с
определенной регулярнос-
тью, хотя и не столь перио-
дически, как саммиты СНГ.
Президенты обсуждают на-
болевшие проблемы на Кав-
казе. Как правило,  в резуль-
тате обсуждений какие-либо
коммюнике не принимаются.

- Как дальше могут разви-
ваться российско-грузинские
отношения?

- Трудно сказать... Надо по-
смотреть, как будут претво-
рены в жизнь достигнутые
соглашения. Многое зависит
от сотрудничества силовых
структур двух стран, ведь
большая доля недоверия
вызвана взаимными обвине-
ниями в покрывательстве
террористов.

Как мне представляется,
Россию должно устраивать
соседство не слабого и раз-
дробленного государства, а
дружественной и независи-
мой Грузии.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

По инициативе Посоль-
ства Российской Федера-
ции в Грузии и Союза грузи-
но- российской дружбы со-
стоялась встреча Чрезвы-
чайного и Полномочного
Посла России в Грузии Вла-
димира Чхиквишвили с
представителями научной
и творческой интеллиген-
ции и деловых кругов Гру-
зии. Встречу организовал
советник, посольства, пред-
ставитель Российского цен-
тра международного науч-
ного и культурного сотруд-
ничества при МИД РФ Ни-
колай Шаулин.

В своем выступлении,
предварявшем дискуссию,
В.Чхиквишвили рассказал
о приоритетных направле-
ниях работы посольства, по
оздоровлению грузино-рос-
сийского политического
фона. «Я думаю, что интел-
лигенция Грузии всегда
была в авангарде добрых
начинаний, - подчеркнул по-
сол. – И если сегодня луч-
шие ее представители
объединятся, то они сумеют
сдвинуть этот камень на
пути взаимоотношений
двух стран. Политика - сама
собой, однако нужны и чис-
то человеческие контакты.
Трудно представить себе
две другие нации, культуры
которых были бы так тесно
взаимосвязаны. Поэтому
именно это направление
будет одним из главных в
моей работе».

Владимир Чхиквишвили
сказал о важности создания
в Грузии российского куль-
турного центра, что помо-
жет развитию отношений

между нашими странами.
Нужно, по его словам, орга-
низовать фонд российско-
грузинских культурных, на-
учных и образовательных
связей.

В.Чхиквишвили говорил
также о необходимости вос-
крешения традиций цинан-
дальских встреч, когда со-
бирались представители
властных структур, испол-
нительной власти, интелли-
генции и обсуждали пути,
которые содействовали бы
улучшению отношений
между двумя странами.
Кроме того, посол предло-
жил подумать о возможнос-
ти создания российско-гру-
зинского университета или
колледжа. По его мнению,
культурно-научные связи –
это тот резерв, который до
сих пор недостаточно ис-
пользуется.

Председатель Союза гру-
зино-российской дружбы
Вахтанг Гогуадзе отметил,
что впервые за много лет
состоялась встреча россий-
ского посла с лидерами на-
учно-культурных учрежде-
ний и представителями де-
ловых кругов Грузии. Подоб-
ный факт – знамение вре-
мени. «Все патриоты Рос-
сии являются и патриотами
нашего союза, - подчеркнул
он. Научно-педагогические,
научно-технические и куль-
турные связи между наши-
ми странами нужно восста-
навливать, а для этого со-
здавать материально-тех-
ническую и духовную базу
отношений».

В дискуссии приняли ак-
тивное участие ректоры

высших учебных заве-
дений Грузии. Роин
Метревели, возглавля-
ющий Тбилисский госу-
дарственный универ-
ситет им.И.Джавахиш-
вили, рассказал о кон-
тактах этого вуза с Мос-
ковским и Санкт-Пе-
тербургским универ-
ситетами, отметил
важность создания ар-
мяно-грузинского отде-
ления при кавказском
факультете в Санкт-Пе-
тербургском государ-
ственном университе-
те. Ректор сказал о не-
обходимости подготов-
ки грузиноведов из
российских кадров и
выступил с инициати-
вой обеспечить потен-

циальных специалистов
всем необходимым в слу-
чае желания приехать в Гру-
зию на обучение. «Мы мог-
ли бы готовить кавказове-

дов широкого профиля», -
заверил он.

Ректор педагогического
университета им.С-С.Ор-
белиани Вахтанг Сартания
отметил, что здесь удалось
сохранить все профилиру-
ющие специальности на
русском языке, что в вузе
на факультете русской фи-
лологии существует силь-
ный потенциал профессу-
ры. Он сообщил об органи-
зации центра повышения
квалификации, подготовки
и переподготовки специа-
листов русского языка, ска-
зал о необходимости со-
здания базовой школы для

педагогического универси-
тета.

Свое недоумение по пово-
ду существования визового
режима, мешающего науч-
ным контактам двух стран,
высказал ректор Аграрной
академии Наполеон Карко-
шадзе.

Участвовали в беседе и
представители деловых
кругов. Президент «Сакарт-
велос банки» Владимир Па-
теишвили говорил о необ-
ходимости восстановления
экономических, банковских
связей, а председатель на-
блюдательного совета На-
родного банка Андро Девда-
риани рассказал о проектах
сотрудничества в сфере
сельского хозяйства.

Выслушав банкиров,
Владимир Чхиквишвили
сообщил собравшимся о
запланированном визите в
Тбилиси представителей
российских деловых кругов.

По его словам, важно вза-
имное стремление к рас-
ширению экономических
связей.

Предметными и конкрет-
ными были выступления
деятелей культуры. Ректор
Тбилисской государствен-
ной консерватории Манана
Доиджашвили подчеркнула
необходимость обучения в
Московской и Санкт-Петер-
бургской консерваториях
грузинских студентов – это
будет способствовать сбли-
жению представителей мо-
лодого поколения двух
стран.

Озабоченность по пово-

ду отчуждения молодого
поколения Грузии от рус-
ской культуры, России вы-
ражали многие. В частно-
сти, об этом сказал извес-
тный и в Грузии, и за ее пре-
делами деятель отече-
ственной культуры Гига
Лордкипанидзе. Нынешние
юноши и девушки уже не
знают русского языка...
«Мы теряем молодежь, -
подчеркнул В.Чхиквишви-
ли. – Говоря о создании
фонда, предназначенного
для развития наших отно-
шений, я имею в виду все
направления деятельности
– и образовательные свя-
зи, и культурный обмен, и
совместное кинопроизвод-
ство, и художественные
выставки».

Горячим было выступле-
ние Гиги Лордкипанидзе,
коснувшегося животрепе-
щущих политических про-
блем, которые мешают кон-

тактам. «Все еще
существует непо-
нимание, что Гру-
зия – слабое,
нуждающееся в
помощи, но все-
таки независи-
мое государ-
ство», - сказал он.
Кинорежиссер Ге-
оргий Шенгелая
приветствовал
и н и ц и а т и в у
встречи российс-
кого посла с пред-
ставителями на-
учных, творчес-
ких и деловых
кругов.

О планах Цент-
ра российской
культуры в Грузии
рассказал его ди-
ректор-распоря-
дитель Николай

Свентицкий. Он в своем вы-
ступлении коснулся также
проблем Тбилисского рус-
ского драматического теат-
ра им.А.Грибоедова.

«Очень полезная для
меня встреча, - отметил
после завершения беседы
Владимир Чхиквишвили. –
Я почувствовал волну тепла,
которая шла от этих извес-
тных и любимых в Грузии
людей. Их мнения очень
важны для нас. Все предло-
жения, проблемы, которые
сегодня были озвучены, мы
постараемся учесть».

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

Н о в о с т и

На минувшей неделе Со-
вет Безопасности ООН при-
нял резолюцию по Грузии, в
которой однозначно гово-
рится о признании сувере-
нитета и территориальной
целостности Грузии. В связи
с этой резолюцией Мини-
стерство иностранных дел
России распространило со-
общение для печати, в кото-
ром акцентированы только
те аспекты документа, кото-
рые представляют принци-
пиальный интерес для рос-
сийской стороны.

Как заявили корреспон-
денту Сакинформи во внеш-
неполитическом ведомстве
Грузии, “Министерство ино-
странных дел Грузии высоко
ценит внимание, с которым
в Москве отнеслись к изуче-
нию резолюции Совета Безо-
пасности ООН по Грузии      №
1462 от 30 января 2003 года.

Однако, с сожалением
приходится констатировать,
что МИД России в своем со-
общении для печати от 31
января 2003 года заострил
внимание только на тех по-
ложениях резолюции, кото-
рые либо относятся к обяза-
тельствам грузинской сто-

РОССИЯ ИГНОРИРУЕТ ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ
РЕЗОЛЮЦИИ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ ООН

ПАТРИОТЫ И ПРОВИНЦИАЛЫ
Окончание

В связи с этим он вспом-
нил расширенное заседа-
ние правительства с учас-
тием АН Грузии, которое
рассмотрело задачи раз-
вития в стране информа-
ционных технологий. Я
даже не представлял, что у
нас проводятся работы та-
кого масштаба, сказал он.

Это подтвердил и мой
вчерашний визит в Кутаи-
си, где «я испытал много хо-
роших минут в связи с рас-
пространением информа-
ционных технологий». В
Имерети поступило 800
компьютеров из США, на
очереди – еще одна такая
партия. Нельзя не радо-
ваться реакции детей. Это
отвлекает их от улицы, мо-
жет стать важным подспо-
рьем в борьбе с воровски-
ми традициями. Такое же
положение в Шида Картли,
в других регионах. Первые
итоги впечатляют.

Возвращаясь к теме па-
мятников письменности
Кавказской Албании, Эду-
ард Шеварднадзе напом-
нил, что три года назад он
затронул эту тему в своем
выступлении в высшем за-
конодательном органе
Азербайджана. Оно вызва-
ло большую заинтересо-
ванность депутатов, руко-
водства республики.

Президент Азербайджа-
на Гейдар Алиев направил
Эдуарду Шеварднадзе спе-
циальное письмо. Этой те-
мой заинтересовались и в
Армении, во многих стра-
нах мира.

Наука есть наука. Она не
должна участвовать в поли-
тических спорах. Ее досто-
инство - строгая аргумен-
тация. Поэтому не должно
быть споров, скажем, с дру-
гими странами, ученые ко-
торых могут придержи-
ваться иного мнения.

Президент Академии
наук Грузии Альберт Тавхе-
лидзе поднял вопрос о го-
сударственной аттестации
грузинской науки. Нельзя
допускать нивелирования
научных институтов. Их
роль и место должны оце-
ниваться с учетом уровня
научной работы, на основе
общепринятых критериев,
к примеру, индекса цитиро-
вания и т.д. Известно, госу-
дарственная заявка с це-
лью определения эффек-
тивности и перспективнос-
ти нефтепровода Баку-Тби-
лиси-Джейхан была выпол-
нена учеными Грузии в
кратчайшие сроки и каче-
ственно. Это – тоже крите-
рий. Вот что определяет и
степень государственной
поддержки. В свою очередь
государство должно вос-
принимать научные учреж-
дения как главных своих со-
ветчиков.

Роль Министерства ино-
странных дел в этом вопро-
се обозначил его руководи-
тель Ираклий Менагариш-
вили. Осознавая исключи-
тельно важное значение
достижений грузинских
ученых, он подчеркнул важ-
ность укрепления матери-
альной базы Института ру-
кописей, улучшения усло-
вий работы и жизни уче-

ных. Наряду с внутренни-
ми, мы должны искать и
внешние ресурсы для под-
держания его работы на со-
временном уровне, сказал
он, подчеркнув, что «мы го-
товы работать ради этой
важной национальной зада-
чи».

Эдуард Шеварднадзе
считает, что поддержка и
помощь системы Акаде-

мии наук должна осуществ-
ляться с учетом современ-
ных требований. Это – и
вопросы аттестации, бюд-
жета, социальной защиты
ученых. Быть может, они не
стоят так остро в США, Гер-
мании, других развитых
странах. Однако в Грузии,
обретшей свою независи-
мость, эти вопросы исклю-
чительно актуальны. Кро-
ме нас самих, у науки дру-
гих хозяев не будет. Надо
сделать все, чтобы она
была социально защище-
на. Речь не только о дей-
ствующих ныне ученых, но
и о молодежи, которой
предстоит стать в их ряды,
занять свое место.

К примеру, большие воз-
можности заложены в со-
трудничестве с Евросою-
зом. Заинтересовать ЕС
Грузией – это тоже задача
национального значения.
Кстати, после того как Гру-
зия сделала заявку на
вступление в НАТО, заинте-
ресованность альянса, Ев-
росоюза в нашей стране
заметно возросла. Однако
для вступления в НАТО не-
обходимо соответствовать
строгим стандартам. На-
равне с другими это отно-
сится и к научному потен-
циалу страны. Необходимо
последовательно работать
для выполнения этих тре-
бований.

Институт рукописей – не
только научное учрежде-
ние. То, что делается здесь,
должно иметь приоритет-
ный характер. Нельзя, что-
бы государство оставило
на произвол судьбы группу
ученых, выдавая им зарп-
лату в 35 лари. В бюджете
будущего года необходимо
предусмотреть отдельной
строкой финансирование
института. Сокровищница
рукописей, хранящихся
здесь, принадлежит не
только нынешнему поколе-
нию. Она принадлежала
прошлому и будет принад-
лежать будущему поколе-
нию. Как и все, что связано

с блестящей культурой и
традициями Грузии.

Никого не должно удив-
лять, что на заседании пра-
вительства рассматрива-
ются подобные вопросы.
Они будут выноситься и
впредь. Это – будущее Гру-
зии, ее завтрашний день.
Благодаря такому духовно-
му наследию Грузия не по-
теряет свое лицо в тех про-

цессах глобализации, кото-
рые происходят сегодня в
мире.

ОСТАНОВИТЬ
РАСПОЛЗАНИЕ
КРИМИНАЛИТЕТА

Это – часть наступления
на криминалитет. Я не слу-
чайно был вчера в Кутаиси,
где этот вопрос рассмат-
ривался очень подробно.
Надо дать решительный
отпор криминалам, чтобы
за Грузией не укрепился
имидж государства, кото-
рое не может управлять
своей страной. Иначе все
превратится в фикцию – и
Шелковый путь, и комму-
никационные проекты, и
другие масштабные замыс-
лы. Вот на таможне в Сар-
пи проезжающих в бук-
вальном смысле грабили.
Так сейчас их поток снизил-
ся наполовину. Выбирают
более длинные, но зато спо-
койные пути, минуют Гру-
зию. Разве можно с этим
мириться?

Мы хотели быть гуманис-
тами по отношению к нару-
шениям. Однако в результа-
те страдают население, стра-
на. Поэтому курс на ужесто-
чение законов оправдан.

Так прокомментировал
Эдуард Шеварднадзе про-

екты ряда законодательных
изменений, с сообщения-
ми о которых выступил ми-
нистр юстиции Роланд Ги-
лигашвили. Одно из них ка-
сается учреждений по ис-
полнению наказаний, где в
последнее время участи-
лись побеги, кровавые раз-
борки, убийства.

По мнению министра
юстиции, кадровые изме-

нения, вплоть до снятия с
занимаемых должностей
руководителей и работни-
ков учреждений по испол-
нению наказаний, не при-
носят должного эффекта.
Поэтому вносимые поправ-
ки ужесточают меру ответ-
ственности и наказания,
что должно в определенной
степени оздоровить обста-
новку. Улучшению практи-
ки работы с заключенными
и осужденными будет слу-
жить также проект поправок
к Закону Грузии «Об осуж-
денных».

Упорядочить экономи-
ческую практику призваны
поправки в Закон Грузии об
Уголовном кодексе. Сегод-
ня в условиях рыночной
экономики активно исполь-
зуется механизм банкрот-
ства. Однако анализ пока-
зывает, что в большинстве
случаев он применяется на
тех предприятиях, в кото-
рых пакет акций или его ос-
новная часть принадлежит
государству. Их банкрот-
ство наносит серьезный
ущерб не только данному
хозяйствующему субъекту,
но и в целом конкретному
сегменту экономики стра-
ны.

Причины банкротства
предприятия зачастую

кроются в недостатках
организаторской, плано-
вой и финансовой деятель-
ности, осуществляемой ру-
ководством. Это не обеспе-
чивает развитие предпри-
ятия, соответствие его про-
дукции требованиям рын-
ка, выполнение налоговых
обязательств. Все это при-
водит к банкротству.

По мнению Роланда Ги-
лигашвили, действующее
законодательство Грузии
обязывает менеджмент
предприятий профессио-
нально управлять произ-
водством. Однако безот-
ветственность, а порой ко-
рыстные интересы и пре-
ступные действия приво-
дят к необходимости про-
цедуры банкротства. Есть
факты, когда руководители
благодаря ей надеются
прибрать к своим рукам
обанкротившееся пред-
приятие.

Проект предлагает ввес-
ти уголовную ответствен-
ность за искусственное со-
здание условий для банк-
ротства.

На заседании прави-

тельства был рассмотрен
также проект распоряже-
ния Президента Грузии «О
государственной програм-
ме защиты почв Грузии и
повышения их плодоро-
дия».

СТРАНА НЕ МОЖЕТ ЖИТЬ
ПОД ГНЕТОМ СЛУХОВ

Министр внутренних дел
Коба Нарчемашвили пред-
ставил информацию об ин-
циденте, происшедшем 3
февраля в центральном
офисе партии «Новые пра-
вые». По его словам, после
физического отстранения
охраны в помещение вор-
валось около 30 человек, не-
которые из которых были
вооружены. Был учинен по-
гром, персоналу и некото-
рым членам партии были
нанесены физические ос-
корбления.

Нападавшие обвинили
лидера партии Давида Гам-
крелидзе в попытке ее рас-
колоть, выразившейся, по
их мнению, в частности, в
уходе из движения «Новые
правые» Ираклия Батиаш-
вили. Задержан один из на-
падавших, а по факту хули-
ганства возбуждено уголов-
ное дело. Сейчас, учитывая
его важность, оно передано
из Мтацминда-Крцанис-

ской следственной службы
в Тбилисскую. Однако, ви-
димо, им займется цент-
ральный аппарат.

В заключение этой ин-
формации Коба Нарче-
машвили сделал важное
заявление. По его словам,
на нынешнем этапе рассле-
дования нет никаких при-
знаков, что в этом инциден-
те замешан какой-либо
представитель государ-
ственных структур.

Эдуард Шеварднадзе
мгновенно отреагировал на
это заявление, сказав:

- Надеюсь, что и не бу-
дет...

Как выяснилось далее,
эта реплика была не слу-
чайной и имела свой под-
текст. Коба Нарчемашвили
отметил, что, когда не-
сколько спадет следствен-
ный накал по этому факту,
в обязательном порядке
следует дать правовую
оценку высказываниям
ряда высокопоставленных
официальных лиц, затро-
нувших «имя Президента и
меня лично».

В связи с этим в обсуж-
дении посчитали необходи-
мым принять участие и
Эдуард Шеварднадзе, и Го-
сударственный министр
Автандил Джорбенадзе.

По мнению Президента
Грузии, инцидент, проис-
шедший в офисе «Новых
правых», вызывает серьез-
ную озабоченность. Власти
однозначно осуждают его.

Были даны конкретные
поручения правоохрани-
тельным органам, руковод-
ству города. Необходима не
показушная, а «черновая» -
следовательно эффектив-
ная работа, - сказал Эдуард
Шеварднадзе.

Была затронута и тема
слухов. Страна не может
больше жить под их гнетом.
Они раскалывают обще-
ство. Высказывания ряда
высокопоставленных лиц о
том, что на квартире Госу-
дарственного министра со-
бирается ряд лиц с целью
подготовки «российского»
варианта смещения Прези-
дента, требуют самого се-
рьезного разбиратель-
ства. К нему должны быть
привлечены представители
масс-медиа, неправитель-
ственных организаций, ап-
парата омбудсмена. Все
должны дать свои показа-
ния следствию. Я, если это
потребуется, также готов
сделать это, сказал Прези-
дент Грузии.

Эдуард Шеварднадзе
поддержал предложение
Автандила Джорбенадзе о
том, что этим обвинениям
должна быть дана самая
серьезная оценка.

После завершения за-
седания правительства
Коба Нарчемашвили в бе-
седе с журналистами ска-
зал, что лица, занимаю-
щие высокие посты, долж-
ны осознавать свою ответ-
ственность за каждое сде-
ланное ими заявление. В
случае их недостовернос-
ти они должны отвечать
перед законом.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

В его работе принимают участие наряду с меж-
дународными экспертами специалисты из Гру-
зии, Армении и Азербайджана. Семинар прохо-
дит по инициативе  ряда международных органи-
заций.

Проблемы финансирования здравоохранения иг-
рают важнейшую роль в борьбе с бедностью, осо-
бенно в странах СНГ. Попытка создать эффективный
механизм финансирования здравоохранения явля-
ется шагом вперед для решения этой проблемы. На
семинаре будут обсуждены вопросы, которые помо-
гут реформам здравоохранения этих стран и будут
способствовать сотрудничеству специалистов.

 ОБСУЖДАЮТСЯ ПРОБЛЕМЫ
ФИНАНСИРОВАНИЯ
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

В Тбилиси, в Национальном центре управления
здравоохранения Грузии начал работу трехдневный
семинар, посвященный финансированию систем
здравоохранения Кавказа.

 В нынешнем году по программе 2KR-6, по которой
осуществляются эти поставки, будет завезена сельско-
хозяйственная техника на сумму пять миллионов лари.

Вторая партия – из Греции и Италии – поступит в
феврале-марте. На реализацию техники будет
объявлен тендер.

ЯПОНИЯ И ФИНЛЯНДИЯ
В ПОМОЩЬ ГРУЗИНСКИМ

ФЕРМЕРАМ

Партия зерноуборочных комбайнов финского про-
изводства завезена в Грузию в рамках японского гран-
та, предоставленного нашей стране Японией.

В составе делегации 30 человек, в том числе ге-
нерал-майор воздушных сил Назих Дамджи, гене-
рал-майор Кемель Ерген, полковник авиационного
штаба Бахатан Челек, а также бизнесмены.

В Министерстве обороны состоятся встречи слуша-
телей Академии национальной безопасности Турции с
начальником Генерального штаба Вооруженных Сил
Грузии генерал-лейтенантом Джони Пирцхалаишвили,
заместителем министра обороны Гелой Бежуашвили.

ГОСТИ ИЗ ТУРЦИИ

Делегация слушателей Академии национальной
безопасности Турецкой Республики во главе с пол-
ковником Хайретином Иламазом прибыла с дело-
вым визитом в Грузию.

По словам Хазарадзе, такие сообщения ставят
целью причинить ущерб бизнесу компании в Рос-
сии. Как заявляет президент GGMWC, такие шаги
против компании не являются неожиданными, так
как против «восстали сильнейшие международные
силы».

Сакинформи

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ
НЕ ВЛАДЕЕТ

АКЦИЯМИ «БОРЖОМИ»

Президент компании Georgian Glass and Mineral
Water Company Мамука Хазарадзе опроверг распро-
страненную некоторыми СМИ информацию о том,
будто бы Борис Березовский приобрел 50-процентный
пакет акций этой грузинской компании.

роны, либо касаются аспек-
тов документа, представля-
ющих интерес для российс-
кой стороны. Такая предвзя-
тая, односторонне обвини-
тельная по отношению к Гру-
зии позиция МИД России
стала не исключением, а оп-
ределенной нормой реаги-
рования со стороны этого ве-
домства.

Российская сторона оста-
вила без какого-либо внима-
ния основополагающее по-
ложение резолюции о при-
знании суверенитета, неза-
висимости и территориаль-
ной целостности Грузии и не-
обходимости урегулировать
конфликт в Абхазии при не-
укоснительном соблюдении
этих принципов. Эта небреж-
ность в прочтении резолю-
ции не вызывает удивления,
учитывая многочисленные
нарушения суверенитета и
территориальной целостно-
сти Грузии, которые пред-
принимались российской
стороной на всем протяже-
нии конфликта в Абхазии,
Грузия.

Российская сторона пред-
намеренно проигнорирова-
ла и те конкретные рекомен-

дации, которые были даны
Советом Безопасности ООН
абхазскому сепаратистско-
му руководству, в частности,
настоятельное пожелание
принять к рассмотрению до-
кумент о разграничении кон-
ституционных полномочий
между Тбилиси и Сухуми и
продолжить на основе этого
документа переговоры по оп-
ределению политического
статуса Абхазии в составе
Грузинского государства.

Называя смешанные ми-
ротворческие силы Содру-
жества Независимых Госу-
дарств “ключевым факто-
ром стабильности в зоне
конфликта”, МИД России
“забывает” упомянуть, что
за время их пребывания в
Абхазии, Грузия, именно в
зоне их полномочий было
убито около 2000 мирных
жителей. Факты бандитиз-
ма, грабежа, похищения
людей, насилия и издева-
тельства над мирным гру-
зинским населением стали
ежедневной реальностью.
Все это происходит на гла-
зах и при преступном попу-
стительстве российских
миротворцев, что вызывает

законное недовольство руко-
водства Грузии и сомнения
в целесообразности продле-
ния их мандата.

Фактов, свидетельствую-
щих о явной поддержке и по-
ощрении сепаратистов, не-
дружественных, деструктив-
ных по отношению Грузии
действий российской сторо-
ны множество, что не соот-
ветствует статусу члена
ООН, ОБСЕ, Совета Безопас-
ности и группы друзей Гене-
рального секретаря ООН и,
самое главное, статусу госу-
дарства, содействующего
урегулированию конфлик-
та, и определяет неконструк-
тивную позицию абхазского
сепаратистского руковод-
ства, вследствие чего про-
цесс урегулирования конф-
ликта находится в тупиковой
ситуации.

Министерство иностран-
ных дел Грузии надеется, что
российская сторона совме-
стно с другими членами
группы друзей Генерального
секретаря ООН приложит
максимум конструктивных
усилий с целью полномасш-
табного урегулирования
конфликта в Абхазии.

ТАЙНАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ИГРА
НАНОСИТ ВРЕД ИНТЕРЕСАМ СТРАНЫ

Тбилисская организация
Союза граждан Грузии посвя-
тила пресс-конференцию ин-
циденту, происшедшему в
офисе “Новых правых”. Как
отметили на пресс-конферен-
ции председатель Тбилисской
организации Союза граждан
Зезва Гугунишвили и предсе-
датель Совета Союза граждан

Заза Пиралишвили, факт этот,
несомненно, заслуживает
осуждения, поскольку подоб-
ное сведение счетов вызыва-
ет всеобщее возмущение.

Но вместе с тем нельзя со-
гласиться с абсурдными заяв-
лениями лидеров как этой
партии, так и ряда политичес-
ких организаций, будто инци-

дент был заранее запланиро-
ван государственными струк-
турами, в частности, первыми
лицами страны.

Сегодня надо не создавать
образ врага, клеветать друг на
друга, противостоять, а искать
общий язык, чтобы не усугуб-
лять своей амбициозностью и
без того напряженную поли-

тическую и экономическую си-
туацию в стране.

В заключение участники
пресс-конференции были оз-
накомлены с текстом заявле-
ния Тбилисской организации и
Совета Тбилисской организа-
ции Союза граждан Грузии.

Сакинформи

ЗАЯВЛЕНИЕ ТБИЛИССКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ И СОВЕТА
ТБИЛИССКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ СОЮЗА ГРАЖДАН ГРУЗИИ

В связи с погромом в центральном офисе “Новых правых”
позволим себе заявить:

Тбилисская организация и Совет Тбилисской организации
Союза граждан Грузии считают абсолютно неприемлемыми
подобные методы сведения политических счетов. Мы полно-
стью разделяем обеспокоенность грузинской общественнос-
ти в связи с этим. Следует осудить любое насилие, тем более,
если оно обусловлено политическими мотивами.

Вместе с тем, для нас неприемлемы пропагандистские при-
емы, с помощью которых лидеры “Новых правых” и другие
представители позиции пытаются выдать внутрипартийный
конфликт за организованное властями нападение. Дело дош-
ло до того, что стали говорить о запланированных и осуще-
ствленных властями террористических актах и упоминать в
этом контексте Президента Грузии и Государственного мини-
стра Грузии. Считаем, что подобным истерическим и необос-
нованным обвинениям нет оправдания. Необходимо с боль-
шим уважением относиться к гражданам своей страны и не

использовать политическую пропаганду для одурачивания
людей.

Вместе с тем, то, что сегодня происходит на наших глазах,
не является только безвредной политической игрой. Выступ-
ление с категорическими обвинениями до определения суда
представляет элементарное нарушение презумпции невинов-
ности. Люди, у которых есть серьезные политические претен-
зии, действительно не имеют права на такие ошибки. Они
должны знать также, что Президент Грузии – важнейший сим-
вол страны, и необоснованное посягательство на его честь и
достоинство равноценно посягательству на честь и достоин-
ство страны и каждого ее гражданина.

Популистские игры, очевидцами которых мы стали, - про-
явление неуважения к этим политикам и грузинской обще-
ственности в целом.

Тбилисская организация Союза граждан Грузии
Совет Тбилисской организации Союза граждан Грузии

МИРОНОВ ПРИГЛАСИЛ «КАВКАЗСКУЮ
ЧЕТВЁРКУ» В КИСЛОВОДСК

 Встреча глав парламентов Кавказского региона –
так называемой “кавказской четвёрки” - пройдёт 8
февраля в Кисловодске. Она состоится по  инициа-
тиве председателя Совета Федерации и Совета Меж-
парламентской Ассамблеи СНГ Сергея Миронова.

По сообщению пресс-службы Межпарламентской
Ассамблеи, помимо Миронова  участие во встрече
примут главы парламентов: от Азербайджана – Мур-
туз Алескеров, Армении – Армен Хачатрян, от Гру-
зии – Нино Бурджанадзе. Это уже третья встреча глав
парламентов Кавказского региона в таком формате.
Первая состоялась 16 июля 2002 года в Петербурге,
вторая – 12 октября 2002 года в Тбилиси.



 

 

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ: “В ИМЕРЕТИ Я ВИДЕЛ МНОГОЕ,
ЧТО ПРОИЗВЕЛО НА МЕНЯ НЕИЗГЛАДИМОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ”

Окончание
В своей речи Президент

Грузии особо отметил, что
в настоящее время оборот
средств в теневой эконо-
мике составляет 30-35 про-
центов, в то время, как они
должны поступать в бюд-
жет. Несмотря на то, что
этот процентный показа-
тель меньше, чем в преды-
дущие годы, нужны боль-
шие усилия и, главное,
добросовестная работа
для использования этого
потенциала на благо нации.

«В Имерети я видел мно-
гое, что произвело на меня
неизгладимое впечатле-
ние. Особо хочу отметить
Кутаисский детский горо-
док. Я мечтаю, чтобы такие
городки были бы, если не в
каждом районе, то хотя бы

в каждом регионе. К со-
жалению, беспризор-
ных детей очень много
и до тех пор, пока хотя
бы один ребёнок оста-
ётся на улице, ни один
из нас не имеет права
жить спокойно», - ска-
зал Эдуард Шевард-
надзе и обратил вни-
мание участников на
высокую нравственную
сторону проблемы.

Коснувшись выска-
занных выступавши-
ми соображений, Пре-
зидент Грузии поддер-
жал мнение, что сис-
тематические встречи
с председателями
районных управ и сак-
ребуло станут пози-
тивным фактором в
решении имеющихся
проблем.

Эдуард Шеварднад-
зе конкретно коснулся
экономических, про-
мышленных и других
проблем региона и от-
метил, что представлять
информацию о них испол-
нительной власти страны
поручено Государственно-
му министру Автандилу

Джорбенадзе, отчёт кото-
рого будет ежемесячно
рассматриваться на засе-
дании правительства.

Глава государства особо
обратил внимание участ-
ников встречи на значение
и перспективы возрожде-
ния в Имерети культуры
лозы, отрасли виноделия,
подчеркнул высокий уро-
вень работ, проведённых в
Кутаиси на обновлённых
проспектах, отметил, что
благоустроенные дороги
имеют огромное значение
для развития в стране
сферы туризма.

«Без хороших дорог Гру-
зия никогда не станет стра-
ной, где туризм получит
массовое развитие», - ска-
зал Эдуард Шеварднадзе.

Президент Грузии спе-

циально коснулся вопроса
установления новых счёт-
чиков в обслуживании на-
селения электроэнергией
и имеющихся в связи с

этим социальных проблем.
В своём выступлении он

сказал о прогрессе в сфе-
ре информатики, особо

отметил её огромное прак-
тическое и нравственное
значение для будущего на-
ции, подчеркнул пионерс-
кий вклад региона Имере-
ти, а также актуальную
роль грузинского языка в
распространении инфор-
мационных технологий.

Особое внимание Эду-
ард Шеварднадзе уделил

проблемам развития про-
изводства и отметил, что
об их решении на местах
должны заботиться руко-
водители всех уровней.

«В этой сфере огром-
ные неиспользованные ре-
сурсы, которые следует
надлежащим образом ис-

пользовать. В частности,
хочу подчеркнуть, что начи-
нается возрождение ме-
таллургии, – сказал Прези-
дент страны. - Первым эта-
пом было создание этой
отрасли в Грузии, а сейчас,
в результате усилий Ирак-
лия Жордания, нашлись
инвесторы, которые будут
способствовать возрожде-

нию Руставского
металлургическо-
го комбината».

Эдуард Шевард-
надзе дал положи-
тельную оценку
внедрённой в крае
Имерети практике,
когда рекоменда-
цию на назначение
председателем
районной управы,
рекомендацию его
уполномоченному
в крае даёт науч-
ный совет.

«Считаю, что мы
должны создать
целую систему, в
которой будут пре-
дусмотрены не
только заключе-
ния научных сове-
тов, но и упорядо-
чен вопрос подго-
товки и переподго-
товки председате-
лей управ. Воз-
можно, это будет
структура типа се-
минара. Настало
время, когда госу-
дарственный чи-
новник любого
ранга должен
учиться работать
на современном

уровне», – сказал Эдуард
Шеварднадзе.

Далее он коснулся эконо-
мических результатов за
прошлый год и отметил до-

стигнутый за последние
годы прогресс.

Президент Грузии под-
черкнул огромное значе-
ние для страны стабильно-
сти курса национальной
валюты, а также стандар-
тов, которым должна соот-
ветствовать Грузия, чтобы
стать настоящим полно-
ценным членом НАТО.

«На Пражском саммите

Генеральный секретарь
НАТО передал мне пере-
чень стандартов, которым
должна соответствовать
страна, чтобы стать чле-
ном этой организации.
Ознакомившись с этим
перечнем, я подумал, что
для достижения цели нам
потребуется три года, -
сказал Эдуард Шеварднад-
зе. – НАТО для нас – гаран-

тия мира и специально от-
мечаю, что полностью раз-
деляю обеспокоенность в
связи с проблемой Абха-
зии. Больше всего, вероят-
но, обеспокоен и встрево-
жен я, поскольку, если в
этом вопросе на кого-то
возложена ответствен-
ность, то, прежде всего,
очевидно, на меня». В свя-
зи с этой болезненной
проблемой Президент Гру-
зии назвал много заслужи-
вающих внимания вопро-
сов, в частности геноцида,
этнической чистки грузин,
должным образом под-
тверждённых. «Не исклю-
чаю, что настанет время,
когда будут привлечены к
ответственности истинные
виновники геноцида и эт-
нической чистки грузин.
Не соглашусь с вами толь-
ко в одном – будто власти
Грузии так свыклись со
сложившейся обстанов-
кой, что смотрят на всё
безразлично. Это не так, в
подтверждение назову два
своих широких выступле-
ния перед Советом Безо-
пасности ООН, в которых
подтверждена этническая
чистка. Это геноцид и со-
вершивший его режим не
может оставаться безна-

казанным», - сказал Эдуард
Шеварднадзе.

В связи с этим вопро-
сом Президент Грузии под-
черкнул огромное значе-
ние сближения НАТО с на-
шей страной, что даст
больше гарантий возвра-
щения в Абхазию.

«Однако не нужно забы-
вать, что без принципи-
ального решения России,

урегулировать проблему
Абхазии невозможно, по-
скольку Россия – постоян-
ный член Совета Безопас-
ности ООН и имеет право
вето. Говорю об этом не
только к сведению присут-
ствующих: у Грузии не та-
кое правительство, не та-
кой Президент, которые
могут быть безразличны к
проблеме Абхазии», - ска-
зал Эдуард Шеварднадзе.

Затем глава государ-
ства коснулся вопроса
предстоящих парламентс-
ких выборов, говорил о
ряде возникших в связи с
этим проблем и отметил
вероятность появления на
арене демагогов различ-
ных мастей, к чему обще-
ственность должна быть
готова, чтобы всё оценить
должным образом. Вместе
с тем, он затронул вопрос
будущей структуры парла-
мента, в частности, его
двухпалатного устройства.

Одного из важнейших
вопросов – тяжёлой крими-
ногенной обстановки, –
Эдуард Шеварднадзе кос-
нулся в последней части
выступления.

«По правде говоря, в
связи с этим сегодня я
ожидал более острых выс-

туплений. Терпеть то, что
происходит сегодня в Гру-
зии, то есть наступление
криминалов, невозможно.
В этом отношении вся
страна, в частности край
Имерети, прошли тяжёлый
путь и повторения мы ни в
коем случае не допустим»,
- сказал Президент Грузии.

 Сакинформи
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«Свободная Грузия»

Выборы пройдут в мае

Президент Армении Ро-
берт Кочарян подписал указ
о проведении 25 мая 2003
года выборов в Националь-
ное собрание страны, сооб-
щает Медиамакс.

Хачатрян надеется

Глава парламента Арме-
нии Армен Хачатрян выра-
зил надежду, что очеред-
ная встреча спикеров
«Кавказской четверки»
пройдет в обстановке «до-
верия и взаимопонима-
ния». Как он заявил сегод-
ня на встрече с послом
России в Армении Анато-
лием Дрюковым, формат
подобных встреч позволя-
ет «честно и непринужден-
но» вести разговор вокруг
острых региональных про-
блем. Придавая важность
встречам «Кавказской
четверки», спикер отме-
тил, что на всех встречах

фиксируется «маленький
прогресс». Очередная
встреча глав парламентов
«четверки» состоится
седьмого-восьмого фев-
раля в Кисловодске.

НОВОСТИКомментарий

Опасений - нет

У Азербайджана нет ни-
каких оснований опасаться
того, что азербайджанс-
кий регион и каспийская
нефть перестали быть
приоритетными направле-
ниями энергетической
дипломатии Вашингтона.
Об этом в интервью Media-
Press заявил один из высо-
копоставленных предста-
вителей Госнефтекомпа-
нии Азербайджана, ком-
ментируя опубликованную
в газете «Moscow Times»
статью.

Напомним, что десятого
января в этом российском
издании американские
аналитики Ян Бреммер и
Эдвард Морс, ранее зани-
мавший пост заместителя
помощника Государствен-
ного секретаря США по
вопросам энергетики, зая-
вили, что администрация
Президента Буша теряет
интерес к проектам экс-
порта каспийской нефти.
Основанием для подобных
утверждений, считают
они, в частности, является
то обстоятельство, что
Москва и Вашингтон нала-
живают энергетическое
партнерство, в связи с чем
падает значение трубопро-
водов Баку-Тбилиси-Джей-
хан и КТК. Кроме того, по-
лагают они, на первый план
сейчас выходит война с
терроризмом, где помимо
России, «первую скрипку»
будут играть не богатые

нефтью Казахстан и Азер-
байджан, а Узбекистан,
Кыргызстан, и, в меньшей
степени, Грузия.

За последнее время ин-
вестиционный климат в Ка-

захстане ухудшился из-за
налоговой политики, прово-
димой Астаной, и негатив-
ной практики разрешения
конфликтов по контрактам,
о чем свидетельствует не-
давний конфликт с компа-
нией ChevronTexaco, подчер-
кивают эксперты. Большую
озабоченность зарубежных
инвесторов вызывает и раз-
бирательство в отношении
американского банкира
Джима Гиффена, который
обвиняется во взяткода-
тельстве, и возможное со-
участие в этом вице-прези-
дента Дика Чейни, возглав-
лявшего в свое время Хал-
либертон - компанию, кото-
рая, не исключено, также
замешана в этом скандале.
Все это, по-видимому, не
позволяет администрации
Буша играть более активную
роль в Каспийском регионе.

Как напомнил в своем
интервью агентству Media-
Press представитель
ГНКАР, «вокруг каспийской
нефти и ОЭТ Баку-Тбилиси-
Джейхан уже давно ведутся

самые разные разговоры и
распускаются всевозмож-
ные слухи, так что эта ста-
тья практически ничего но-
вого не содержит». Кроме
того, несмотря на пышность

своих титулов данные «экс-
перты», не без иронии отме-
тил он, не знают элементар-
ных вещей. Они пишут, что
«в прошлом году, несмотря

на все серьезные разногла-
сия, начал действовать тру-
бопровод Баку - Джейхан,
проходящий через Грузию и
Турцию», хотя на самом
деле 18 сентября только со-

стоялась церемония зак-
ладки первого камня с осно-
вание будущего  трубопро-
вода, который будет постро-
ен только к 2005 году. Стоит

ли после такого «ляпа» дове-
рять компетентности этих
квази-специалистов.

»Но дело даже не в этом,
- продолжил далее предста-
витель ГНКАР. - Интерес Ва-

шингтона к Каспийскому
региону вызван, прежде
всего, «застарелым» жела-
нием преодолеть зависи-
мость от поставок нефти из
стран Персидского залива.
Именно это обстоятельство
определяет стратегическое
партнерство США с Казах-
станом и Азербайджаном.
«Данная стратегическая
цель будет достигнута не
раньше, чем в 2005-2010 го-
дах, но и потом она сохра-
нит свою актуальность, по-
скольку, как вы понимаете,
трубопроводы строят не
для того, чтобы они рабо-
тали год - два», - подчерк-
нул он.

Кроме того, самое раци-
ональное в данном случае -
это придерживаться фак-
тов. За последнее время
интерес администрации
США к Каспийскому регио-
ну не только не упал, но, на-
против, растет. Об этом, в
частности, свидетельствует
не только тот факт, что Ва-
шингтон активно поддержи-
вает и другой энергетичес-

кий проект - экспорт азер-
байджанского газа с мес-
торождения «Шах-Дениз»
в Турцию, но и вкладывает
миллионы долларов в со-
здание системы охраны
будущего ОЭТ, где будут
активно использоваться
не только мобильные груп-
пы или посты, но и спутни-
ковая система мониторин-
га всей трассы трубопро-
водов - от Баку до Джейха-
на и Эрзерума. «Словом, у
нас нет никаких оснований
суетиться по поводу того,
что администрация США
якобы теряет интерес к
нашему региону. Тем бо-
лее, что факты говорят об
обратном», - заметил собе-
седник. «Энергетическая
концепция Азербайджана
рассчитана на перспекти-
ву и не базируется на том,
что наши углеводороды
будут покупать только в
одной стране - Соединен-
ных Штатах Америки. В
своих аналитических раз-
работках мы исходим,
кстати, из западной раци-
ональной модели поведе-
ния: «не класть все яйца в
одну корзину». Так что, ни
американским, ни прочим
другим экспертам не сто-
ит, наверное, «беспоко-
иться» по поводу наших
энергетических проектов,
с ними все в порядке се-
годня и в обозримой перс-
пективе», - заметил пред-
ставитель ГНКАР.

Для охраны нефтепро-
вода Баку-Тбилиси-Джей-
хан планируется задей-
ствовать американские
радарные системы на-
блюдения, беспилотные
самолеты-разведчики и

антитеррористические
подразделения. Об этом
сообщает британская га-
зета The Guardian. Речь,
судя по всему, идет о су-
персовременных самоле-
тах Global Hawk («Гло-
бальный Ястреб»). По
данным газеты, глава Гру-
зинской международной
нефтяной корпорации
Гия Чантурия ведет пере-
говоры с американской
компанией Northrop
Grumman’s Ryan Aerona-
utical Center, базирую-
щейся в Сан-Диего, штат
Калифорния. Northrop
Grumman - основной раз-
работчик беспилотного
летательного аппарата
«Глобальный Ястреб».
Представители компа-
нии подтвердили факт
переговоров, однако от-
метили, что соглашение
пока не достигнуто.

В прошлом году аме-
риканское командова-
ние приняло решение
задействовать Global
Hawk в антитеррористи-
ческой операции в Афга-
нистане вместе с дру-
гим беспилотным само-
летом Predator («Хищ-
ник»).

Технологии

Трубопровод
будут охранять

«Ястребы» Рабочие группы Азербай-
джана и Казахстана по об-
суждению вопроса о присо-
единении Казахстана к  про-
екту строительства Основ-
ного экспортного трубопро-
вода Баку-Тбилиси-Джейхан
(БТД) вновь соберутся в
феврале-марте. Об этом
сообщил президент ГНКАР
Натик Алиев.

По его словам, предстоит
разработать межправитель-
ственное азербайджано-ка-
захстанское соглашение, а
также соглашение между
Казахстаном и зарубежны-
ми нефтяными компания-

Большая нефть

Обсуждается присоединение Казахстана к ОЭТ
ми, работающими в этой
стране и являющимися ак-
ционерами трубопроводной
компании БТД. Только после
подписания этих документов
станут известны условия
присоединения Казахстана к
проекту БТД общей стоимо-
стью 2,95 миллиарда долла-
ров и пропускной способно-
стью 50 миллионов тонн не-
фти в год. По мнению Алие-
ва, процесс оформления
этих документов продлится
до конца текущего года, со-
общает Media-Press. Азер-
байджано-казахстанские
переговоры по этому вопро-

су ведутся с конца ноября
2002 года. Первый их раунд
состоялся  в Баку между Гос-
нефтекомпанией Азербайд-
жана и казахстанской наци-
ональной компанией «Каз-
МунайГаз». Эти переговоры
завершились заявлением
казахской стороны о наме-
рении все же транспортиро-
вать часть своей нефти по
БТД.

Напомним, что, согласно 
заявлению президента ком-
пании ВР Аzerbaijan Дэвида
Вудворда, пропускная спо-
собность Основного экспор-
тного трубопровода (ОЭТ)

Баку - Тбилиси - Джейхан
может быть увеличена все-
го на 20% и доведена до 60
млн тонн в год. Добыча не-
фти на блоке «Азери - Чираг
- Гюнешли» к 2008 году соста-
вит 50 млн тонн, и это позво-

лит полностью «загру-
зить» ОЭТ, пропускная
способность которого,
как известно, измеря-
ется именно этой циф-
рой. Между тем Казах-
стан рассчитывает про-
качивать по ОЭТ 20 млн
тонн нефти в год, иначе
говоря, больше, чем
ОЭТ сможет принять,

поскольку его мощность
должна в этом случае соста-
вить 70 млн тонн в год, а не
60, как предполагается при
расширении пропускной
способности этого экспорт-
ного трубопровода.

Вопросы, касающиеся
карабахского конфликта,
внешней политики и эконо-
мики Азербайджана и Ар-
мении, предстоящих в этих
странах выборов, обсужда-
лись в ходе четвертого по
счету телемоста Ереван-
Баку, который был проведен
по инициативе Ереванского
и Бакинского пресс-клубов
в рамках проекта Сетевых
СМИ Института открытого
общества. Техническое со-
действие оказала межгосу-
дарственная телерадиоком-
пания «Мир».

С армянской стороны в

Телемост

Откровенный разговор –
раунд четвертый

телемосте приняли участие
представители газет «Азг»,
«Айастани Анрапетутюн»,
«Республика Армения»,
«Орран», «Айкакан жама-
нак», информационных
агентств «Ноян Тапан», «Ар-
минфо», телекомпаний
«Прометевс» и «Кентрон». С
азербайджанской стороны
был доктор экономических
наук, профессор Назим
Музафарли-Иманов - член
Международной эко-энер-
гетической академии, один
из основателей и ведущих
членов Партии Националь-
ной  независимости.

Вместе с тем

Прокуратура Анкары об-
винила в мошенничестве
бывшего генерального ди-
ректора турецкой Государ-
ственной трубопроводной
компании BOTAS Гекхана
Ярдыма и пятерых других
высокопоставленных чинов-
ников, работав-
ших в энергети-
ческом секторе
страны. Об этом
сообщил кор-
р е с п о н д е н т
Media-Press из
Стамбула со
ссылкой на мес-
тную прессу.

Государствен-
ный обвинитель
Хусейн Ялчин
предъявил обви-
нения пяти пред-
ставителям совета директо-
ров BOTAS и менеджеру ча-
стной компании TUMAS в
мошенничестве при заклю-
чении соглашений, связан-
ных с реализацией проекта
“Голубой поток”. По его сло-
вам, эта “шестерка” вошла
в преступный сговор и обес-
печила компании TUMAS
победу при проведении тен-

“Голубой поток” строили мошенники?
дера на строительство ту-
рецкого участка трубопрово-
да “Голубой поток” Самсун-
Анкара. В случае, если вина
подсудимых будет доказана,
им грозит тюремное заклю-
чение сроком до трех лет.

В уголовном суде Анкары

уже прошли первые слуша-
ния по делу.

Напомним, что данное
дело возникло в русле гран-
диозного финансового скан-
дала, связанного со зло-
употреблениями в ТЭК Тур-
ции, в результате которого
арестованы 18 сотрудников
министерства энергетики и
природных ресурсов, а так-

же компании BOTAS. В ре-
зультате чего вынужден был
подать в отставку министр
энергетики Турции Джумхур
Эрсумер и генеральный ди-
ректор компании BOTAS Гек-
хан Ярдым.

Как известно, в ходе опе-
рации “Белая энер-
гия”, которую нача-
ли правоохрани-
тельные органы
Турции еще в 2001
году, в процессе
реализации проек-
та “Голубой поток” -
экспорта российс-
кого газа по трубо-
проводу, проло-
женному по дну
Черного моря,
были выявлены
многочисленные

факты коррупции и злоупот-
реблений. Под подозрени-
ем оказался даже вице-пре-
мьер правительства Турции
Месуд Йылмаз, который
якобы причастен к заключе-
нию незаконных сделок
между BOTAS и подрядчи-
ком строительства газопро-
вода “Голубой поток” - компа-
нией “Стройтрансгаз”.

Призыв премьер-министра Турции

Премьер-министр Турции Аб-
дулла Гюль призвал Армению пе-
ресмотреть свои отношения с со-
седями, сообщает информаци-
онное агентство Медиамакс. Гюль
сказал об этом, отвечая на пресс-
конференции в Страсбурге на
вопрос об отношении Турции к
проблеме геноцида армян в 1915
году. Премьер-министр призвал
также обратить внимание на

факт “оккупации Нагорного Карабаха Арменией”.
Между тем, возобновились армяно-турецкие неофи-

циальные переговоры, которые из-за разногласий меж-
ду двумя странами были прерваны два года назад. Но-
вая армяно-турецкая согласительная комиссия, как и
ее предшественница, будет заседать в Париже, и также
не будет иметь официального статуса. Как сообщает
RusEnergy, инициатива возобновления переговоров
принадлежала турецкой стороне. В состав согласитель-
ной комиссии, помимо государственных представите-
лей, входят предприниматели, правозащитники и дея-
тели искусства.

Вооруженные столкновения
недалеко от Баку

В среду в тридцати километрах
от Баку в поселке Нардаран про-
изошли столкновения между ме-
стными жителями и сотрудника-
ми полиции. В результате пере-
стрелки с обеих сторон есть ра-
неные, сообщает телекомпания

НТВ. В совместном сообщении МВД и Генпрокуратуры Азер-
байджана говорится, что в поселке проводилась спецопе-
рация по аресту местных жителей, которые считаются за-
чинщиками событий июня прошлого года. Тогда также про-
изошла стычка между ними и полицией. Двое жителей по-
селка убиты, около 20 ранены. В результате вчерашних бес-
порядков восемь человек арестованы. У задержанных изъя-
ты пистолеты и несколько ручных гранат. По факту оказа-
ния сопротивления полиции возбуждено уголовное дело.

Терри Дэвис может приехать
в Карабах через Тбилиси

Докладчик Парламентс-
кой Ассамблеи Совета Ев-
ропы Терри Дэвис может
поехать в Нагорный Кара-
бах через Тбилиси. Сооб-
щая об этом бакинской
«525-й газете», он сказал,
что посетит регион после
президентских выборов в
Армении - в конце февра-
ля или начале марта и по-
бывает и в Армении, и в
Азербайджане, и в Нагор-
ном Карабахе. «Я пока не
определился, куда поеду
вначале - в Азербайджан
или Армению. Мы изучаем
возможность поездки в На-
горный Карабах через тре-
тью страну - Грузию», - ска-
зал он. Докладчик не ис-
ключил в то же время, что
это окажется невозмож-
ным: «Если я поеду в Кара-

бах через Азербайджан,
это не означает моей под-
держки Азербайджана.
Аналогичным образом моя
поездка туда через Арме-
нию не означает и поддер-
жки Армении». По словам
Дэвиса, доклад о конфлик-
те будет готов после его по-
ездки в регион.



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

С давнего времени были кабардин-
цы подданными нашими, имели от ца-
рей российских грамоты. Среди них
имел пребывание чиновник в качестве
пристава, учреждены были суды, в коих
заседали лучших фамилий князья их.
Многие из них служили в наших арми-
ях. Но давно уже нарушение присяги
сделалось действием обыкновенным,
давно войска наши наказуют измены, и
оные возрождаются беспрерывно.

Кабардинцы менее гораздо ста лет
назад были идолопоклонниками. Пра-
вительство допустило мусульманскую
веру водвориться, явились озлоблен-
ные против христиан священнослужи-
тели; Порта с намерением таковых под-
сылала, тайно расточаемы были подар-
ки, обещания, и проповедуемая вера,
льстя разврату, снисходя порокам, жи-
телей спокойных, сделавших к нам при-
вычку, долго не могла поколебать в их
приязненном к нам отношении. Но
слишком равнодушное ко всем сим
переменам начальство тогда предпри-
няло противиться оным, когда меры
насилия были необходимы и убежде-
нию не давал места фанатизм. Люди,
прежде нам желавшие добра, охладе-
ли, неблагонамеренные сделались со-
вершенными злодеями. Веру и учреж-
дения свои решились все защищать
единодушно.

Корыстолюбивые священнослужи-
тели приняли на себя разбирательство
дел; все подпало власти их, уничтоже-
ны прежние суды; князья и лучшие фа-
милии, потеряв всякое влияние, лиши-
лись уважения в народе, и мы не могли
иметь никакой партии в пользу нашу.
Молодые люди знатнейшего происхож-
дения вдались в грабежи и разбои, и
между ими отличался тот, кто более
мог наносить вреда русским, нападая
на безоружных поселян Кавказской
линии и отгоняя табуны.

Моровая язва была союзницею на-
шею против кабардинцев; ибо, уничто-
жив совершенно все население Малой
Кабарды и производя опустошение в
Большой, до того их ослабила, что они
не могли уже как прежде собираться в
больших силах, но делали набеги ма-
лыми партиями; иначе и войска наши,
на большом пространстве частьми сла-
быми рассеянные, могли бы подвер-
гаться опасности. Весьма многие пред-
приняты в Кабарду экспедиции, иногда
заставляли их возвращать или платить
за сделанные похищения.

В 1810 году в последний раз наказы-
вал их генерал Булгаков, начальство-
вавший на Кавказской линии, но никог-
да не претерпевали они чувствитель-
ной потери, ибо нельзя было скрыть от
них приуготовлений к походу, и они
имели время удалять в неприступные
места гор и семейства свои и драго-
ценнейшее имущество, и успехи войск
наших ограничивались отгоном лоша-
дей и скота.

Вступивший в командование ли-
ниею генерал Ртищев, желая показать
правительству, что ему покорствуют
кабардинцы, согласил их на отправле-
ние в конце 1811 года депутации в С.-
Петербург; розданные деньги и подар-
ки (к чему они весьма лакомы), соста-
вили шайку, готовую отправиться. Мог
бы генерал Ртищев заметить, что ни
один из хорошей фамилии, или хотя бы
из порядочных людей, не предложил
себя, но надобно было похвастать у
двора, и шайка, можно сказать, бродяг
отправилась.

Правительством были они приняты
благосклонно, некоторым даны были
штаб-офицерские чины, всем вообще
награды и богатые подарки. В начале
1812 года они возвратились, но все сие
не сделало кабардинцев ни вернейши-
ми подданными, ни спокойнейшими со-
седями. Набеги, убийство, разбои не
менее были частыми.

В сем состоянии нашел я кабардин-
цев, прибывши в здешний край.

Некоторые из князей по доброй
воле или по вызову к нам приезжали,
показывая себя верными и в великую
вменяя заслугу, что не участвовали с
другими в разбоях, тогда однако же как
ближайшие их родственники и подвла-
стные, а некоторых даже сыновья, за-
мешаны были во всяком случае. При-
став наш не имел уже пребывание в
Кабарде, и хотя сносился с главнейши-
ми, но ему не было оказываемо ника-
кого послушания.

Несколько князей и узденей выеха-
ли ко мне навстречу. Я ласково принял
их, советовал воздержать кабардинцев
от злодейств и разбоев, которые мо-
гут навлечь им жестокое наказание. Я
знал, что все обещают и ничего не ис-
полняют, но не мог приступить к ме-
рам смирения их, ибо неизвестно мне
было, какие ожидают меня занятия.

Смежные с кабардинцами в местах
ближайших к хребту Кавказа живут
осетины. Некоторая часть оных в совер-
шенной покорности у кабардинцев со
времени могущества сих последних.
Некоторые из осетин вышли на равни-
ну и заводят селения в окрестностях
Владикавказа.

Там же, в вершинах реки Сунжи, рас-

положились выселившиеся из гор ин-
гуши, народ воинственный, приведен-
ный в покорность кроткими мерами,
употребленными генерал-майором
Дельпоццо.

На военной дороге от Моздока в Гру-
зию, единственной, которую мы чрез
горы Кавказа величайшими поддержи-
ваем трудами, живут тагаурцы, нам хо-
рошо повинующиеся.

Многие другие племена горцев мало
еще покорствуют или из одного стра-
ха. От некоторых содержатся аманаты
во Владикавказе.

Против левого крыла линии лежит
Малая Кабарда, хотя остатки жителей
от моровой язвы ограничиваются ныне
числом не с большим трехсот се-
мейств, и нет следов прежних больших
селений.

Ниже по течению Терека живут че-
ченцы, самые злейшие из разбойников,
нападающие на линию. Общество их
весьма малолюдно, но чрезвычайно ум-
ножилось в последние несколько лет,
ибо принимались дружественно зло-
деи всех прочих народов, оставляющие
землю свою по каким-либо преступле-
ниям. Здесь находили они сообщников,
тотчас готовых или отмщевать за них,
или участвовать в разбоях, а они слу-
жили им верными проводниками в зем-
лях, им самим не знакомых. Чечню мож-
но справедливо назвать гнездом всех
разбойников.

Управление оной разделено из рода
в род между несколькими фамилиями,
кои почитаются старшинами. Имеющие
сильнейшие связи и люди богатые бо-
лее уважаемы. В делах общественных,
но более в случаях предприемлемого
нападения или воровства, собираются
вместе на совет; но как все они почи-
тают себя равными, то несколько про-
тивных голосов уничтожают предпри-
ятия, хотя бы и могли они быть полез-
ными обществу, паче же голоса сии
поданы кем-нибудь из сильных людей.

Народонаселение в Чечне, с присо-
единившимся обществом качкалыков,
считается более нежели 6000 се-
мейств. Земли пространством не со-
ответствуют количеству жителей, или
поросшие лесами непроходимыми, не-
достаточны для хлебопашества, отче-
го много народа никакими трудами не
занимающегося и снискивающего сред-
ства существования едиными разбоя-
ми...

Далее чеченцев по правому берегу
Терека живут андреевские, аксаевские
и костековские народы, называемые
вообще кумыками, издавна подданные
наши...

Каждое из трех владений кумьщких
управляемо было старшим по летам
беем или князем и так они чередова-
лись между собою. Следовательно, по
большей части получалось, что управ-
лял наименее способный. Народонасе-
ление в сих владениях ничтожное, каз-
не никаких доходов нет. Город Андрей
весьма торговый и со временем может
большие приносить выгоды.

...Далее за костековскими владени-
ями, близ устья реки Койсу, лежат зем-
ли, Мехти-шамхалу Тарковскому гене-
рал-лейтенанту принадлежащие. Вла-
детель сей замечен правительству
весьма приверженным, как были и отец
его в царствование Екатерины II-й, чина
тайного советника удостоенный.

Шамхалы были прежде весьма силь-
ными в Дагестане, коего народы им по-
виновались, но теперешнего шамхала
соседи живут во вражде с ним, возму-
щают подданных его, и сие причиною,
что он более прежнего ищет покрови-
тельства начальства.

Город Тарки расположен на самой
коммуникации нашей от Кизляра к Дер-
бенту, и предместники мои желали,
чтобы шамхал принял войска наши, ко-
торые хотели поместить у него в виде
почетного караула, но он отказал в том.

Такова была недоверчивость самого
благонамереннейшего из владетелей;
все прочие, о коих упомянул я выше,
еще с меньшим чистосердечием рас-
положены были к нам. Тишина и неко-
торое устройство удерживалось одним
страхом, повсюду пребывание войск
было необходимо. Охранение обшир-
ных границ требовало оных в большом
количестве, в особенности Кавказская
линия подвержена была беспрестан-
ным набегам...

С полуденной стороны Кавказа наи-
более делали беспокойств дагестанс-
кие народы нападениями на Кубу и не-
редко в больших силах; воинственный
дух сих народов поддерживали частые
распри мусульманских владетелей, ко-
торые, попеременно привлекая [их] на
свою сторону, давали случаи приобре-
тать добычи. Некоторые давали им пла-
ту, и они пускались иногда в отдален-
ные предприятия.

Кахетия разоряема была многолюд-
ными толпами сходящих с гор лезгин.
В Карталинию впадали соседние с
оной осетины и лезгины, которых со-
держал у себя ахалцыхский паша, не
взирая на существующий мир между
Россиею и Портою. В некоторых мес-
тах и на персидской границе нередко
производились грабежи, и причиною
оных недостатки средств самого пра-
вительства удерживать в повинове-
нии народы, иногда же алчность упот-
ребленных на границе чиновников,
входящих в раздел добычи с разбой-
никами.

Со стороны Черного моря беспокои-
ли Гурию Ахалцыхского пашалыка ника-
кою властию не обуздываемые народы,
известные под именем ачарцев и ко-
булет.

На Абхазию нападали жители гор,
почитаемые подданными Порты, худо
повинующиеся Анапскому паше, кото-
рый сверх того думает приобрести их к
себе привязанность, попуская свое-
вольства, паче же хищничества.

Приняв команду над Грузинским кор-
пусом, при первом взгляде на про-
странство земель не мог я не чувство-
вать, сколько недостаточно число
войск, корпус составляющих.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января 2003
года.

Дела давно минувших дней Конфронтация

Хадж

Спецназ

Теракт

В Шалинском районе Чечни подраз-
деление спецназа Министерства обо-
роны России в ходе боевого столкно-
вения уничтожило бандгруппу, подчи-
ненную Шамилю Басаеву, сообщает
ИТАР-ТАСС. Убиты шесть человек, из
них трое оказались иностранными на-
емниками. В личных вещах обнаруже-
ны конспекты о ведении диверсионно-
террористической деятельности на ту-
рецком языке. У убитых также обнару-
жена религиозная литература, издан-
ная в Турции, утверждает агентство со
ссылкой на штаб Северо-Кавказского
военного округа.

Около 140 жи-
телей Чечни от-
правились на па-
ломничество в
Мекку, сообщил
Интерфаксу муф-
тий республики
Ахмед-хаджи Ша-
маев. Правда, на
этот раз подго-
товке к хаджу серьезно помешал мас-
штабный теракт, совершенный в Гроз-
ном 27 декабря, в результат которого
погибли два заместителя муфтия Чеч-
ни и еще двое его замов оказались в
больнице. Кроме того, пропали деньги
на билеты и многие документы, вклю-
чая паспорта, из-за чего пришлось по-
новому заниматься этим вопросом. В
итоге, возникли серьезные трудности
с получением паспортов для участни-
ков хаджа, поскольку выправить их сле-
довало уже в кратчайшие сроки. Сила-
ми чеченской администрации паспор-
та удалось оформить 24 паломником.
При этом предпочтение отдавалось
вдовам погибших сотрудников админи-
страции и пожилым людям - некоторым
из них по 70-80 лет - всю жизнь мечтав-
шим побывать в святых местах, но так
и не сумевшим это сделать из-за бед-
ности. В Мекке также находятся заме-
ститель муфтия Чечни Мухаммед Ше-
риф и несколько имамов.

«Союз правых сил»
– против Кадырова

П о л и т с о в е т
российской партии
«Союз правых сил»
выступил против
раннего проведе-
ния референдума
в Чечне и против

выдвижения Ахмада Кадырова канди-
датом в президенты республики. Пра-
вые считают что, референдум - не па-
нацея от войны. На заседании было рас-
смотрено Заявление о политическом
урегулировании чеченской проблемы
«Пять шагов к миру».

Первый пункт плана предполагает от-
ставку Ахмада Кадырова, так как его ад-
министрация обязательно будет влиять
на волеизъявление чеченцев. Поэтому
на переходный период власть должна
быть передана полномочному предста-
вителю Президента России в Чечне.

Второй - мероприятия по перекрытыю
финансирования чеченских боевиков из
российского федерального бюджета и
сети международного терроризма.

Третий - превращение войсковой
операции в полицейскую, подразуме-
вающее вывод из Чечни армейских под-
разделений и ввод мобильных контр-
террористических групп.

Четвертый – проведение общена-
родного совещания всех военных, по-
литических и общественных руководи-
телей Чечни, в том числе и полевых
командиров, под эгидой представите-
ля Президента РФ, которое должно
выработать план мирного урегулиро-
вания и назначить выборы парламента
и глав местного самоуправления.

Пятый пункт – проведение выборов.

Из Грозного –
в Мекку

Уничтожены
люди Басаева

Погиб
начальник милиции

В Грозном
произошел те-
ракт, в результа-
те которого по-
гиб начальник
отдела милиции
Октябрьского
района города
Висит Эрзнука-

ев, сообщает «Эхо Москвы». Служеб-
ная автомашина «Жигули», в которой
находились Эрзнукаев и его водитель,
подорвалась на фугасе. По мнению
оперативников, причиной теракта яв-
ляется профессиональная деятель-
ность начальника Октябрьского РОВД.

Закаев - гражданин Европы?

Жест

Четверо депутатов Европарламен-
та отправились из Брюсселя в Лон-
дон, чтобы вручить Ахмеду Закаеву
символический европейский пас-
порт, сообщает Newsru.com. Таким

образом представители Европарла-
мента от Великобритании, Франции
и Италии намерены выразить «под-
держку чеченскому народу, Ахмеду
Закаеву как законному представите-
лю президента и народа Чечни», а
также выступить за окончание вой-
ны в республике.

Напомним, что Закаев находится
в Великобритании, где был задержан
в ночь на шестое декабря прошлого
года, когда прилетел из Дании. В лон-
донском аэропорту «Хитроу» у него
изъяли паспорт. В тот же день он был
отпущен под поручительство актри-
сы Ванессы Редгрейв. Генеральная
прокуратура России направила в
Лондон официальное ходатайство о
выдаче Закаева и материалы по его

делу. Генеральный прокурор Влади-
мир Устинов утверждает, что этих
документов вполне достаточно для
экстрадиции эмиссара чеченских
сепаратистов. В числе инкримини-
руемых преступлений - бандитизм и
расстрел пленных.

31 января состоялось первое су-
дебное заседание по делу об экстра-
диции чеченского эмиссара. На за-
седании было объявлено о том, что
министр внутренних дел Великобри-
тании отдал распоряжение начать
слушания о выдаче Ахмеда Закаева
России. Следующее заседание на-
значено на 14 февраля - представи-
тели защиты и обвинения попроси-
ли две недели для подготовки мате-
риалов к процессу.

Протест

Митинги
в Москве и Берлине

Более тысячи человек участвова-
ли в акции за прекращение боевых
действий в Чечне в Москве. Акцию -
с разрешения властей - провели Ко-
митет «За прекращение войны и ус-
тановление мира в Чечне», Комитет
антивоенных действий, движение

«За права человека», «Либеральная
Россия», Общественный центр име-
ни академика Андрея Сахарова и ряд
других. Участники акции собрались
на Триумфальной площади, после
чего направились к Пушкинской пло-
щади, где провели митинг. Митингу-
ющие держали в руках плакаты «По-
ложить конец войне в Чечне», «Пере-
говоры немедленно». Организаторы
акции ранее заявляли, что ее целью
является выдвижение требований
прекратить боевые действия и пре-
сечь нарушения прав человека в Чеч-
не. Митингующие также требовали
прекратить вытеснение чеченских
беженцев из Ингушетии. Между тем
Федеральная миграционная служба
МВД неоднократно опровергала све-
дения правозащитных организаций
о том, что чеченских переселенцев
вынуждают покинуть лагеря в Ингу-
шетии. Однако у правозащитников
иные данные. Они считают, что при-
нуждения при выселении беженцев
имели место. Последняя подобная
акция проводилась в Москве в декаб-
ре прошлого года, тогда в ней приня-
ли участие около 700 человек.

Демонстрация протеста прошла и
в Берлине. Участники акции потре-
бовали возобновить переговоры
между представителями Москвы и
Аслана Масхадова. Около двухсот
демонстрантов - под усиленной охра-
ной полиции - прошли по централь-
ным улицам столицы Германии с
идентичными московским требова-
ниями. У здания посольства России
в Германии и представительства Ев-
ропарламента, а также резиденции
Федерального канцлера демонстран-
тами были организованы пикеты. В
открытом письме, обращенном к ру-
ководству Европарламента и Герхар-
ду Шредеру, чеченская диаспора в
Германии призвала все демократи-
ческие силы Европы принять меры в
отношении России, вплоть до введе-
ния штрафных санкций.

Встреча

Муфтии – за референдум
Пре з и де н т

Владимир Путин
на прошлой неде-
ле встретился с
председателем
Совета муфтиев
России Равилем
Гайнутдином.
Последний на-
звал проведение
в Чечне рефе-
рендума « един-
ственно пра-
вильным путем». Жители Чечни дол-
жны сами высказаться по Конститу-
ции, избрать своего президента,
«чтобы в конечном итоге на террито-
рии Чечни был закон и порядок», -
сказал он.

Председателя Совета муфтиев
поддержал и глава Координационно-
го центра мусульман Северного Кав-
каза, муфтий Чечни Ахмед-хаджи
Шамаев. Он заявил на пресс-конфе-

ренции, что ду-
ховные лидеры
северокавказс-
ких республик
также поддержи-
вают проведение
референдума.
Чтобы убедить в
верности этого
шага российских
властей руковод-
ство арабских
стран, делегации

муфтиев Чечни, Ингушетии, Кабар-
дино-Балкарии и Карачаево-Черке-
сии недавно посетили Ливию и Иор-
данию. И добились своего: «Они со-
гласились с тем, что предстоящий в
Чечне референдум необходим для
процесса стабилизации как в Чечне,
так и во всем регионе».

Проведение референдума одоб-
рил и председатель Центрального
духовного управления мусульман

России Талгат Таджуддин: «Мы нео-
днократно высказывались в поддер-
жку проведения референдума и при-
том гораздо раньше, чем Совет
муфтиев России и Координацион-
ный центр мусульман Северного
Кавказа. Подавляющее большинство
жителей Чечни желают мирной и
спокойной жизни в составе Россий-
ской Федерации. И предстоящий
референдум поможет ее наладить.
Те, кто призывает к «священной вой-
не», после этого лишатся какой бы то
ни было легитимности». Эти слова
Таджуддина опубликовала российс-
кая «Независимая газета».

Российские аналитики делают
вывод, что в этой позиции исламс-
кого духовенства можно не сомне-
ваться, потому как оно само испыты-
вает сильное давление со стороны
экстремистских религиозных групп
и, в свою очередь, также нуждается
в поддержке властей.

В Чечню, в связи с
предстоящим рефе-
рендумом по Консти-
туции республики,
будет направлена
техническая группа
ОБСЕ, передает кор-
респондент РИА
«Новости». Как сооб-
щил журналистам

глава МИД России Игорь Иванов, дого-
воренность об этом достигнута в ходе
переговоров с главой МИД Нидерлан-
дов, действующим председателем
ОБСЕ Яапом де Хооп Схеффером. По
словам Иванова, стороны также дого-
ворились «параллельно начать обсуж-
дение вопросов и более продолжи-
тельного пребывания ОБСЕ в Чечне».
Глава российского МИД особо отметил,
что в переговорах принял участие гла-
ва Центризбиркома России Александр
Вешняков. Как сказал Иванов, глава
ЦИК «дал подробную и полную инфор-
мацию о том, как идет подготовка к ре-

Референдум

ОБСЕ отправляет в Грозный
техническую группу

ферендуму, ответил
на все интересующие
голландскую сторону
вопросы». В ходе
встречи, по словам
министра, стороны
также обсудили воз-
можности, а также
условия сотрудниче-
ства России с ОБСЕ на
чеченском направлении в связи с ис-
течением срока полномочий группы
ОБСЕ в Чечне.

Срок действия мандата группы со-
действия ОБСЕ в Чечне истек первого
января 2003 года. При обсуждении дан-
ного вопроса российская сторона была
готова продлить работу группы до кон-
ца 2003 года при условии модификации
принятого в 1995 году мандата миссии
и приведения его в соответствие с но-
выми реалиями в Чечне. Однако рос-
сийские предложения были проигнори-
рованы, что и привело к техническому
закрытию группы.

ПАСЕ

Докладчик ПАСЕ по Чечне и сопред-
седатель рабочей группы «ПАСЕ-Госду-
ма» лорд Джадд, объявивший об отстав-
ке с этих постов, немного изменил свою
позицию. Он заявил, что пока не принял
окончательного решения, однако сло-
жит полномочия, если Россия не пере-
несет конституционный референдум в
Чечне, намеченный на 23 марта, сооб-
щает BBC. «Если референдум пройдет
в запланированный срок, это будет оз-
начать, что я не сумел убедить российс-
кие власти в верности своих выводов.
В таких обстоятельствах у меня не ос-
танется альтернативы, кроме как подать
в отставку», - заявил Джадд.

Напоним, что Парламентская Ассам-
блея Совета Европы приняла Резолю-
цию, в которой не содержится предло-
женная Джаддом рекомендация о пе-
реносе сроков голосования. На сессии
ПАСЕ были учтены поправки, внесен-
ные российской делегацией, и принят
компромиссный вариант текста - Ассам-
блея «выражает озабоченность тем, что
необходимые для проведения такого

Последнее условия лорда Джадда
референдума усло-
вия едва ли будут
обеспечены к на-
званной дате».

Как сообщил
Джадд, во время
обсуждения Резо-
люции он «запутал-
ся в поправках», не-
корректно сформу-
лировал свое пред-
ложение, и в результате прошел тест,
противоречащий его выводам. В то же
время заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по международным де-
лам Леонид Слуцкий заявил, что не ве-
рит такому объяснению. Добавим, что
ранее о возможной отставке Джадда
говорил глава российской делегации в
ПАСЕ Дмитрий Рогозин. Накануне голо-
сования по резолюции по Чечне он зая-
вил, что если в проект документа в
редакции Джадда не будут внесены из-
менения, Россия поставит вопрос о за-
мене лорда в рабочей группе «ПАСЕ-
Госдума».

Раненые возвращаются в строй
В Министерстве обороны России состоя-

лась пресс-конференция начальника Главного
военно-медицинского управления Миноборо-
ны генерал-полковника медицинской службы
Ивана Чижа, посвященная состоянию и перс-
пективам развития медицинской службы Во-
оруженных Сил.

Наиболее напряженным и ответственным
периодом для военной медицины в последние
годы стали события на Северном Кавказе. По
статистике, с начала второй чеченской кампа-

нии в строй возвращено 95 процентов раненых и больных военнослужащих, без-
возвратные потери составили 0,8 процента, что существенно ниже соответствую-
щих данных по другим военным конфликтам мировой новейшей истории. За все
время контртеррористической операции в воюющей группировке не зарегистри-
ровано вспышек инфекционных заболеваний, а заболеваемость, например, ви-
русным гепатитом «А» снижена примерно в два раза, сообщает Regions.Ru.

По-прежнему основным направлением развития медицинской службы остает-
ся совершенствование подготовки ее сил и средств к действиям в боевой обста-
новке и в чрезвычайных ситуациях. В последние годы наметилась тенденция к
увеличению расходов на военное здравоохранение, а бюджет военной медицины
за минувшие два года выполнен в полном объеме. Также в соответствии с графи-
ком выполняется утвержденная министром обороны комплексная программа раз-
вития материально-технической базы военно-медицинской службы до 2010 года.
Продолжается и работа по созданию единой системы медицинского обеспечения
в рамках общей системы тылового обеспечения всех силовых структур.

Пресс-конференция



 

 

- Роберт Седракович,
Армения вступила в ВТО
и объявила о своем жела-
нии стать участником
ЕврАзЭС, пока на правах
наблюдателя. Ориенти-
рованы ли вы на полноп-
равное членство и в этой
организации?

- Весной должен пройти
саммит ЕврАзЭС, на кото-
ром в том числе будет об-
суждаться формат учас-
тия нашей страны. Как из-
вестно, Армения стала
членом ВТО, проведен се-
рьезный объем реформ -
и по законодательству, и по
экономической политике.
Нас очень интересует эко-
номическое пространство
ЕврАзЭС, поэтому мы сей-
час должны посмотреть,
каким образом найти со-
пряжение между нашими
обязательствами перед
ВТО и тем, что реализует
ЕврАзЭС. Возможно, в ре-
зультате это будет либо
наше полное участие в Ев-
рАзЭС, либо с некоторыми
изъятиями, мы свои пред-
ложения представим. Я
думаю, мы это решим, по-
скольку и Россия стремит-
ся в ВТО, и другие страны
ЕврАзЭС также ставят пе-
ред собой задачу вхожде-
ния в эту организацию.

- Вы сейчас и прези-
дент, и кандидат в прези-
денты. Предлагаете ли вы
какие-либо новые проек-
ты сотрудничества с Рос-
сией?

- Как кандидат в прези-
денты - нет. Как действую-
щий президент считал и
считаю, что в первую оче-
редь необходимо концент-
рироваться на экономи-

Прямая речь

Мой ресурс: «Это хорошие отношения
с Путиным и Шеварднадзе»

О том, как теперь Арме-
ния собирается строить
экономические и полити-
ческие отношения с соседя-

ми, Президент республики Роберт КОЧАРЯН расска-
зал корреспонденту «Известий».

ческом блоке. Правовое
поле для двусторонних отно-
шений в принципе сформи-
ровано, военно-техническое
сотрудничество, координа-
ция во внешней политике
идут совершенно без про-
блем. В экономике тоже
было бы без проблем, если
бы не отсутствие железно-
дорожного сообщения меж-
ду Арменией и Россией. Мы
не должны зацикливаться
на бизнесе, зависимом от
транспортной составляю-
щей. Есть направления, где
потенциал совершенно не
реализован, в первую оче-
редь это относится к науко-
емким сферам. Если мы
пойдем по этому пути, то
перед нами откроются но-
вые горизонты, я просто не
сомневаюсь в этом. У нас
есть более 220 предприя-
тий, работающих в области
информационных техноло-
гий. Как правило, они со-
вместные - с канадцами,
американцами, англичана-
ми. А с Россией ни одного
совместного предприятия в
этой сфере нет.

- Россия - главный парт-
нер Армении. Но у этого
партнера непростые отно-
шения с вашим соседом -
Грузией.

- С Грузией у нас нормаль-
ные контакты, тем более что
это наш основной транзит-
ный путь. Нам очень хоте-
лось бы, чтобы отношения
Грузии с Россией были даже
более продвинутыми, чем
наши отношения с Россией.
От этого мы бы только вы-
играли, и я уверен, что вы-
играл бы и регион. Мой ре-
сурс - это хорошие контак-
ты и с тем, и с другим пре-

зидентом и то, что в хоро-
ших отношениях между
ними состоит наша объек-
тивная выгода. Поэтому
все, что мы делаем, мы де-
лаем искренне.

- Еще одна структура в
рамках СНГ, в которой вы
участвуете, - Договор о
коллективной безопасно-
сти. По общему мнению,
больше всего реальной
пользы он приносит цент-
ральноазиатским государ-
ствам. Что ДКБ дает Арме-
нии?

- Военно-техническое со-
трудничество с Россией
блок вопросов в сфере бе-
зопасности для нас полнос-

тью закрывает. Но участие
в ДКБ позволило вписать
наши двусторонние отноше-
ния в военно-технической
сфере в более масштабную
систему безопасности.
Кроме того, расширяются
возможности работы с дру-
гими республиками - члена-
ми ДКБ на горизонтальном
уровне. После того как мы
оформили свое участие в
ДКБ, сотрудничество в воен-
но-технической сфере с
теми государствами, с кото-
рыми у нас раньше ВТС не

было вообще, стало приоб-
ретать очень конкретные
очертания. Для нас реаль-
ный эффект есть. Это не та
ситуация, что что-то России
нужно, а мы все к этому при-
цепились. Совершенно не
та ситуация.

- По проблематике на-
горно-карабахского урегу-
лирования работают трое
посредников - Россия,
США и Франция. Является
ли Россия более актив-
ным, чем остальные со-
председатели, участни-
ком этого процесса?

- Среди посредников есть
договоренность - не зани-
маться самостоятельными

инициативами.
Россия придер-
живается этой
договоренности,
хотя она и терри-
ториально бли-
же, и возмож-
ность влияния у
нее шире. Не
было ни одного
случая, чтобы у
меня возникли
какие-то подо-
зрения, что кто-
то из сопредседа-
телей пытается
вести индивиду-
альную линию.
Мы - за то, чтобы
Россия играла
более активную
роль, но не хоте-

ли бы, чтобы существую-
щий сейчас формат рас-
пался. Вопрос не только в
том, хотим мы расширить
участие или нет. Есть и дру-
гая сторона конфликта, и
если она будет с сомнени-
ем относиться к посредни-
ческой миссии, то миссия
успешной не будет. Я счи-
таю, что пользы в урегули-
ровании будет больше
именно при такой модели
поведения, когда все сторо-
ны с доверием относятся к
«треугольнику». Посредни-

ки исходят из того, что ком-
промисс должен быть най-
ден самими сторонами. А
как иначе? По-другому - это
надо брать на вооружение
технологии принуждения.

- В Армении условия
работы с зарубежными
инвесторами сильно отли-
чаются от российских - нет
никаких ограничений на
участие иностранного ка-
питала, почти нет загради-
тельных пошлин. В России
в такой ситуации непре-
менно начались бы крики
о распродаже родины. Вам
это ставят в вину?

- Такие разговоры есть и
у нас. Но эту линию я начал
сознательно и достаточно
жестко, причем с коньячно-
го завода, самого болезнен-
ного процесса. Все-таки мы
сделали это и показали, что
это полезно для страны.
Причем не только для Ере-
вана, но и для сельского на-
селения. Иностранные ин-
вестиции ввели другую
культуру работы - более вы-
сокие закупочные цены,
нормальные взаимоотно-
шения, оплата сразу после
заключения сделки, а не
когда-нибудь потом. И я
должен сказать, что к выбо-
рам мы ни на день не за-
медляли реформы, даже
самые болезненные. В про-
шлом году мы продали
электрические сети. Вы
представляете, как бы это
было в России? Хотя, вы
знаете, мне кажется, здесь
это проходит спокойнее
еще и потому, что в Арме-
нии в принципе к частной
собственности относятся с
большим уважением, чем
в России. К любой частной
собственности, не важно,
чья она. Мы не обманыва-
ем, мы объясняем людям,
почему нужно помогать ин-
весторам, пытаемся дока-
зать, что их успех - это и
наш успех.

Политическая неделя на-
чалась с... вести, поступив-
шей из Страсбурга, об из-
брании главы постоянной
делегации Милли-меджли-
са (ММ) Азербайджана в
Парламентской Ассамблее
Совета Европы (ПАСЕ) Иль-
гама Алиева заместителем
председателя этой структу-
ры и членом Бюро. Таким
образом, Алиев явился
первым в истории незави-
симого Азербайджана по-
литиком, занявшим столь
высокий пост в авторитет-
ной международной органи-
зации. Это стало еще одним
признанием растущего ав-
торитета нашей страны на
международной арене. С
другой стороны, избрание
Алиева заместителем пред-
седателя ПАСЕ стало логи-
ческим результатом после-
довательной деятельности
делегации ММ в ПАСЕ. Важ-
ное значение при выборе
европарламентариев име-
ли личностные качества
Ильгама Алиева как волево-
го и принципиального поли-
тика, его деятельность в об-
ласти парламентаризма и
дипломатии, знание иност-
ранных языков.

Безусловно, избрание
Алиева на должность заме-
стителя председателя и
члена Бюро ПАСЕ расши-
рит возможности... в отста-
ивании интересов Азер-
байджана в столь влиятель-
ной международной органи-
зации. В частности, Алиев
будет обладать решающим
голосом в Бюро - органе, оп-

Оценка

Большой успех Азербайджана
ределяющем повестку дня
Ассамблеи...

“Знаменательным собы-
тием” назвал избрание
Ильгама Алиева на высокий
пост в европейской органи-
зации Президент страны
Гейдар Алиев, комментируя

по просьбе журналистов ре-
шение Ассамблеи. Он на-
помнил, что еще два года
назад Азербайджан не хоте-
ли принимать в СЕ. Гейдар
Алиев подчеркнул, что деле-
гация во главе с И.Алиевым
активно работает в ПАСЕ и
добилась обсуждения глав-
ной проблемы страны - ка-
рабахского вопроса. “Иль-
гам Алиев и возглавляемая
им делегация успешно ра-
ботают, и я высоко оцени-
ваю их деятельность”, - ска-
зал Президент. Он выразил
мнение, что избрание Иль-
гама Алиева зампредседа-
теля ПАСЕ расширит воз-
можности азербайджанс-
кой делегации в использо-
вании трибуны Ассамблеи
для содействия в карабахс-
ком урегулировании. В то
же время Гейдар Алиев под-
черкнул, что усилия в рам-
ках ПАСЕ рассматривают-
ся как параллельный про-
цесс посредничеству ОБСЕ,

на которую эта миссия воз-
ложена ООН.

Сам И.Алиев в интервью
телеканалу Lider назвал
свой успех “знаком большо-
го уважения и позитивного
отношения СЕ к Азербайд-
жану”. Некоторые оппозици-
онные силы распространя-
ли, особенно накануне сес-
сий ПАСЕ, различные слу-
хи, клевету и ложь, что яко-
бы Совет Европы будет кри-
тиковать Азербайджан, на-
казывать его, применять к
нему санкции. “Мы неоднок-
ратно осуждали эти слухи и
заявляли, что ничего подоб-
ного нет, - продолжил он. -
Между нами установлено
сотрудничество. Со сторо-
ны Совета Европы отноше-
ние к Азербайджану очень
доброе, очень позитивное.
Сегодняшнее событие, то
есть мое избрание замес-
тителем председателя и
членом Бюро ПАСЕ еще раз
демонстрирует, что между
СЕ и Азербайджаном, а так-
же среди членов делегации
Азербайджана нет никаких
проблем. Наоборот, есть
сотрудничество и прекрас-
ные отношения. Мы будем
вместе стараться, чтобы
еще более расширить иду-
щие в Азербайджане де-
мократические процессы...”

Андреас Гросс, содоклад-
чик Мониторингового коми-
тета ПАСЕ, который еще со-
всем недавно предвзято от-
носился к Азербайджану,
также выразил удовлетво-
рение избранием И.Алие-
ва зампредседателя ПАСЕ.
На его взгляд, “это решение
будет способствовать даль-
нейшей демократизации
Азербайджана и интегра-
ции страны на Запад”.

Скандал

«...Видно, совсем уж пло-
хи дела у азербайджанского
Президента, раз он прибега-
ет к таким приемам». Так, в
интервью «Эхо» прокоммен-
тировал бывший Президент
СССР Михаил Горбачев ин-
формацию о возбуждении
против него уголовного дела
в связи с событиями 20 янва-
ря 1990 года. Как известно,
уголовное дело было воз-
бужденно после обращения
главы Управления мусульман
Кавказа шейх-уль-ислама Ал-
лахшукюра Пашазаде, кото-

рый назвал Горбачева глав-
ным виновником трагедии
января 1990 года.

Основанием для начала
уголовного преследования
бывшего руководителя СССР
является уже доказанное на-
рушение Горбачевым ряда
статей Конституции СССР и
Азербайджанской ССР.  В час-
тности, решение об объявле-
нии чрезвычайного положе-
ния в Азербайджане в 1990
году было принято Горбаче-
вым без согласия на это рес-
публиканских властей. Ре-
зультатом противоправных
действий советского руко-
водства стали кровавые собы-
тия в Баку. Известно, что в
январе 1990 года в операции
под кодовым названием
«Удар» было задействовано 20
тысяч военнослужащих со-
ветской армии и внутренних
войск, спецподразделение
«Альфа» и диверсионная
группа «А» КГБ СССР.  Только
по официальным данным,
«наведение конституционно-
го порядка» привело к гибели
134 мирных граждан, 700 по-
лучили ранения, 12 человек
пропали без вести...

Отвечая на вопрос «Эхо»,
Михаил Горбачев выразил не-
доумение тем, что Президент
Азербайджана не владеет
информацией о ситуации,
которая сложилась в тот пе-
риод. «Может быть, Алиев

Михаил ГОРБАЧЕВ: «Видно,
у Алиева дела совсем плохи»

Экс-президент СССР в
интервью «Эхо» отвечает на
обвинения религиозных
кругов Азербайджана. По
мнению Управления му-

сульман Кавказа, это - предел цинизма
всего этого не знает? Да нет,
у него просто, действитель-
но, плохи дела. Что-то его
беспокоит, и он мечется. Ина-
че, ничем не объяснить шум-
ную кампанию, в которую
вовлекли даже религиозные
круги», - сказал Горбачев. По
его словам, оппозиция в
Азербайджане задает Гейдару
Алиеву неудобные вопросы,
поэтому и «понадобился та-
кой отвлекающий маневр».

Не обошли вниманием со-
бытие и российские СМИ. Так,
в российских изданиях «Прав-

да», «Независимая га-
зета», «Lenta.ru» и дру-
гих сетевых ресурсах
были размещены ма-
териалы по данной
теме. Комментарии
этих изданий отлича-
ются от ответа «Горба-
чев-фонда», разве что
резкостью тона...

Антиазербайджанс-
кая истерия в россий-
ских СМИ на этом не
заканчивается.

...Ведущий телепе-
редачи «Однако» на ка-
нале ОРТ Максим Со-
колов в своем крайне
предвзятом коммен-
тарии выступил с за-
щитой действий Горба-

чева в 1990 году, объяснив
решение о вводе войск анти-
армянскими настроениями в
Азербайджане и беспорядка-
ми. «Прежде всего предел ци-
низма - оправдывать убий-
ство невинных людей с точки
зрения политической ситуа-
ции». Так прокомментировал
ответ «Горбачев-фонда»
пресс-секретарь Управления
Мусульман Кавказа Гаджи
Акиф. По его словам, Прези-
дент Азербайджана узнал об
этой инициативе, как и мно-
гие другие, из прессы. «Авто-
ром инициативы является со-
вет казиев. Горбачев не прав,
утверждая, что о событиях 20
января вспомнили лишь по
прошествии 13 лет. Возмож-
но, Горбачев был слишком за-
нят «вершением государ-
ственной политики», и не чи-
тал письмо шейх-уль-ислама
Аллухшукюра Пашазаде от 22
января 1990 года, где были
предъявлены те же самые об-
винения, что и сейчас. Это
письмо было опубликовано
во многих зарубежных СМИ.
Несмотря на блокаду, удалось
донести до мира точку зрения
азербайджанской обще-
ственности. В этом письме он
потребовал, чтобы авторы,
участники, соучастники, вдох-
новители резни в Баку понес-
ли наказание».

Утверждать, что о вине
Горбачева и других вспомни-

ли только недавно, в связи с
какими-то внутриполитичес-
кими событиями, по меньшей
мере, несправедливо. Об
этих кровавых событиях ник-
то и не забывал. Да это и не-
возможно, пока живы те, кто
помнит эту страшную ночь,
пока живы вдовы, сироты по-
гибших. Горбачев сам в заг-
нанном положении. Он сам
признался в фильме Вагифа
Мустафаева в этом преступ-
лении. Конечно, можно отма-
хиваться от ответственнос-
ти, прикрываясь государ-
ственными интересами. Раз-
ве не ими прикрывались на-
цисты в Германии? События 20
января - преступление про-
тив человечества. А такие
преступления не имеют сро-
ка давности. Какая разница,
под каким названием прово-
дилась эта операция, - в ту
ночь убивали невинных, бе-
зоружных людей. По мнению
депутата Милли-меджлиса
от партии «Ени Азербайд-
жан» Айдына Мирзазаде, от-
вет Горбачева указывает на
то обстоятельство, что фак-
тор Гейдара Алиева все еще
беспокоит экс-президента
СССР. Иначе он бы не связы-
вал инициативу УМК с Прези-
дентом Азербайджана. «Ис-
тория конфликта между эти-
ми людьми давно известна.
Еще в 80-х, когда Горбачев
начал авантюру под названи-
ем «перестройка», против
него выступал Гейдар Алиев.
Экономическая катастрофа,
создание многочисленных
конфликтов, и в первую оче-
редь в Нагорном Карабахе -
все это итоги правления Гор-
бачева. Что касается намере-
ния подать на Горбачева в суд,
инициатива исходила вовсе
не от президента, а от УМК. А
экс-Президент СССР лишь
ускользнул от ответа, так как
кровь невинных азербайд-
жанцев у него на совести.
...Интересно, почему Горбаче-
ву не приходило на ум наво-
дить порядок в стране, когда
начались события в Нагор-
ном Карабахе... А он лишь усу-
губил проблемы в Азербайд-
жане, направив на пост пер-
вого секретаря такого чело-
века, как Абдуррахман Вези-
ров. К военному вмешатель-
ству главы государств прибе-
гают лишь когда иссякают все
возможности для полити-
ческого урегулирования. А
Горбачев, позвонив Гейдару
Алиеву накануне этих крова-
вых событий, отказался от
мудрого совета и помощи,
предложенной для невоен-
ного решения проблемы. Он
лишь потребовал от Алиева
принять участие в этой рез-
не, разделить ответствен-
ность и, естественно, не по-
лучил согласия. Напомню,
ввод войск и открытие огня
начались ровно в полночь,
без предупреждения...», - го-
ворит Мирзазаде.

Анализ

«Мы не имеем права на апатию и компромиссы»,
- заявил в интервью «ГА» известный востоковед профессор Гарник Асатрян

- Приближаются выборы
Президента страны. С каки-
ми настроениями вы встре-
чаете это событие?

- Откровенно говоря, я
испытываю тревогу за буду-
щее. Сотни тысяч наших со-
отечественников покинули
Родину в годы независимо-
сти. Они оказались на чуж-
бине именно в силу сложив-
шихся здесь неблагоприят-
ных экономических, полити-
ческих и социальных усло-
вий. От того, кто займет пост
президента, зависит, будет
ли остановлен исход из стра-
ны. Среди вынужденных
эмигрантов немало ученых
и высококвалифицирован-
ных специалистов, которые
в нормальных условиях дол-
жны были быть востребова-
ны в своей стране, способ-
ствовать ее процветанию,
участвовать в строитель-
стве государства. К сожале-
нию, здесь им не нашлось
применения. Родина расста-
лась с огромным числом
своих граждан без сожале-
ния. Более того, на всех уров-
нях продолжают действо-
вать условия негативной се-
лекции, блокирующие и вы-
тесняющие из страны дале-
ко не худших представите-
лей нации. Тем, кто все же
решил остаться на Родине,
создаются условия внутрен-
ней эмиграции. Имеющийся
у нас огромный интеллекту-
альный потенциал не вовле-
чен в процессы экономичес-
кого и политического разви-
тия. Компетентные люди,
высококвалифицированные
специалисты чаще всего на-
ходятся в маргинальных ус-
ловиях.

В результате так и не уда-
ется преодолеть сложные
социально-экономические
проблемы. Ту же картину мы
наблюдаем и в предвыбор-
ной ситуации. Планка госу-
дарственного деятеля в
стране в целом донельзя за-
нижена, хотя среди претен-
дентов, не считая одной-
двух заезжих карикатурных
личностей (с псевдонаучны-
ми степенями, как правило,

в области «политологии») и
ряда случайных фигур, име-
ются политики высокого ка-
либра. Понятно, что в нынеш-
них условиях любой состоя-
тельный человек может от-
крыть телеканал, выпускать
газету, но когда хозяева этих
каналов, чья образованность
вызывает большие сомнения,
пытаются поучать народ,
меня охватывают чувства не-
годования и тревоги за стра-
ну.

Вообще неадекватная, за-
вышенная самооценка стала
просто национальным бед-
ствием в нынешних услови-
ях. Как бы банально ни прозву-
чали мои слова, скромность
как важная, неотъемлемая
составляющая восточного
менталитета по сути являет-
ся истинным показателем вы-
сокого духовного статуса че-
ловека, глубины его натуры,
верного осознания своего

места в окружающем мире.
Этого качества, крайне необ-
ходимого любому обще-
ственному деятелю, напрочь
лишено большинство наших
политиков. «Болеют» этим и
наши богемные круги - писа-
тели, артисты, художники,
причем далеко не самые вы-
дающиеся. Выпячивание сво-
их псевдодостоинств, пере-
ходящее в воспевание даже
своих близких - целых се-
мейств, кланов, выглядит
крайне убого с точки зрения
этических ценностей. А ведь
мы живем на Востоке, и мож-
но привести не один пример,
начиная с великого Ганди, ког-
да человек с настоящей поли-
тической харизмой, сильным
духом, политической мудро-
стью и волей отличается

скромностью, граничащей с
самоотрешенностью, даже
дервишеством. Впрочем, для
этого необходима глубокая
культура...

И еще один неприятный
момент. На фоне общей со-
циальной апатии и глубокого
разочарования отдельные
представители интеллиген-
ции, используя возможности
СМИ, изо всех сил стремятся
продемонстрировать верно-
подданнические чувства су-
ществующей власти, гранича-
щие с подхалимством. Я бы
понял эту позицию, если бы
она была результатом искрен-
них убеждений, пусть коман-
дных соображений, в конце
концов, или попыток удер-
жаться в обойме. Но когда
известные люди, зачастую в
преклонном возрасте, в зави-
симости от ситуации говорят
сегодня одно, а завтра - дру-
гое, ставя самоцелью прочно

засвидетельствовать
почтение любой влас-
ти, это вызывает ис-
ключительно омерзе-
ние. Существует целая
когорта псевдоинтел-
лигентов, околонауч-
ных, околообществен-
ных и прочих «около»
личностей, притусовы-
вающихся к любой вла-
сти. Подобная про-
слойка, наличие кото-
рой естественно для
любой страны, у нас
все растет. Опаснее
всего, что такие воз-
зрения внедряются в
молодежную среду.

Это совершенно недопусти-
мо, когда речь идет о буду-
щем целого народа. Если в
стране, имеющей великую
культуру, обрести власть и
влияние стремятся в основ-
ном далеко не самые достой-
ные, а интеллигенция, кото-
рая призвана формировать
общественное мнение, зани-
мает беспринципную пози-
цию, в этих условиях очень
трудно верить в добрые пе-
ремены.

- Но, может быть, все же
не стоит впадать в песси-
мизм, ведь определенные
сдвиги к лучшему все-таки
есть...

- Да, сегодня мы живем
лучше, чем в 1992 или 1993
годах. Но по истечении 12 лет
независимости мы вправе

ожидать изменений иного
масштаба, принципиальных
перемен. Их, к сожалению, не
происходит. В течение всего
этого периода - одни и те же
идеология, стиль работы, по-
литические повадки и набив-
ший оскомину кадровый кон-
тиниум. Если люди, не имею-
щие практически никакого
организаторского опыта, ста-
новятся министрами, руково-
дителями отраслей, трудно
ожидать интенсивного разви-
тия.

Сколько будет длиться пе-
реходный период? Все допу-
стимые сроки давно прошли.
Даже если бы на этот крохот-
ный клочок земли пришли
новые поселенцы, они и то
смогли бы за эти годы пре-
вратить в рай такую страну.
По численности населения
Армения - всего лишь один из
районов Москвы. У нас есть
необходимые для нормаль-
ного экономического разви-
тия природные ресурсы, есть
высококвалифицированные
специалисты всех рангов и
профилей. Почему мы долж-
ны бедствовать на протяже-
нии 12 лет? Почему наши ми-
нистры в недопустимой фор-
ме разговаривают с членами
Национального Собрания?
Очевидно, что и среди людей,
занимающих высокие госу-
дарственные посты, и среди
членов парламента слишком
много случайных людей, ко-
торые не выполняют возло-
женные на них функции. На-
род может перенести любые
трудности, но он должен ис-
пытывать доверие к своему
государству, уважение к ли-
цам, определяющим будущее
страны.

- Что, на ваш взгляд, сле-
дует сделать с целью пере-
ломить негативные тенден-
ции?

- Вопрос не только в том,
чтобы сменить или оставить
первое лицо государства. Ну-
жен принципиально другой
стиль работы, четкие эконо-
мические и политические
приоритеты, очень строгий
подход к кадровому составу,
грамотные, обоснованные
программы развития, позво-
ляющие задействовать в ком-
плексе весь имеющийся в
стране потенциал, необходи-
мо неуклонное выполнение
программ развития. Деятель-

ность министерств должна
строго контролироваться, а
лица, не справившиеся с воз-
ложенными на них обязанно-
стями, должны нести строгую
ответственность за недостат-
ки и провалы в работе, а не
перемещаться с одной ответ-
ственной должности на дру-
гую, создавая порочный круг.

Меня беспокоит еще одно
обстоятельство. В последние
2-3 года, особенно в предвы-
борный период, по различным
соображениям создан целый
ряд «выдуманных партий». Я
использовал термин Амаяка
Оганесяна и я расширил бы
его: искусственно задейство-
ван целый ряд «выдуманных
личностей» - личностей, глав-
ное качество которых - безу-
держное стремление к влас-
ти и деньгам. Боюсь, что при
любом исходе президентских
выборов этот мусор поряд-
ком засорит политическое
поле республики, и освобо-
диться от него будет весьма
непросто.

Если в ближайшие годы
радикальных перемен не
произойдет, наше государ-
ство, конечно, не исчезнет.
Но мы превратимся в про-
винциальную, захолустную
страну с миллионным насе-
лением, влачащим жалкое
существование, и вырожда-
ющимся интеллектом. Изме-
нится облик народа. Надеж-
ды на развитие и процвета-
ние за счет туристического,
ресторанного и игорного
бизнеса тоже необоснован-
ны. Мы даже не можем обес-
печить уровень сервиса,
удовлетворяющий зарубеж-
ных гостей. За годы незави-
симости никто не додумался
хотя бы построить на турис-
тических трассах пристойные
туалеты! Не будем обманы-
вать себя. Мы не имеем пра-
ва на опасные заблуждения.
И рядовые граждане Арме-
нии, и те, кто претендует на
высший государственный
пост, должны в полной мере
осознавать лежащую на них
ответственность. Мы не име-
ем права ни на сиюминутно
выгодные компромиссы, ни на
апатию. Нужны принципиаль-
ные перемены. В противном
случае жалкое прозябание на
Родине или жизнь на чужби-
не станут единственным вы-
бором армянина.



 

 

Оппозиция обвиняет большинство

Первое заседание весен-
ней сессии Национального
Собрания Армении не со-
стоялось из-за отсутствия
кворума, передает РИА «Но-
вости». В зале заседаний
парламента присутствова-
ли 42 депутата, в то время
как для обеспечения квору-
ма необходимо 66 парла-

ментариев. Оппозиционный депутат Аршак Садоян об-
винил в саботаже заседания фракцию «Единство», об-
ладающую большинством в парламенте. В свою оче-
редь, лидер «Единства» Галуст Саакян назвал обвине-
ния Садояна «беспочвенными». «Пропрезидентские»
фракции и депутатские группы намерены лишить ар-
мянскую оппозицию парламентской трибуны накануне
президентских выборов 19 февраля, заявил председа-
тель постоянной парламентской комиссии по государ-
ственно-правовым вопросам Виктор Даллакян, коммен-
тируя ситуацию. По мнению депутата, такая тактика пар-
ламентского большинства является ошибочной.

Планы МО Азербайджана

Министерство обороны
Азербайджана назвало
четыре государства, с ко-
торыми страна намерена
подписать договор о долго-
срочном военном сотруд-
ничестве. Азербайджанс-
кое оборонное ведомство
утверждает, что приложит
все усилия, чтобы до кон-
ца года подписать соглаше-
ния с Турцией, Италией,
Германией и Румынией.
Азербайджанская сторона
отмечает, что эти государ-
ства представляют инте-
рес своим военно-полити-
ческим потенциалом, а не
членством в военных бло-
ках. С каждой из четырех
стран будет подписано от-

дельное соглашение, в ко-
тором найдут отражение
особенности двусторон-
них отношений. Отмечая
равную значимость со-
трудничества со всеми
этими государствами,
Министерство обороны
Азербайджана все же вы-
деляет Турцию как своего
главного союзника, сооб-
щает ЦентрАН.

НОВОСТИ
Поведение сопpедседа-

телей Минской гpуппы
ОБСЕ - Рудольфа Пеpина,
США, Анpи Жаколена,
Фpанция, и Hиколая Гpиб-
кова, Россия - на заседании
бюpо Комитета пpедстави-
телей Совета Европы в
Страсбурге вызвало удивле-
ние у его участников. Об
этом агентству Туран сооб-
щил руководитель пресс-
службы МИД Азербайджа-
на Метин Мирза.

Он напомнил, что на за-
седании pассматpивался
вопpос о выполнении
Азеpбайджаном и Аpме-
нией обязательств по
миpному аpмяно-азеpбай-
джанскому уpегулиpо-
ванию, взятых пpи вступле-
нии в Совет Европы. Миpза
отметил, что - по требова-
нию сопpедседателей –

Истек срок полномочий в Нагорном Карабахе главы
офиса Международного Комитета Красного Креста (МККК)
в Степанакерте Кристофера Мейли. На встрече с факти-
ческим руководителем региона Аркадием Гукасяном он
представил нового руководителя офиса Шарлотту Хар-
форд.

Выразив признательность за всемерную поддержку де-
ятельности МККК в Нагорном Карабахе, Мейли отметил,
что удовлетворен уровнем сотрудничества возглавляемой
им миссии с различными ведомствами Нагорного Кара-
баха, в частности, по вопросам поиска без вести пропав-
ших и доступа представителей МККК к заключенным, на-
ходящимся в местах лишения свободы, а также к военноп-
ленным - в случае наличия таковых на территории НК.

По словам представителя МККК, при содействии мис-
сии завершены работы по восстановлению 23 медучреж-
дений в Гадрутском районе, продолжается обеспечение
66 медпунктов в различных районах республики необхо-
димыми лекарственными пре-
паратами и необходимым обо-
рудованием. Мейли сообщил
также о намерении миссии
приступить к реализации про-
екта по ознакомлению населе-
ния с международным гумани-
тарным правом.

В Армении в ходе пред-
стоящих президентских и
парламентских выборов
впервые будут использова-
ны для голосования про-
зрачные урны. Меморан-
дум об этом подписан меж-
ду Центральной избира-
тельной комиссией (ЦИК)
Армении и Миссией ОБСЕ
в Ереване.

По окончании церемонии
подписания Меморандума
глава ЦИК РА Артак Сагра-
дян в беседе с журналиста-
ми напомнил, что вопрос
использования прозрачных
урн для голосования обсуж-
дался на заседании ЦИК
еще в ноябре 2002 года. В
связи с неизбежностью
значительных расходов и
отсутствием необходимых
средств в Государственном
бюджете страны это пред-
ложение тогда было отверг-
нуто комиссией.

Но недавно была достиг-
нута договоренность с мис-
сией ОБСЕ в Ереване, со-
гласно которой прозрачные
урны будут доставлены из-
за границы, поскольку на из-
готовление в Армении пона-
добится значительное вре-
мя. Саградян сообщил, что
11 февраля спецавиарей-
сом из Германии в Армению
прибудут две тысячи про-
зрачных избирательных
урн, которые будут разме-
щены на всех без исключе-
ния избирательных участ-
ках страны и останутся в
распоряжении комиссии
как до парламентских выбо-
ров весной 2003 года, так и
для использования на буду-
щих выборах. Он - в силу
«некорректности и неэтич-
ности» – не назвал сто-
имость проекта.

«Установка прозрачных
урн для голосования станет
еще одним символом про-
движения Армении по пути
демократии», - заявил Ар-
так Саградян, опровергнув
при этом появившуюся в
некоторых отечественных
СМИ информацию о том,
что вопрос необходимости
доставки и установки про-
зрачных урн в Армении яко-
бы обсуждался в ходе его
встречи с находящейся в
Армении миссией между-
народных наблюдателей.

В свою очередь, глава
Миссии ОБСЕ в Ереване
посол Рой Рив сообщил, что
расходы по доставке, транс-
портировке и размещению
прозрачных урн на всех из-
бирательных участках стра-
ны взяла на себя миссия
ОБСЕ в Ереване. При этом
он отказался назвать сто-
имость проекта и согласил-
ся с Артаком Саградяном в
том, что проект станет еще
одним шагом в обеспече-
нии прозрачности и демок-
ратичности предстоящих
выборов.

Выборы

В ход идут
прозрачные урны
для голосования

Визит

Зязиков съездил в Страсбург
Президент Ингушетии

Мурат Зязиков принял уча-
стие в сессии Парламентс-
кой Ассамблеи Совета Ев-
ропы. Он встретился с по-
слом Российской Федера-
ции в ПАСЕ Александром
Орловым. В ходе разговора
обсуждалась деятельность
государственных органов и
международных организа-
ций по решению вопросов,
связанных с возвращением
и обустройством вынуж-
денных переселенцев из
Чечни в места их постоян-
ного проживания.

Состоялась беседа с
председателем Парламент-
ской Ассамблеи Совета Ев-
ропы Питером Шидером, в
ходе которой обсуждалась
позиция руководства Рес-
публики Ингушетия в реше-
нии вопросов, связанных с
пребыванием в республике
внутриперемещенных лиц
из Чечни. В этот же день
Мурат Зязиков встретился
с Комиссаром СЕ по пра-
вам человека Альваро
Хиль-Роблесом и выступил
в Комитете по делам бежен-
цев, миграции и демогра-
фии по личному приглаше-
нию ее секретаря Агнешки
Нейч.

В своем выступлении Зя-
зиков отметил, что, несмот-
ря на крайне тяжелую эконо-
мическую ситуацию, Ингу-
шетия приютила на своей
территории десятки тысяч
беженцев не только из Чеч-
ни, но и из Северной Осе-
тии, которые тоже нуждают-

ся во внимании и помощи
международных гуманитар-
ных организаций. Мурат Зя-
зиков подчеркнул, что руко-
водство республики делает
все для бесперебойного
обеспечения беженцев га-
зом, водой, электроэнерги-
ей, продуктами, медицинс-
кой и другой помощью и
поддержания законности и
правопорядка в местах ком-
пактного проживания пере-
мещенных лиц. Президент
республики отметил, что
возвращение беженцев в
Чечню происходит только на
добровольной основе.

Президент Ингушетии
провел переговоры с Гене-
ральным Секретарем Сове-
та Европы Вальтером
Швиммером. В ходе бесе-
ды обсуждались вопросы,
связанные с ситуацией на
Северном Кавказе, рефе-
рендумом по Конституции
Чечни, проблемами пере-
мещенных лиц из Чечни и
Северной Осетии, находя-
щихся на территории Ингу-
шетии.

Зязиков выступил с док-
ладом о ситуации на Север-

ном Кавказе на пленарном
заседании ПАСЕ, провел бе-
седу с депутатами фракции
Европейская демократичес-
кая группа в ПАСЕ. В ходе
встречи обсуждался проект
резолюции Европарламента
по Чечне и проблемы бежен-
цев из Чечни и Северной
Осетии в Ингушетии.

В заключительный день
работы сессии ПАСЕ Пре-
зидент Ингушетии высту-
пил с докладом о социаль-
но-экономическом положе-
нии республики на заседа-
нии Комиссии министров
иностранных дел Европейс-
кого Союза. В докладе гла-
вы республики были отра-
жены трудности, с которы-
ми сталкивается Ингуше-
тия в связи с низким уров-
нем развития экономики и
социальной инфраструкту-
ры, проблемы, связанные с
пребыванием в республике
большого количества внут-
риперемещенных лиц, со-
здающих напряженность в
обществе и на рынке рабо-
чих мест.

Заявление

МИД - удивлен
именно им было пpедос-
тавлено слово в начале де-
батов. Однако пpедостав-
ленная участникам заседа-
ния инфоpмация носила
поверхностный характер.

Сопредседатели остави-
ли без ответа вопpосы о
концептуальных подходах к
уpегулиpованию конфлик-
та и основных напpавлениях
деятельности Минской груп-
пы в этом направлении.
Удивление участников де-
батов вызвал и уход сопpед-
седателей из зала до нача-
ла выступлений личных
пpедставителей пpезиден-
тов двух стpан - Аpаза Ази-
мова и Татула Маpгаpяна.

После заседания состоя-
лись пpямые дебаты Азимо-
ва и Маpгаpяна в пpи-
сутствии шестидесяти дип-
ломатов.

Посольство США опровергает
Посольство США в Азербайджане опровергло сообще-

ние местной прессы о том, что официальный Вашингтон
назвал Нагорный Карабах «бесконтрольной зоной», сооб-
щает Туран со ссылкой на пресс-релиз посольства США.

Заместителю председате-
ля партии «Союз конституци-
онное право», депутату На-
ционального Собрания Арме-
нии Айку Бабуханяну нанесе-
но ножевое ранение в об-
ласть сердца, сообщает Ар-
минфо. Нападение было со-

Криминал

Депутата ранили ножом
вершено в ходе встречи кан-
дидата в президенты, руко-
водителя центра стратеги-
ческих инициатив «Перспек-
тива» Арама Карапетяна с из-
бирателями Араратской обла-
сти. Бабуханян подвергся на-
падению и был избит десят-

ком пьяных лиц в возрасте от
30 до 40 лет. Понадовилось
хирургическое вмешатель-
ство. Нападавшие избили и
водителя депутата, а к мо-
менту прибытия сотрудни-
ков правоохранительных ор-
ганов скрылись.

Президент Азербайджа-
на Гейдар Алиев подписал
распоряжение о предостав-
лении полномочий на под-
писание пакета документов 
по программе «Реабилита-
ция системы передачи
электроэнергии».

Согласно документу, пра-
во заключения соглашения
по этому проекту с германс-
ким банком KFW предостав-
лено министру финансов
Азербайджана Авазу Алекпе-
рову и президенту АО «Азе-
рэнержи» Этибару Пирвер-
диеву. Тем же распоряжени-
ем министерству иностран-
ных дел Азербайджана пору-
чено уведомить германскую
сторону о предоставлении
указанным лицам соответ-
ствующих полномочий.

Германский банк
KFW планирует выделить
Азербайджану кредит в 17,3
миллиона евро для реконст-

рукции передающих мощно-
стей и внедрения совре-
менной системы диспет-
черского управления энер-
госистемой Азербайджана.

Освоение кредитных
средств рассчитано на
2003-2004 годы. В скором
времени в Баку прибудут 
эксперты банка, которые
проведут оценку предстоя-
щих работ, после чего пред-
полагается объявить тендер
по проекту.

В рамках проекта около
2,5 миллиона евро из кре-
дита будет затрачено на
внедрение системы дис-
петчерского управления
энергосистемой. Кроме
того, планируется осуще-
ствить техническое перево-
оружение 13 системообра-
зующих высоковольтных
подстанций. На них будут
заменены устаревшие вык-
лючатели, трансформато-
ры, разъединители и другое
оборудование. По мнению
специалистов, выполнение
этих работ позволит сокра-
тить потери электроэнер-
гии при ее транспортиров-
ке на 20-25 процентов.

Как сообщает MEDIA-
PRESS, АО «Азерэнержи»
уже имеет опыт работы с
KFW. В 1998 году этот банк
выдал льготный кредит АО на
сумму 30 миллионов марок.
Он был предоставлен на 30
лет под 0,75 процента годо-
вых. В рамках проекта ком-
пания Siemens осуществила
модернизацию 17-ти высоко-
вольтных подстанций Абше-
ронского,  Агсуинского и Си-
язанского районов. Проект
был завершен в 2001 году.

Контракт

Полномочия
получены

Культура

Фестиваль национальных искусств стран СНГ
Фестиваль национальных

искусств стран-членов СНГ
пройдет в сентябре 2003 года
в Баку. Об этом сообщил Ис-
полнительный секретарь СНГ
Юрий Яров на встрече Прези-
дента Азербайджана Гейдара
Алиева с участниками состо-
явшегося четвертого февра-
ля в Баку 18-го заседании Со-
вета по сотрудничеству в сфе-
ре культуры стран-членов Со-

дружества. На встрече ми-
нистр культуры России Миха-
ил Швыдкой рассказал Гейда-
ру Алиеву о возможном гра-
фике проведения культурных
мероприятий в рамках СНГ до
2005 года. По его мнению, осо-
бо важное место в этом плане
занимает программа мероп-
риятий по празднованию 60-
летия Победы над германским
фашизмом.

Люди

До Таллинна – далеко!

Ставропольское
село Подгорное.
Чаще его называют
по-эстонски - Альме.
На днях здесь по-
явился газ. Сельчане
шутят: впервые за
полторы сотни лет
сюда добралась ци-
вилизация. Да и жи-
вут здесь, в основ-
ном, эстонцы.

Во всем остальном
жизнь в Альме ничем не
отличается от любого села
российской глубинки.
Церковь почти разруши-
лась. Старики делятся
своей пенсией с безра-
ботными детьми и внука-
ми. Впрочем, последние
учатся зарабатывать на
жизнь у горцев - заводят

овец. Из шерсти
вяжут варежки с
незатейливым эс-
тонским орнамен-
том, правда, их по-
чти никто не поку-
пает.

На кладбище
надгробные плиты
еще с конца XIX
века - могилы тех,

кто в 1867 году в по-
исках лучшей жиз-
ни пришел сюда че-
рез всю Россию из
Эстляндской и
Лифляндской гу-
берний.

Двери в доме 80-
летней Эмми Эльяс
никогда не закрыва-

ются, здесь всегда много
гостей. Всю жизнь Эмми
Арновна учила детвору род-
ному языку. Теперь эстонс-
кую речь и песни можно ус-
лышать только здесь.

Часто с берегов Балтики
к жителям Альме приезжа-
ют земляки и зовут на ро-
дину. Но уезжать отсюда
никто не торопится. В тол-

стую тетрадь Эмми Эль-
яс записывает песни о
любви и жизни там, на
берегу Балтийского
моря. Но чаще здесь
поют «Сулико», потому
что живут на Кавказе, и
«Катюшу», потому что
живут в России, переда-
ет ОРТ.

Снят еще один докумен-
тальный фильм о Баку. Ав-
тор фильма “Баку - тайна
древних огней” Нонна де Гю-
бек попыталась рассказать
в этой ленте о традициях,
истории и культуре столицы
Азербайджана. Пятнадцать
лет она добывала информа-
цию об архитектуре Баку,
фольклоре азербайджанс-
кого народа, раскрыла сек-
реты изготовления азербай-
джанских народных инстру-
ментов, легенды происхож-
дения древних сооружений.

Фильм рассказывает и о
выдающихся предпринима-
телях эпохи нефтяного
бума, об их частной жизни,
поведанной внуками и прав-
нуками миллионеров. Но-
вый фильм стал итогом со-
вместной работы Нонны де
Гюбек с азербайджанскими
историками, архитектора-

Кино

“Баку - тайна
древних огней”

ми и экскурсоводами.
Чтобы побольше узнать о

Баку, Нонна два года прора-
ботала в туристической
фирме. Фильм будет рас-
пространяться на видеокас-
сетах на пяти языках - азер-
байджанском, русском,
французском, английском
и немецком. Скорее всего,
уже в феврале можно будет
свободно приобрести эту
кассету-видеогид в магази-
нах столицы.

Это не первый фильм
режиссера. Среди них - до-
кументальный фильм “И
камень расцветает”, расска-
зывающий о Баку эпохи
первого нефтяного бума
конца XIX - начала XX веков,
“Столетие азербайджанско-
го кино”, а также множество
сюжетов о фольклоре и
традициях азербайджанс-
кого народа.

Фактический руководи-
тель Нагорного Карабаха
Аркадий Гукасян принял ре-
шение передать пленного
Эльмеддина Абиева азер-
байджанской стороне при

Нагорный Карабах

28 января на
Агдамском на-
правлении линии
соприкосновения
вооруженных сил
Азербайджана и
Армении был
убит армянский
военнослужа-
щий. Перестрел-
ка началась через
три часа после
мониторинга, проведенного в этот же день Миссией ОБСЕ.

Перестрелка на Агдамском
направлении

Абиев вернется домой
посредничестве представи-
тельства Международного
Комитета Красного Креста
в Нагорном Карабахе. Как
сообщает агентство Ар-
минфо, это решение выз-
вано обращением в комис-
сию по делам военноплен-
ных, заложников и без вес-
ти пропавших, поступив-
шим из Степанакертского
офиса Международного Ко-
митета Красного Креста. Гу-
касян беседовал по телефо-
ну и с Католикосом Всех
Армян Гарегином Вторым.
В ходе беседы разговор шел
и о судьбе плененного воен-
нослужащего азербайджан-
ской армии.

Офис МККК возглавит
Шарлота Харфорд

Армения стала членом ВТО

Вчера Республика Армения стала
полноправным членом Всемирной
Торговой Организации (ВТО). Как со-
общили агенству Медиамакс в Ми-
нистерстве торговли и экономичес-
кого развития Армении, об этом го-
ворится в официальном письме ге-
нерального директора ВТО Супачаи
Паничпакди. Решение принять Арме-
нию в ВТО было принято в декабре
2002 года в Женеве, на заседании Ге-

нерального совета этой организации.

И президент, и советник

Президент и генераль-
ный директор Ереванско-
го коньячного завода Пьер
Лареч вновь утвержден
Советником по внешней
торговле Франции. Реше-
ние подписано премьер-
министром Франции.
Как сообщили Арминфо
в пресс-службе ЕКЗ, Пьер
Лареч утвержден в своих
полномочиях сроком на
три года. Миссией совет-
ника является содействие
правительству Франции
при построении и реали-
зации государственной
политики внешней тор-
говли. Лареч занимает
эту должность с 1995
года. ЗАО «Ереванский

коньячный завод» - пред-
приятие по производству
высококачественного ар-
мянского коньяка - входит
в состав группы ПЕРНО
РИКАР.

«Шпион» получил новое назначение

Генерал-майор азербайджанской
армии Вагиф Расулов, обвиненный
Москвой в шпионаже и отозванный
из России в 2002 году, получил но-
вое назначение. Как сообщили РИА
«Новости» в МО Азербайджана,
Расулов, до лета 2002 года занимав-
ший должость официального пред-
ставителя Азербайджана в штабе по
координации военного сотрудниче-
ства СНГ в Москве, приказом мини-
стра обороны Азербайджана Сафа-
ра Абиева назначен начальником

Управления информации оборонного ведомства рес-
публики. 15 декабря прошлого года директор ФСБ Рос-
сии Николай Патрушев на встрече с руководителями
ведущих российских СМИ заявил, что ФСБ РФ пресек-
ла шпионскую деятельность официального представи-
теля Азербайджана в штабе по координации военного
сотрудничества СНГ генерал-майора Расулова. Сотруд-
ники ФСБ изъяли собранные Расуловым документы, со-
держащие государственную тайну. Сам Расулов «ото-
зван из России, ему закрыт въезд в РФ на пять лет»,
отметил директор ФСБ России.

Заплати – и спи спокойно!

Все физические лица
Армении будут деклари-
ровать свое имущество,
доходы и расходы. Соот-
ветствующий проект зако-
на одобрен на заседании
правительства страны.
Законопроект направлен в
парламент страны. Доку-
мент исходит из государ-
ственной программы по
внедрению системы дек-
ларирования имущества,
доходов и расходов граж-
дан Армении. Исполни-
тельная власть путем вне-
дрения системы деклари-
рования имущества, дохо-
дов и расходов физичес-

ких лиц намерена усилить
контроль за выполнением
гражданами страны своих
обязательств перед госу-
дарственным бюджетом,
сокращением теневой эко-
номики и формировани-
ем механизмов по борьбе
с финансовыми злоупот-
реблениями.



 

 

ЖИВАЯ СКУЛЬПТУРА

Недавно я ездил прове-
дать внуков. Они отдыха-
ли в деревне. Вижу – ре-
бята вынесли во двор по-
пугая в клетке и повесили
ее на ветку. Попугай на
меня не обратил внима-
ния. Он ловко сновал по
жердочке, порой повисая
вниз головой. Я заглядел-
ся на него, да так, что по-
забыл о детях. Попугай
был желтовато-зеленова-
тый. Не скажу, из какой
тропической страны,
знаю только, что звать Ро-
зеттой.

- Слышишь, Борхес Ро-
зетта!..

И я понял, как родился
аргентинский танец танго.

- Очень просим, оставь
в покое Аргентину и при-
смотри за Грузией, - по-
слышался мне странный
голос.

И я вспомнил, как осе-
нью давили вино в давиль-
не...

И я понял, как родилась
лекури (лезгинка) и вооб-
ще грузинские танцы.

Вернувшись из дерев-

ни, я пришел к привычному
месту и присел на пьедес-
тал.

На Вере, напротив фи-
лармонии, сохранился пока
еще маленький скверик.
Скверик примыкает к
школьному зданию. В конце
сквера, на восточной сторо-
не, там, где над Вере восхо-
дит солнце, стоят четыре
низких пьедестала. Ваятели
почему-то еще не освоили
их. У крайнего пьедестала,
на северной стороне, там,
где я присел, стоит старая
сосна. Я знаю, что это дере-
во всегда дарит мне здоро-
вье, и пока это дерево жи-

вет, буду и я с ним.
А живое изваяние,
сидящее на пьедес-
тале под этим дере-
вом, – это я, Дже-
мал Ратиани. Сюда,
кроме меня, прихо-
дят и другие живые

изваяния, но они в отличие
от меня гостят здесь вре-
менно, хотя пьедесталы
всегда-таки заняты. Вы, на-
верное, уже догадались, что
хозяева и продавцы всех
прилегающих к скверу ла-
вок знакомы со мной.

Более того, меня знают
жильцы домов, высящихся
перед моим пьедесталом, и
замечаю, что очень даже
нравлюсь им...

- Борхес, видишь, какую
я допустил литературную
ошибку – не нравлюсь, а...
они любят меня. Откуда я
знаю? Как откуда! Сейчас
расскажу.

З и м о й ,
когда я не
сижу на пье-
дестале, их
охватывает
печаль, а
весной, когда
н а б у х а ю т
почки и рас-
пускаются
цветы, они
встречают
меня апло-
дисментами.
Это те люди,
которые еще

не превратились в попугаев,
в разных там розелл, ка-
релл, какаду, жако...

Хочу, чтобы все знали:
нашего героя намного боль-
ше, чем всех американских
изваяний, начиная с колум-
бовских времен, и больше

всех обитающих в музеях
мира скульптур. Наше из-
ваяние создано собствен-
ными отцом и матерью, а
вышеназванные скульпту-
ры на самом деле сотворе-
ны ваятелями, и потому они
– искусственные (начиная с
«Бальзака» и кончая «Отцом
солдата»).

И вот в один прекрасный
день наше изваяние посети-
ли зрители. Это были мать
с сыном. Разодетые, как по-
пугаи, они сверкали и лос-
нились, затмевая солнце.
Да, не забыть – у мальчика
на обуви красовались шпо-
ры, такие вот, как у попуга-

ев, притом сильные и под-
вижные.

- Можно вас осмотреть?
– спросила мать.

- Конечно, можно, - отве-
чаю я.

- Говорила же я тебе, он
живой, - сказала мать сыну.

Мальчик приблизился и
двинул меня локтем в бок
так, что у меня чуть не пере-
хватило дыхание.

- Не живой он, - говорит
сын матери. – Настоящая
скульптура. Я же ударил
его, почему он не крикнул?

И мальчик пару раз
опять двинул мне под бок.

- Вы должны простить
меня, что делать, такой он у
меня сумасшедший, - гово-
рит мне мать.

Я горько усмехнулся и
улыбнулся мамочке.

Мать была довольно кра-
сива, намного некрасивее,
нежели матроны моего го-
рода, намного красивее не-
которых прекрасных жен-
щин Грузии.

- Пойдем, пора идти, -
сказала мамочка мальчику,
взяла его за руку, и вдвоем
они весело пошли по улице.
Весело потому, что, види-
мо, одержали победу над
чем-то. Там же, поблизости
от меня, засуетились про-
давщицы цветов и предло-
жили их покупателям.

Через несколько дней
мать с сыном появились
вновь.

Когда они приблизи-
лись, мамочка сказала мне
вот что:

- Что мне делать, не дает
покоя этот стервец, не могу
удержать дома, все хочет
видеть вас.

Мальчик приблизился ко
мне и привычно, но уже ку-
лаком ударил в плечо, как
бы подкравшись сзади.

- Жако, на что это похоже?
– возмутилась мамочка.

И я перекликнулся с Бор-
хесом, призвал его к себе.
И я познакомил его с новы-
ми грузинами, розеллой и
жако.

И уже все прохожие на
тбилисских улицах танцева-
ли аргентинское танго. И
даже цветочницы мои, гля-
дя на них, засуетились.

Прошел срок, и мои зри-

тели пожаловали опять.
- Вы знаете, он все еще

не верит, что вы не настоя-
щее изваяние, - говорит
мамочка Розелита. - Давай-
те уважьте меня, пусть мой
Жако залезет вам на плечи.

Я не проронил ни звука.
Розетта подвела Жако сза-
ди, и мальчик стал взби-
раться ко мне на плечи.
Сказать по правде, это да-
валось ему без труда. Види-
мо, эти уроки он проходил с
мамочкой. Устроившись на
плечах, он тотчас схватил
меня за уши и издал гикаю-
щий клич всадника. Что ж
было делать, я понесся

вскачь, да так здорово...
Кончив скакать, я еле ста-

щил мальчика с плеч.
Я заметил, что он хотел

передохнуть на плечах и за-
тем скакать опять.

- Большое спасибо, -
сказала мамочка, проща-
ясь, и оба с хохотом дви-
нулись по улице. Вот толь-
ко не совсем понравилось
мальчику расставаться
со мной, поскольку иног-
да даже кричал по дороге,
как попугай.

Моя одежда вся испачка-
лась, и я стал ее чистить.
Видя, что не получилось хо-
рошо почистить, пришли
цветочницы и принесли мне
воды.

- Нет, ты посмотри, какая
бессовестная мать у этого
негодника, - говорила одна

из них. – Если
еще раз потре-
вожат тебя,
знай, не подпус-
тим и близко к
тебе.

И я, мой Бор-
хес, думал о
силе демокра-
тии. Разве мои
г р у з и н с к и е
танцоры позво-
лили бы себе та-
кое?

В ту ночь я
спал не очень
хорошо. Дни
шли своим че-
редом. И однажды в обыч-

ное время я снова напра-
вился к пьедесталу. Одет
чисто, как всегда, напе-
ваю про себя триумфаль-
ный марш из «Аиды».
Иду, и теперь уже пою,
будто готовлюсь к встре-
че с фараоном... И вот
внезапно возле пустого
пьедестала я приметил
мать с сыном – Розетту и
Жако. Вот тебе и на, мой
Джемал! Готовься  к
встрече с фараоном. И
как-то невольно триум-
фальный марш я сменил
на «Паяцы» Леонкавал-
ло... «Смейся, паяц...
Смейся и плачь...»

Продавщица «хот-дога»
из ближней лавки протя-
нула мне картонку – при-
сесть на пьедестал. На-
бравшись смелости, я

присел, но какое-то пред-
чувствие сжимало  сер-
дце... «Смейся, паяц...
смейся и плачь».

Жако стал каркать.
Каркал он, как ворона, а
не подобно попугаю. Ро-
зетта уже не удержива-
ла его. Через несколько
минут Розетта прибли-
зилась ко мне и сказала
вот что:

- Знаете, мне очень
трудно, но должна при-
знаться... не признаться,
а попросить вашего согла-
сия. Иначе мой Жако ста-
нет больным... Неужели
вам будет приятно, если
Жако заболеет? Целыми
ночами не спит и просит
все об одном. Знаете, мне
очень трудно говорить об
этом, но должна все же
сказать... что делать, мое
дитя...

И мамочка Розелита,
мой Борхес, шепнула мне
на ухо:

- Можно, Жако пописа-
ет на вас?!.

Джемал РАТИАНИ
14.1.2003 г.

Перепечатка

ПОЧЕМУ  МЫ  УВЕРЕНЫ,
ЧТО  ИРАК  ЛЖЕТ?

Одиннадцать  недель
спустя , после  того как
Совет  Безопасности  ООН
единогласно принял  резо-
люцию, требующую  от
Ирака, в который  это раз,
полной  гласности  и  разо-
ружения касательно  про-
грамм  по ядерному,хими-
ческому и биологическо-
му   оружию.

Тут  уместно  задать сле-
дующий  вопрос - решил
ли  наконец  Саддам  Ху-
сейн  окончательно  разо-
ружиться? К сожалению,
ответ  ясен и  звучит  как
нет.

Тут  насчет этого добро-
вольного   разоружения не
может быть никакой  ми-
стики. Те страны, которые
подходят к вопросу  разо-
ружения  серьезно, ведут
себя  иначе, к примеру,
допуская  инспекторов в
места  расположения и
производства оружия, от-
вечая  на  вопросы   до
того, как их зададут. Де-
лая  частые  публичные
заявления  насчет своего
намерения  разоружить-
ся  и  призывая своих
граждан  к  сотрудниче-
ству  по данному  вопро-
су. Миру известны приме-
ры, продемонстрирован-
ные  Южной  Африкой,Ук-
раиной и Казахстаном.
Мы  знаем,  как  это  выг-
лядит, когда  правитель-
ство  той или иной стра-
ны  решает  по доброй
воле покончить с  оружи-
ем массового уничтоже-
ния. В подобных процес-
сах присутствует ряд ос-
новных общих черт - это
готовность разоружить-
ся, проявляемая на са-
мом высоком политичес-
ком уровне, инициатива
по ликвидации программ
по оружию повсеместно
по стране, а также полная
гласность и желание со-
трудничества.

В 1989 году Южная Аф-
рика пришла к стратеги-
ческому решению насчет
ликвидации своей секрет-
ной ядерной программы.
За этим последовало
уничтожение арсенала из
семи ядерных установок;
была допущена инспекция
МАГАТЭ для самой тща-
тельной проверки. Инспек-
торы получили допуск ко
всем ядерным объектам
(как действующим, так и

законсервированным) и
встретились с работаю-
щим там персоналом. Им
были предъявлены  тыся-
чи документов, детально
описывающих операции
по обогащению урана, а
также процесс создания и
демонтирования отдель-
ных установок.

Украина и Казахстан
продемонстрировали
единую модель сотрудни-
чества, когда решили из-
бавиться от ядерного
оружия, межконтинен-
тальных баллистических
ракет и тяжелых бомбар-
дировщиков, унаследован-
ных от Советского Союза.
При значительном спо-
собствовании Соединен-
ных Штатов, тепло приня-
том обеими странами,
процесс разоружения
прошел организованно,
открыто и оперативно.
Ядерные боеголовки
были отправлены в Рос-
сию. Ракетные установки
и тяжелые бомбардиров-
щики были уничтожены
либо демонтированы на
показательной церемо-
нии, на которой присут-
ствовали главы военных
ведомств России и США.
К примеру, Казахстан
признался в существова-
нии целой тонны высоко-
обогащенного урана и об-
ратился с просьбой к Со-
единенным Штатам о вы-
возе опасного вещества
из страны, дабы избе-
жать его попадания в пре-
ступные руки.

Поведение Ирака явля-
ет собой полный контраст
с вышеописанным. Вмес-
то готовности к разоруже-
нию Ирак на самом высо-
ком политическом уровне
проявляет готовность со-
хранить и скрыть свой
оружейный запас. Во гла-
ве этого процесса стоит
Саддам Хусейн со своим
сыном Кюсэем, который
заведует организацией по
спецбезопасности. Она-то
и заправляет всей игрой
в прятки. Вместо осуще-
ствления инициатив по
разоружению Ирак по сей
день сохраняет некие за-
ведения, единственная
цель которых - пускать
пыль в глаза инспекторам.
Вместо полного сотрудни-
чества и гласности Ирак
послал лживую деклара-

цию в ООН, которая пред-
ставляет собой небыли-
цы, напечатанные на 12200
страницах.

К примеру, в деклара-
ции нет ответа или объяс-
нения попыткам Ирака за-
получить уран за рубе-
жом, также как и произ-
водству специального топ-
лива для ракет-носителей,
которых якобы не суще-
ствует. Неясен и вопрос с
обнаруженными ООН в
отчете Ирака расхождени-
ями в количестве сырья,
около двух тонн, достаточ-
ного для производства не-
скольких тысяч галлонов
биологического оружия с
сибирской язвой и други-
ми веществами.

В своей декларации
Ирак прибегает к откро-
венному плагиату, приво-
дя пространные пассажи
из отчетов ООН, копируя
их слово в слово (конечно,
удалив всякую критику в
свой адрес) и стараясь
выдать все это за ориги-
нальный текст.

Декларацию далеко не
назовешь информатив-
ным документом, напро-
тив,  она являет собой по-
пытку затуманить и запу-
тать истинную картину
иракского арсенала. Это
отображает заслуженную
репутацию прожженного
иракского режима и со-
ставляет прямое наруше-
ние 1441-й резолюции
Совета Безопасности
ООН, которой определяет-
ся процедура текущей ин-
спекционной программы.

В отличие от других
стран, добровольно со-
гласившихся на разору-
жение и вопреки 1441-й
резолюции, Ирак не обес-
печивает инспекторам
«незамедлительный,
беспрепятственный и
полный доступ» к объек-
там и персоналу, уча-
ствующему в оружейных
программах. Как показа-
ла недавняя инспекция,
проведенная в доме ирак-
ского ученого-ядерщика,
что подтвердилось и из
других источников, опре-
деленные материалы и
документы все еще вра-
щаются на кругах военно-
го фарса. Режимом было
заблокировано и исполь-
зование средств развед-
ки с воздуха.

Список людей, участво-
вавших в программах ору-
жия массового уничтоже-
ния, затребованный ООН,
завершается 1991 годом,

несмотря на то, что ООН
загодя установила, что
программы продолжались
и после этой даты. Опрос
ооновскими инспектора-
ми ученых и должностных
лиц, вовлеченных в про-
граммы, проходил лишь
под бдительным надзо-
ром агентов режима. Учи-
тывая двуличность режи-
ма, его нынешние посулы
исправиться следует рас-
ценивать лишь как попыт-
ки выиграть время.

Особо вызывает нашу
тревогу факт обнаруже-
ния инспекторами на
прошлой неделе 12 хими-
ческих боеголовок, не
включенных в иракскую
декларацию. Известны
случаи что в прошлом
Ирак заполнял боеголов-
ки данного типа зарином,
смертельным нервно-па-
ралитическим реакти-
вом, использованным в
1995 году японскими тер-
рористами в преступном
акте, в результате которо-
го погибло 12 пассажиров
Токийского метро, а все-
го пострадало несколько
тысяч людей. По опреде-
лению Ричарда Батлера,
бывшего главного инс-
пектора ООН по вооруже-
нию, в большом городе,
если запустить в него бо-
еголовкой более крупно-
го типа, которая исполь-
зовалась Ираком в про-
шлом с наполнителем VX
(это еще более смертель-
ное нервно-паралитичес-
кое вещество), число
жертв может достичь од-
ного миллиона человек.
Ирак не смог предста-
вить комиссии ООН доку-
ментацию, подтверждаю-
щую уничтожение им за-
пасов VX.

Возникает немало воп-
росов вокруг иракских
программ по ядерному,
химическому и биологи-
ческому оружию, и обя-
занностью Ирака являет-
ся дать на них ответы.
Пока что Ирак терпит в
этом неудачу, и в весьма
театральной манере.
Своими действиями и
бездействием  Ирак вов-
се не похож на страну, го-
товую разоружиться, а
скорее на кого-то, кому
есть что скрывать. Ирак
все еще принимает инс-
пекции за подобие игры.
Ему следует уже понять,
что его время вышло.

Нью-Йорк  Таймс
23.01.2003

ПРОЦЕСС  АКТИВНОГО
РЕФОРМИРОВАНИЯ

Среди институциональ-
ных преобразований, отме-
ченных за последнее время
в Грузии, особое место  по
активности и результатив-
ности занимает система
реформирования  Палаты
контроля. Данное обстоя-
тельство было подчеркнуто
не раз в ходе презентации
проекта ТACIS, состоявшей-
ся в гостинице  Шератон -
Метехи - Палас.

Один из разработчиков
проекта, проводимого  под
эгидой Еврообъединения,
Ян Боултон, открывая пре-
зентацию,особо отметил
предрасположенность Па-
латы контроля и ее предсе-
дателя господина Сулхана
Молашвили к  проведению
активной модернизации.
Структура, функции и про-
цедуры этого органа опреде-
ляются  Конституцией Гру-
зии и Законом « О Палате
контроля Грузии».

В течение последних 18
месяцев Еврообъединени-
ем профинансировано два
последовательно  проводи-
мых технических проекта
в  пользу поддержки Пала-
ты контроля Грузии. Глав-
ная роль в их осуществле-
нии принадлежит
TACIS.Целью первого про-
екта являлось изучение
юридического статуса кон-
трольного ведомства Гру-
зии и приведение его ра-
бочей методологии в соот-
ветствие с международны-
ми стандартами с тем,
чтобы был создан единый
стратегический план даль-
нейшего развития этой
организации.

Несколько слов о втором
проекте, ставшем предме-
том обсуждения и рассмот-
рения на презентации в
присутствии  представите-
лей зарубежных посольств,
Департамента  юстиции
США, специалистов  и жур-
налистов. Его принципиаль-

ной целью является
ознакомление с ме-
тодологией совре-
менного  аудита и
его стандартами,
которые соответ-
ствуют  сегодняш-
ней международ-
ной аудиторской
практике. В итоге
оба проекта ставят
задачей создание
солидной  теорети-
ко – практической
базы для высшего
органа финансово-
го контроля страны
и  его преобразова-
ния в высокоэф-
фективный ауди-
торский институт.

Давая оценку
представленному
проекту, предсе-
датель Палаты кон-
троля Грузии Сул-
хан Молашвили, в
частности, сказал,
что  он   имеет для
их ведомства ис-
ключительное зна-
чение. В первую
очередь уже пото-
му, что проект де-
шев, вместе  с тем
имеет ярковыра-
женную антикор-
рупционную на-
правленность, а
также соответству-
ет сегодняшнему
состоянию страны
и  легко осуще-
ствим. Палата кон-
троля проведет   необхо-
димую  работу, чтобы на
заседании своего прези-
диума утвердить его и
внести соответствующие
изменения  в свою базо-
вую документацию.

Необходимо подчеркнуть
, что  разработка специаль-
ной программы  TACIS -
«Проект поддержки Палаты
контроля Грузии», начатая в
августе прошлого года,
была завершена за 6 меся-

цев. Фактически уже реше-
на задача  внедрения в прак-
тику аудиторских стандар-
тов и кодекса этики контро-
лирующих. Преодолен еще
один  шаг на пути к совер-
шенствованию этого ведом-
ства, от эффективной рабо-
ты которого во многом зави-
сит  состояние нашего бюд-
жета и утверждение закон-
ности и дисциплины в стра-
не.

И последнее. Вчера уже

Представители Гру-
зии примут участие в
34-м заседании Совета
по железнодорожному
транспорту государств-
участников СНГ. Оно
пройдет 11-12 февраля
в Киеве.

Предварительная
повестка дня включает
рассмотрение хода ре-
ализации в 2002 году
Программы развития
межгосударственной
информационно-вы-
числительной сети же-
лезных дорог госу-

дарств СНГ и стран Бал-
тии.

Кроме того, будет рас-
смотрен ход реализации
решений Экономическо-
го совета СНГ о тариф-
ной политике железных
дорог стран Содруже-
ства на 2003 год. Участ-
ники совещания не обой-
дут вниманием и ход вы-
полнения решений по
погашению финансовой
задолженности между
железнодорожными ад-
министрациями.

Cакинформи

в офисе Палаты контроля
состоялась очередная пре-
зентация. На этот раз рас-
сматривался документ,
подготовленный самой Па-
латой контроля - проект За-
кона о финансовом контро-
ле, который учитывает ос-
новные моменты разрабо-
танных программ для Гру-
зии ее зарубежными друзь-
ями и доброжелателями.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Рассказ
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СМЕРТЬ НА «САЙТЕ ЛЮБВИ»

Эротические забавы
через Интернет - этим
уже никого не удивишь,
однако начинает пугать
тот факт, что в сети уже
зафиксированы изнаси-
лования и самоубийства,
связанные с сексом...

По данным Американс-
кой психологической ас-
социации, примерно
шесть процентов пользо-
вателей в Интернете
«подсели» на виртуаль-
ный секс, а это более 11
миллионов человек во
всем мире.

Учителю из американ-
ского штата Огайо Джона-
тану Баберу грозит 18 лет
тюрьмы за занятия сексом
с несовершеннолетними
ученицами. Адвокаты ут-
верждают, что он не зас-
луживает столь сурового
наказания, поскольку ни
одну из них не тронул и
пальцем, а всего лишь
предавался эротическим
забавам через Интернет.

Впрочем, в Интернете
бывают не только изнаси-
лования, но и самоубий-
ства, связанные с сексом.

Тед Нокс уже четыре
года работал в крупной
фармацевтической ком-
пании и был на отличном
счету у начальства. Оно
очень ценило его как та-
лантливого программиста
и прощало мелкие грехи
вроде периодических
прогулов. Но когда после
одного из воскресений
Нокс три дня не появлял-
ся в офисе, начальник от-
дела Уильям Дафт попро-
сил секретаря разыскать
прогульщика. Однако его
мобильный телефон мол-
чал, а электронная почта
не работала. Это было не
похоже на Теда, про кото-
рого говорили, что он
даже во время сна не рас-
стается с компьютером. И
тогда шеф решил сам по-

ехать домой к Ноксу.
Поскольку домофон его

квартиры не отвечал, Дафт
вместе со смотрителем дома
поднялись на 16-й этаж. Еще
раз тщетно позвонили в квар-
тиру Нокса, после чего смот-
ритель открыл дверь своим
ключом. Они сразу увидели
хозяина. Уронив голову на
грудь, он сидел в кресле пе-
ред светящимся экраном мо-
нитора, на котором в паро-
ксизме страсти извивалось
женское тело. На голове был
кожаный шлем, соединенный
проводами с компьютером.
Сначала Дафт подумал, что он
спит, и окликнул его. Но про-
граммист не пошевелился.

Дафт взял руку Теда, чтобы
проверить пульс, и тут же
выпустил ее. Это была холод-
ная рука мертвеца.

Вызванная полиция увезла
труп и тщательно обследова-
ла квартиру. Как установила
патологоанатомическая экс-
пертиза, причиной смерти
явилась острая сердечная не-
достаточность вследствие
полного истощения организ-
ма, вызванного многочислен-

ными оргазмами. Проще гово-
ря, Нокс сам себя уморил вир-
туальным сексом.

Человеку, незнакомому с
Интернетом, трудно предста-
вить, как можно получать сек-
суальное удовлетворение от
каких-то картинок на мерца-
ющем экране. К сожалению,
сегодня этим занимается
множество людей.

Все началось с того, что
несколько лет назад компью-
терщики выдвинули идею
виртуального секса. Предста-
вим: человек берет диск с
эротической «начинкой»,
вставляет его в цифровой
процессор и подключает пор-
тативный терминал у себя на

груди. Этого будет достаточ-
но, чтобы провести ночь люб-
ви с партнером или партнер-
шей, о которых можно толь-
ко мечтать, а если хочется, то
с зеленым инопланетянином
или каким-нибудь фантасти-
ческим существом. И при
этом испытать всю полноту
сексуальных ощущений, ка-
кие и не снились в реальной
жизни.

Тогда эта идея была вос-
принята как далекое будущее.
Но, по некоторым сведениям,
в криминальном мире на-
шлись «светлые головы», ко-
торые сообразили, что если
фантастическую идею осуще-
ствить, то платный виртуаль-
ный секс может стать при-
быльнее обычной проститу-
ции. В результате было при-
нято решение вложить в него
большие деньги.

Попытки создать вирту-
альную копию человека нача-
лись еще полтора десятка лет
назад, но долгое время обой-

тись без живого прототипа не
удавалось. Чаще всего ис-
пользовали актеров, а после
съемки просто накладывали
«виртуальный грим»: напри-
мер, меняли форму носа и
цвет глаз, женщине «дорисо-
вывали» большую грудь, муж-
чине - мощную мускулатуру.
Имитировать же человечес-
кие движения, интонации,
мимику считалось невозмож-
ным: у компьютерных персо-
нажей они получались дерга-
ными и неестественными.

Все эти проблемы сумел
решить режиссер Хиранобу
Сакагучу, снявший фантасти-
ческий боевик «Финальная
фантазия», в котором дей-

ствуют более 50 персонажей,
но нет ни одного реального
актера. Для создания компь-
ютерного фильма Сакагучи
нанял сотни статистов, кото-
рые месяцами ходили, ели,
общались, спали, делали раз-
личные упражнения, занима-
лись любовью в огромной по-
луторакилометровой студии.
При этом инфракрасные ка-
меры ловили и оцифровыва-
ли движение буквально каж-
дого дюйма их тел. В резуль-
тате образовался банк дан-
ных, в который заложены
едва ли не вся возможная
двигательная активность че-
ловека, внешние проявления
его состояний, напряжение
каждого мускула.

Проект Сакагучи обо-
шелся в фантастическую
сумму - 140 миллионов дол-
ларов. Но зато с помощью
его исчерпывающего банка
данных о поведении чело-
века можно создавать лю-
бые компьютерные филь-

мы без участия актеров.
 Но те, кто задумал создать

виртуальный секс, на этом не
остановились. Всего два года
назад американский журнал
«Футур секс» рассказывал об
оборудовании для плотских
утех на расстоянии как об эк-
спериментальной разработ-
ке, использование которой в
реальной жизни станет воз-
можным только в далеком
будущем. Но криминальный
мир вложил в дело десятки
миллионов долларов, и в ре-
зультате появилось про-
граммное и техническое
обеспечение, которое позво-
ляет помимо визуального
изображения осязать своего

партнера.
Первыми стали пользо-

ваться компьютерным сексом
закомплексованные люди,
которые стесняются общать-
ся с противоположным по-
лом. А в Интернете нет ника-
ких преград и проблем. К
тому же он способен удовлет-
ворить любые, самые изощ-
ренные фантазии. Это при-
влекает не только извращен-
цев, но и искателей чего-ни-
будь нового и экзотического.

Между тем, как показала
практика, вкусив киберсекса,
пользователь глобальной
сети уже не хочет занимать-
ся реальной любовью. При-
чем, чем больше времени
человек проводит с вирту-
альными партнерами, тем
глубже втягивается в компь-
ютерный суррогат. Самое же
страшное, что в конце концов
у него появляется непреодо-
лимая тяга к виртуальному
сексу, он делается его рабом,
как это бывает у наркоманов.

Еще в начале 90-х годов
прошлого века американские
психологи столкнулись с тре-
вожным феноменом так на-
зываемой интернет-аддик-
ции, или интернет-зависимо-
сти. Выяснилось, что каждый
десятый из тех, кто не по ра-
боте, а для развлечения про-
водит в Интернете больше
трех часов в день, попадает в
зависимость от виртуально-
го мира, лечить которую не
проще, чем алкоголизм и нар-
команию. Теперь к ней приба-
вилась наркотическая тяга к
киберсексу. В конечном сче-
те такого человека переста-
ет интересовать все, что про-
исходит в реальном мире за

пределами монитора, а по-
пытки отлучить его от «ком-
пьютерной любви» вызывают
состояние, схожее с ломкой
у наркомана. Чтобы избежать
ее, он готов пожертвовать
даже жизнью, как это случи-
лось с американским про-
граммистом Ноксом.

На этом и строился расчет
криминальных боссов, фи-
нансировавших работы по
созданию виртуального сек-
са. В итоге они получили не
запрещенный законом силь-
нодействующий наркотик,
жертвами которого становит-
ся все большее число людей.
Одновременно сейчас ведет-
ся широкая пропаганда «ком-
пьютерной любви», принося-
щей криминалу многомилли-
онные прибыли. Оплаченные
им психологи убеждают пуб-
лику, будто нет ничего страш-
ного в том, чтобы использо-
вать самые современные тех-
нологии, стимулирующие
сексуальную жизнь. Но это

коварный обман: виртуаль-
ный секс не стимулирует, а
вытесняет нормальные поло-
вые отношения и к тому же
ломает весь рисунок жизни.
Причем из-за него молодые
люди и девушки теряют побу-
дительные мотивы к созда-
нию семьи.

В Библии говорится, что
Бог сотворил людей по об-
разу своему и сказал им:
плодитесь и размножай-
тесь, и наполняйте землю.
То есть размножение поло-
вым путем изначально
было дано людям для про-
должения рода человечес-
кого. Иначе говоря, для од-
ной-единственной глобаль-

ной, даже вселенской цели
- сохранения генов. Вос-
производство себе подоб-
ных - дело достаточно от-
ветственное. Оно требует,
чтобы в этом процессе уча-
ствовали и зрение, и осяза-
ние, и обоняние плюс кора
и подкорка нашего головно-
го мозга. Но человек слиш-
ком уж часто проявлял «за-
боту о сохранении генов» и
научился извлекать удо-
вольствие из этого занятия.
В итоге оно превратилось
в секс, при котором поло-
вой акт преследует одну-
единственную цель - плот-
ское наслаждение. Так была
нарушена едва ли не глав-
ная Божия заповедь.

Теперь к этому прибавил-
ся виртуальный секс. Иначе
как дьявольской подсказкой
его не назовешь. В нем ис-
пользуется врожденное же-
лание нашего мозга, чтобы в
него поступало как можно
больше эндорфинов, кото-

рые из-за своего воздей-
ствия получили название
«гормонов удовольствия».
Природа наделила орга-
низм способностью выра-
батывать их при половом
акте как поощрение, сти-
мулирующее воспроиз-
водство рода человечес-
кого. В норме этот про-
цесс контролируется под-
сознанием, которое в со-
ответствующий момент
дает команду эндокринной
системе. А компьютерный
секс с помощью техничес-
ких средств заставляет ее
в любой момент постав-
лять мозгу эндорфины в
неограниченном количе-
стве, погружая его в кайф.

К каким опасным по-
следствиям это приво-
дит, наглядно демонст-
рирует опыт, поставлен-
ный биологами. Крысам
вживляли электрод в ту
зону мозга, которая вы-
рабатывает гормоны
удовольствия. Когда жи-
вотное нажимало на пе-
даль, по электроду по-
ступал электрический
импульс-команда на син-
тезирование эндорфи-
нов. После этого крысы
не ели и не спали, а лишь
непрерывно нажимали
на педаль, пока не пада-
ли замертво.

У компьютерных нарко-
манов, «подсевших» на
виртуальный секс, на на-
чальной стадии этого не
происходит. Но зато они
отказываются от нормаль-
ной половой жизни и, сле-
довательно, от детей. Что
будет дальше, страшно
себе представить. Если
компьютерный секс когда-
нибудь распространится
по всему земному шару,
человечество, вполне
возможно, перестанет су-
ществовать.

Виктор ШВАРЦ и К

ЦРУ использовало для
выполнения шпионской
миссии в 1933 году Гарпо
Маркса, одного из извест-
ных братьев-комиков, сни-
мавшихся в американском
кино. Он был идеальным
курьером для вывоза из
Советского Союза в Соеди-
ненные Штаты секретных
документов. Ни у кого не вы-
зывая подозрения, он про-
сто спрятал бумаги в носки.

Corriere della Sera пи-
шет, что после коммерчес-
кого провала «Утиного
супа», фильма, который,
тем не менее пользовался
успехом в последующие
годы, семья актеров, Чико,
Гарпо, Гручо, Гуммо и Зеппо,
решили на непродолжи-
тельное время расстаться.
И Гарпо, его настоящее имя
Артур, был приглашен Ста-

ШПИОН-КЛОУН ПРЯТАЛ
СЕКРЕТЫ СТАЛИНА В НОСКАХ

линым, который был
большим почитате-
лем его таланта, в Со-
ветский Союз с шес-
тинедельным туром.

Прекрасная воз-
можность вывезти ка-
кие-нибудь докумен-
ты, подумал директор
ЦРУ Джон Эдгар Гу-
вер. Американский
посол в Москве встре-

тился с актером и передал
ему «дипломатичес-
кую почту» с инструк-
цией спрятать ее в нос-
ки.

По возвращении в
Соединенные Штаты
Гарпо с удовольствием
рассказывал своим
братьям о своих при-
ключениях тайного
агента. Родственники
так и не смогли понять,
было ли все это на самом
деле.

Теперь опубликованы до-
кументы, которые свиде-
тельствуют: Гарпо Маркс не
обманывал. В архивах ФБР
хранится письмо, в кото-
ром Гувер благодарил коми-
ка «за прошлые заслуги пе-
ред страной». Директор
федеральной полиции выс-
казывал пожелание о ско-

рой встрече с Гарпо. В зак-
лючение Гувер выражал на-
дежду на то, что Гарпо смо-
жет «в будущем помочь
стране».

Вместе с тем, можно на-
верняка утверждать, что
после опыта зимы 1933 года
Артур-Гарпо никогда боль-
ше не работал «шпионом»,
отмечает газета в статье,
перевод которой публикует
Inopressa.ru.

Власти гречес-
кой провинции
(нома) Эврос ре-
шили основать
первый в Греции
центр по борьбе с
комарами.

Как передает
РИА «Новости»
со ссылкой на ма-
кедонское агент-
ство новостей,
новый центр будет состоять из научной лаборато-
рии и трех станций наблюдения, размещенных в трех
городах. Специалисты центра будут проводить
тщательный мониторинг популяции комаров, сле-
дить за размножением и миграцией насекомых.
Будут проводиться также многочисленные анали-
зы, с помощью которых ученые будут исследовать
восприимчивость комаров к уже существующим
средствам борьбы против них, а также искать но-
вые способы избавления от этих насекомых.

Поводом для создания центра послужила обста-
новка в регионе: комары, прилетающие в Эврос с
влажных рисовых плантаций, расположенных на
территории соседней Турции, создают много про-
блем местным жителям.

В ГРЕЦИИ СОЗДАН НАУЧНЫЙ
ЦЕНТР ПО БОРЬБЕ С КОМАРАМИ

Английский профессор
отстоял 2000 очередей в
течение 92 дней за 2000
фунтов стерлингов. Вся
эта сумма - не компенса-
ция за потерянное время,
а грант, выданный на про-
ведение серьезного иссле-
дования. Его тема - готов-
ность британцев стоять в
очередях, пишет газета
Times.

Деньги на научную рабо-
ту были выданы Нортумб-
рийским университетом
Ньюкасла. На стояние в
очередях и последующую
обработку данных про-
фессор Дэвид Стюарт-Дэ-
вид потратил, в общей
сложности, четыре года. И
только тогда был сделан
вывод: англичане не любят
стоять в очередях. Это пол-
ностью противоречило на-
чальной посылке.

Профессор описал свой
метод получения эмпири-
ческих данных: «Я стоял в

АНГЛИЙСКАЯ НАУКА ИССЛЕДОВАЛА
ФЕНОМЕН ЧЕЛОВЕКА В ОЧЕРЕДИ

очередях на вокзалах, аэро-
портах и супермаркетах, что-
бы спрашивать людей, как
они переносят это ожидание.
Однажды я провел 26 часов в
очереди в паспортном сто-
ле».

В своем докладе Стю-
арт-Дэвид отмечает, что
отношение к очереди ме-
няется в зависимости от
времени года, времени
суток и погоды. Люди, сто-
ящие в очереди парой, бо-
лее склонны покинуть ее,
чем другие. Разные соци-
альные группы по-разному

ведут себя в ситуации
долгого ожидания. Напри-
мер, пожилые люди пере-
носят его гораздо легче,
им нравится возникаю-
щая возможность обще-
ния.

Опытным путем был
найден уровень терпимо-
сти англичан, то есть
сколько времени человек
готов потратить на покуп-
ку билета на поезд. Верх-
няя граница - 4 минуты.
Потом люди начинают вол-
новаться или уходят из
очереди.

Румынский бизнесмен
Николае Попа, владелец
компании по торговле про-
дуктами питания, платит
своей жене 500 долларов
ежемесячно, чтобы она не
ворчала на него, когда он
приходит с работы, сообща-
ет сайт Ananova.com.

По словам бизнесме-
на, дела его идут хорошо,
но отнимают все силы. Он
очень устает, поскольку в
офисе по четыре-пять ча-
сов в день приходится
разговаривать с клиента-
ми. Все, чего ему хочется
по вечерам - спать.

Как заявила жена Нико-
лае Мария, работающая
программистом, условия
сделки ее вполне устраи-
вают, хотя она не всегда
может заставить себя

молчать. По ее сло-
вам, она весь день
проводит за компью-
тером и ей совершен-
но не с кем погово-
рить.

Николае и Мария
женаты семь лет. В
ближайшее время
они планируют завес-
ти ребенка. Мария
уже заявила, что в

случае пополнения семьи
потребует у мужа удвоить
ее зарплату, чтобы она
смогла поддерживать ти-
шину и порядок в новых ус-
ловиях.

Полиция Герма-
нии разыскивает
директора цирка,
пустившегося в бега
вместе с одной из
цирковых слоних,
сообщает BBC
News. Неделя поис-
ков пока не привела
ни к каким результа-
там.

Неназванный ди-
ректор цирка пошел
на отчаянный шаг,
когда власти отозва-
ли у него лицензию
на содержание сло-
нов. Мужчину обви-
нили в жестоком об-
ращении с животны-
ми.

Слониха Кения
зимовала с другими
животными в городе Горит-
це в восточной Германии.
Как предполагает полиция,
похититель может неза-
метно перевозить ее в гру-
зовике или укрывать в ка-
кой-либо большой конюш-
не.

Несмотря на приказ вла-
стей не перемещать Кению,
пока она не выйдет из подав-
ленного состояния, дирек-

тор все же решился устро-
ить слонихе побег.

Подавленное состояние
Кении вызвано недавней
гибелью подруги Рани, ко-
торая сломала заднюю
ногу. Операция не помогла
слонихе - Рани продолжа-
ла хромать и страдать от
болей в конечности, пока
ее не усыпили. История
развивалась на глазах Ке-

нии, и она очень пережи-
вала.

Представители полиции
настаивают на том, что по-
иски слонихи - не такое про-
стое дело, как может пока-
заться. Однако они осозна-
ют, что неспособность ра-
зыскать столь крупное жи-
вотное красноречиво сви-
детельствует об их детек-
тивных способностях.

Авиалайнер швейцар-
ской авиакомпании
Swiss International Air
Lines больше суток был
вынужден простоять в
аэропорту Цюриха из-за
мыши, сообщает Reuters.

В среду мексиканская
мышь по кличке Провор-
ный Гонзалес сбежала из
контейнера, в котором
ее перевозили на само-
лете швейцарской авиа-
компании рейсом из Бо-
стона в Цюрих. Ее долж-
ны были доставить в одну
из швейцарских лабора-
торий.

Из-за опасений, что
Гонзалес станет грызть
кабели самолета или ба-
гаж пассажиров во время
следующих рейсов авиа-
лайнера, руковод-
ство компании
приняло решение
задержать само-
лет и избавиться
от грызуна.

Багажное отде-
ление самолета
было обработано
углекислым газом,
и лайнер был ос-
тавлен на сутки.

СБЕЖАВШАЯ МЫШЬ НА СУТКИ
ЗАДЕРЖАЛА АВИАЛАЙНЕР

Остается неизвест-
ным, насколько успеш-
ной была эта операция,
ведь тело Гонзалеса так и
не было найдено.

По словам работни-
ка авиакомпании, при-
менение химсредства
было вынужденной ме-
рой, так как выманива-
ние грызуна сыром или
использование в борь-
бе с ним естественно-
го врага - кошки - заня-
ло бы слишком много
времени.

В результате был отме-
нен рейс из Цюриха в
Нью-Йорк и обратно, а за
оставшимися без само-
лета пассажирами был
направлен лайнер из Же-
невы.

Находясь в отчаянном
положении, Дана вскрыла
себе кухонным ножом жи-
вот и благополучно роди-
ла голубоглазого мальчика
Джэми. Только потом у нее
наступил шок. «Боль была
ужасная, я истекала кро-
вью, но я спасла жизнь на-
шему мальчику! К счастью,
мой врач рассказал, как де-
лается кесарево сечение,

ЖИВ, ЗДОРОВ И НЕВРЕДИМ!
поэтому в общих чертах я
знала, что надо предпри-
нять...» Эти тяжкие испыта-
ния выпали на долю Даны, как
сообщила газета «Уикли
Уорлд Ньюс», когда она нахо-
дилась в уединенном доми-
ке в горах в 150 километрах
от городка Такома (округ Ва-
шингтон, США). Когда ниче-
го не подозревающий супруг
отправился на рыбалку, у

Даны начались схватки.
Вернувшийся с рыбалки
28-летний Харв нашел на
кровати истекающую кро-
вью жену, а в ее объятиях
их новорожденного ребен-
ка. Этот случай - не пример
для подражания. Но уж
коли так случилось, надо
бороться за жизнь до кон-
ца. Что с блеском проде-
монстрировала Дана.
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ВЕСТИ ИЗ ФЕДЕРАЦИЙ
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ГОД БУДЕТ СЛОЖНЫМ

Республиканская фе-
дерация гимнастических
видов спорта призвана
организовать и возгла-
вить работу в спортив-
ной и художественной
гимнастике, прыжках на
батуте и акробатике, три
из которых являются
олимпийскими. О поло-
жении дел в федерации
в беседе с нашим кор-
респондентом рассказы-
вает ее первый вице-пре-
зидент Томза ЦОМАЯ.

- Думаю, не буду ори-
гинальным, если скажу,
что федерация испыты-
вает большие затрудне-
ния во всех четырех ви-
дах, - сказал он. – Не хва-
тает спортивных баз и
оборудования, совре-
менных снарядов, экипи-
ровки и многого другого.
Спортивная и художе-
ственная гимнастика в
настоящий момент куль-
тивируется только в Тби-
лиси, Кутаиси и Батуми.
В этих же городах, а так-
же в Рустави работает

группа прыгунов
на батуте. Коли-
чество тренеров,
занятых в секци-
ях, группах и ко-
мандах, таково:
по спортивной
гимнастике – 80,
по художествен-
ной – 25, прыж-
кам на батуте –
15, акробатике –
12. Всего этого,
естественно, не-
достаточно. А
между тем боль-
шая группа наи-
более квалифи-
цированных спе-
циалистов по
обоим видам
гимнастики пло-
дотворно работа-

ет за рубежом. Кроме того,
только в Италии работает
трое «художниц». Один из
тренеров по прыжкам на ба-
туте - в Германии, еще один
– в Греции.

Чтобы наши лучшие кад-
ры не уезжали за рубеж, не-
обходимо создать прилич-
ные условия дома. Но как
этого добиться, если даже
гимнастические снаряды у
нас давно устарели, их не-
обходимо заменить. Сей-
час любые международные
соревнования проводятся
на современных снарядах и
нашим спортсменам требу-
ется немало времени и уси-
лий для привыкания к ним,
адаптации. Естественно, о
высоких результатах гово-
рить уже не приходится. В
безвыходном положении
оказались наши «художни-
цы», которых, в прямом
смысле слова, обокрали.
Сборная Грузии тренирует-
ся в зале Государственного
Департамента спорта.
Именно в этом зале у них
украли все необходимые ат-

рибуты – магнитофоны с
кассетами, на которых была
записана музыка для выс-
тупления в соревнованиях,
костюмы, булавы, мячи,
ленты; потери, прямо ска-
жем, невосполнимые.

Международная федера-
ция гимнастики (ФИЖ) обе-
щала выслать в наш адрес
комплект гимнастических

снарядов для мужчин. Это
несколько оживит работу с
группой ведущих гимнас-
тов.

Любителям гимнастики
хорошо известен спортив-
ный зал на улице Петриаш-
вили. Здесь выросла  целая
плеяда хороших гимнастов.

Этот зал и сегодня нахо-
дится в рабочем состоянии
во многом благодаря усили-
ям директора спортивной
школы Гиви Чхартишвили.
Но бывают ситуации, когда
и он бессилен. О том, что в
зале нет отопления, горячей
воды, и говорить не прихо-
дится. Аналогичные трудно-
сти испытывает и коллек-
тив спортивного зала феде-
рации. До недавнего време-
ни здесь в дождливую пого-
ду протекала крыша. На

наши неоднократные
просьбы залатать ее от-
кликнулось только руковод-
ство Олимпийского фонда
Грузии. Ремонт был прове-
ден оперативно.

Одной из сторон дея-
тельности федерации явля-
ется тесная связь с ветера-
нами. В этом мы видим
зримые черты преемствен-

ности поколений и воспита-
ния молодых на богатых
традициях грузинской гим-
настики. Реваз Шарабидзе,
Джемал Кванталиани, Ро-
берт Микадзе, Созар Агни-
ашвили, Алеко Парулава и
другие помогают нам в орга-
низации и проведении со-
ревнований, приходят на
занятия, делятся опытом с
молодыми, помогают осво-
ить ту или иную связку из
своего арсенала.

Многие годы в Зугдиди
плодотворно трудится зас-
луженный тренер Грузии
Важа Хабелашвили. Он вос-
питал немало хороших ма-
стеров, входивших в сбор-
ную Грузии. Во время изве-
стных событий, имевших
место в начале девяностых
годов, гимнастический зал

в Зугдиди сожгли,
тренировки пре-
кратились. Но Ха-
белашвили не ус-
покоился. В про-
шлом году он
вновь набрал
группу новичков и
начал работать в
другом помеще-
нии, приспособ-
ленном под гим-
настический зал.
Некоторое ожив-
ление намети-
лось и в Гори. Ме-
стные гимнасты
приезжали даже
на чемпионат Гру-
зии. Правда, осо-
бого мастерства
они не показали,
однако сам факт
нас порадовал.

В прошлом году хорошую
инициативу проявил экс-
чемпион мира по прыжкам
на батуте Заза Абрамиш-
вили. Он организовал в Ру-
стави в клубе бывшего ПТУ
группу начинающих. Ребята
своими силами очистили
помещение, подремонтиро-
вали его. Федерация выде-
лила им два батута. Вмес-
те с учениками возобновил
занятия и сам Абрамишви-
ли. На нашей карте появи-
лась еще одна новая точка.

Нынешний год для нас
особый – лицензионный . В
наших видах спорта это
сложный и, честно говоря,
запутанный процесс. Скажу
лишь, что лицензии будут
выдаваться по итогам чем-
пионатов мира. Гимнасты
соберутся в августе в США,
«художницы» - в сентябре в
Венгрии, батутисты – в ок-
тябре в Германии. Из гру-
зинских гимнастов лицен-
зии могут завоевать Илья
Георгадзе, который несколь-
ко лет тренируется в Моск-

ве и в прошлом году стал
победителем розыгры-
ша Кубка России в мно-
гоборье, а также тбили-
сец Александр Тваури.

Думаем, что порадуют
нас и «художницы» Ван-
да Кереселидзе (Батуми)
и Кетеван Бакуридзе
(Тбилиси).

В прыжках на батуте –
три претендента. Это Ру-
судан Хоперия, Софико
Гулиашвили и Заза Абра-
мишвили.

До стартов на чемпио-
натах мира наши спорт-
смены будут готовиться
на сборах за пределами
Грузии – в Краснодаре и
Минске. Затем батутис-
ты выступят на этапах
Кубка мира, а гимнасты
- в крупном международ-
ном турнире «Звезды
мира» в Москве. Наде-
юсь, что к главному тур-
ниру они сумеют подгото-
виться надлежащим об-
разом.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

НА КУБОК ГРУЗИИ
Наиболее интересным

во втором туре розыгрыша
Кубка Грузии по баскетболу
среди мужских команд в
Рустави, был матч команд
группы «А» - «Азот» и «Мак-
каби», которые довольно
успешно выступают и в чем-
пионате Грузии. Встреча
проходила с преимуще-
ством хозяев площадки.
Они были впереди после
двух первых периодов –
51:40. В заключительной
фазе матча столичная ко-
манда несколько сократила
разницу в счете, но перело-
мить ход игры не смогла.
«Азот» одержал победу –
87:81. Наиболее метким в
этой команде оказался Ра-
маз Гогоберишвили, на сче-
ту которого 26 очков.

В этой же группе батумс-

кая «Баско» разгромила
столичную «Академию» -
115:61. После двух прове-
денных встреч в групповом
турнире лидирует «Азот» -
четыре очка, у «Баско» и
«Академии» - по два очка, у
«Маккаби» - одно.

В группе «Б» интересно
проходил матч двух силь-
нейших команд Грузии –
«Динамо» и «ГТУ Джео-
селл». Получив перевес в
первой половине матча,
студенты удержали его и по-
бедили – 98:87.

В этой же группе баскет-
болисты ТГУ выиграли у ко-
манды СГУ – 121:46.

В группе «Б» лидируют
баскетболисты «ГТУ Джео-
селл» - четыре очка. По три
очка набрали ТГУ и «Дина-
мо». На очко меньше у СГУ.

ЧИВАДЗЕ ВЫЗВАЛ НОВИЧКОВ
На ближайший това-

рищеский матч сборной
Грузии против молдаван
не вызваны лидеры ко-
манды Каха Каладзе
(«Милан») и Шота Арве-
ладзе («Глазго Рейнд-
жерс»). Александр Чивад-

зе решил попробовать в
деле новичков. В команду
приглашены голкипер Геор-
гий Никурадзе («КоТеПе»,
Финляндия), защитник Ар-
чил Сахвадзе («Динамо» Тб)
и нападающий Шалва Апха-
зава («Арсенал» Киев).

«ПОРТУ» - КОМАНДА
МЕСЯЦА В МИРЕ

Успешные выступле-
ния «Порту» в нацио-
нальном чемпионате и в
играх на Кубок страны
получили признание
Международной феде-
рации футбольной исто-
рии и статистики
(ИФФХС), которая на-
звала эту команду луч-
шей в мире по итогам
января 2003 года. «Пор-
ту» поднялся в рейтинге
сразу на 22 места и те-
перь занимает 36-ю

строчку в таблице, которую
возглавляет английский
«Манчестер Юнайтед».
Португальский клуб провел
в январе 6 игр в националь-
ном чемпионате и во всех
одержал победу. За это
время его игроки забили
12 голов и пропустили лишь
3. Вообще же команда не
проигрывает уже 27 встреч
подряд, лидирует в чемпи-
онате Португалии и вышла
в четвертьфинал Кубка
страны.

ПОВТОРИМ СВОЙ УСПЕХ НА ЧМ
Новый тренер сборной

Республики Корея по фут-
болу португалец Умберто
Коэльо заявил, что будет
готовить команду к повто-
рению ее успеха на чемпи-
онате мира-2002, где она
заняла четвертое место.
Для достижения победы
игрокам, по его мнению,
необходимы быстрота, вы-
сокий боевой дух и спо-
собность прессинговать
противника. «Помимо уни-
версальности, высокой
физической формы и тех-
ники, - отметил 53-летний
португалец, - еще более
важен моральный на-

строй, от игроков требуют-
ся профессионализм и го-
товность отдать все для
победы команды».

Он также пояснил, что
намерен научить команду
обороняться, поскольку
«нападать можно лишь тог-
да, когда завершена рабо-
та в обороне». Здесь это
расценили как явный отход
от принципов его предше-
ственника Гуса Хиддинка,
приучавшего корейских
футболистов навязывать
противнику свою игру.
Кстати, именно такой
взгляд на игру принес побе-
ду южнокорейским футбо-

листам в прошлогоднем по-
единке чемпионата мира с
командой Португалии.

Умберто Коэльо, соглас-
но подписанному им кон-
тракту, будет руководить
сборной Кореи ближайшие
18 месяцев и намерен
разъяснить свою игровую
концепцию на предстоящих
встречах с руководством
технического комитета Ко-
рейской футбольной ассо-
циации /КФА/, а также с ве-
дущими тренерами и игро-
ками лучших команд про-
фессиональной лиги РК.
Новый главный тренер, ко-
торый приехал в страну

всего на несколько дней,
уже встретился с прези-
дентом КФА Чон Мон Чу-
ном и другими офици-
альными лицами, а так-
же планирует посетить
построенный специаль-
но к прошлогоднему фи-
налу Кубка мира фут-
больный стадион в Сеу-
ле и центр подготовки на-
циональной команды в
Паджу. Он планирует
вернуться в начале мар-
та и приступить к подго-
товке сборной к своему
дебюту - матчу со сбор-
ной Колумбии, заплани-
рованному на 29 марта.

ОБСУЖДАЮТ ПЛАН СОЗДАНИЯ СУПЕРЛИГИ
Представители 18 ведущих европейских клубов,

входящих в так называемую группу G-14, провели в
Мадриде переговоры по поводу создания европейс-
кой Суперлиги, которая призвана заменить Лигу чем-
пионов. Это должно произойти в 2007–2008 гг., т. к. до
этого срока проданы все права на телевизионные
трансляции Лиги чемпионов. Будущая Суперлига бу-

дет состоять из двух дивизионов, в которых клубы
будут распределены в соответствии с рейтингом
УЕФА. По итогам сезона дивизионы будут обмени-
ваться клубами. Представители G-14 готовы прове-
сти новое соревнование под эгидой ФИФА. Пере-
говоры с европейскими футбольными чиновника-
ми пройдут 11 февраля.

ИГРОКИ « РЕАЛА »
ПРЕПОДАЛИ УРОК ДЕТЯМ

В Мадриде звездные иг-
роки испанского клуба
«Реал» Роналдо, Луиш
Фигу и Роберто Карлос
преподали детям уроки
футбольного мастерства.

Игроки «Королевского
клуба» в присутствии две-
надцати тысяч зрителей
продемонстрировали на-
выки обращения с мячом
и поделились с юными
спортсменами секретами
различных футбольных
приемов.

Затем игроки приняли

участие в показатель-
ном мини-турнире «три
на три». Соревнования
закончились победой
команды, ведомой бра-
зильским защитником
Роберто Карлосом.

Игроки «Реала», по их
признанию, остались
довольны праздником.
По словам футболис-
тов, они надолго запом-
нят этот турнир и обя-
зательно примут учас-
тие в подобных мероп-
риятиях.

ФАНАТЫ ТРЕБУЮТ ВЕРНУТЬ
Р. БАДЖО В СБОРНУЮ

Великолепная игра
Роберто Баджо в после-
дних турах чемпионата
Италии вновь может
стать поводом для скан-
дала. Фанаты опять по-
требовали от Джованни
Трапаттони позвать ка-
питана «Брешии» в
сборную. Роберто блес-
тяще отыграл в после-
днем туре, в котором
«Брешия» победила со
счетом 4 :1. Баджо за-
бил один гол, отдал го-
левой пас и один раз

попал в штангу.
Б о л е л ь щ и к и
вновь организо-
вали акции, тре-
буя позвать плей-
мейкера в сбор-
ную, которая, ко
всему прочему,
потеряла из-за
травмы Алессан-
дро Дель Пьеро.
Состав на матч
против сборной
Португалии будет
объявлен в суббо-
ту. «Как я пони-

маю, в национальной ко-
манде должны играть те
футболисты, которые на
данный момент находятся
в наилучшей форме. Если
исходить из этой логики,
Баджо должен быть в сбор-
ной», - заявил тренер «Ми-
лана» Альберто Дзаккеро-
ни. Присоединился к это-
му мнению и Дино
Дзофф, бывший тренер
сборной Италии, сказав,
что, когда Баджо в форме,
он может играть в любой
команде.

Легкая атлетика

ПЕРВЫЕ РЕКОРДЫ ГОДА
39-летняя темнокожая

американская бегунья Ред-
жайна Джекобс первой из
спортсменок мира преодо-
лела 1500-метровку «под
крышей» быстрее, чем за 4
минуты. На Бостонских иг-
рах на зимнем стадионе
этого американского города
Джекобс пробежала полуто-
ракилометровую дистан-

цию за 3 мин. 59,98 сек., по-
бив прежнее достижение
румынки Дойны Мелинте,
установленное тоже в США,
в Ист-Рутерфорде, в 1990
году,  - 4.00,27. «Эта дорожка -
счастливая для меня, я все-
гда бегаю здесь быстро, -
заявила Джекобс, устано-
вившая год назад здесь же,
в Бостоне, мировое дости-

жение в беге на две мили -
9.23,38. Готовясь к соревно-
ваниям в Бостоне, которыми
открылся зимний легкоатле-
тический сезон в США, Дже-
кобс, по ее словам, напря-
женно тренировалась 16 не-
дель. Кстати, прежний ре-
корд США на 1500-метровке
в залах продержался 23 года.

Именно столько лет назад

это достижение - 4.00,80 -
было установлено знамени-
той Мэри Слэйни. Другой
рекорд США установила пер-
вая олимпийская чемпионка
в прыжках с шестом Стэйси
Дражила, прыгнувшая в Бос-
тоне на 471 см - на сантиметр
выше своего прежнего дости-
жения - и неудачно штурмо-
вавшая мировой рекорд рос-
сиянки Светланы Феофано-
вой - 476 см. Для Дражилы
прыжок на 471 см можно счи-

тать удачным началом сезо-
на, кульминацией которого
будет зимний чемпионат
мира в марте в Бирмингеме
/Англия/.

Первый после большого
перерыва старт принял экс-
рекордсмен мира в беге на
100 м Морис Грин. В Босто-
не он пробежал 60 м за 6,52
сек., опередив на 0,04 силь-
ного соотечественника Джо-
на Драммонда. Вот резуль-
таты победителей в других

видах. Мужчины. 200 м.
Дэрвис Паттон - 20,73. 800 м.
Отукиле Лекоте /Кения/ -
1.48,07. 1500 м. Бернард Ла-
гат /Кения/ - 3.38,15. 3000 м.
Аластер Крэгг /Ирландия/ -
7.45,22. Женщины. 60 м. Са-
ватеда Файнс /Багамы/ -
7,16. 400 м. Тоник Уильямс
/Багамы/ - 52,57. 800 м.
Элис Шмидт - 2.05,76. 3000
м. Мезерет Дефар /Эфио-
пия/ - 8.57,22. 60 м с барье-
рами. Дженни Адамс - 8,04.

Олимпизм

ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕ...
ТАКСИСТОВ

Вся Европа наслышана о грубости и несдержан-
ном поведении греческих таксистов. А так как на
носу Олимпиада-2004 и уж очень не хочется орга-
низаторам Игр упасть в грязь лицом, то местный
парламент решил принять серьезные меры по на-
ведению порядка в рядах работников «руля и ко-
леса».

Никого, конечно, на время Игр из Афин не выш-
лют, однако будет проведен специальный отбор, по
результатам которого 1500 наиболее благовоспи-
танных таксистов будут исполнять почетную мис-
сию по перевозке официальных лиц и почетных го-
стей Олимпиады. Еще 600 водителей смогут бла-
годаря специальному разрешению передвигаться
по улицам, закрытым для обычного транспорта.

ПРЕЗИДЕНТ БОЛГАРСКОГО
НОК ПОЕДЕТ В ИРАК
ДОБРОВОЛЬЦЕМ

Президент Олимпийско-
го комитета и Футбольной
федерации Болгарии Иван
Славков в случае амери-
канской агрессии против
Ирака собирается стать
добровольцем и поучаство-
вать в защите этой арабс-
кой страны. Как сообщает
болгарское радио «Спорт»,
во вторник в Софии в зда-
нии Олимпийского комите-
та Славков передал послу

Ирака в Болгарии заявление
с просьбой  принять его в
качестве добровольца в слу-
чае американской агрессии
против Багдада. Более того,
Иван Славков во время сво-
ей встречи с иракским по-
сланником обсудил вопрос
подготовки спортсменов
Ирака на стадионах и
спортивных аренах Болга-
рии к предстоящей Олимпи-
аде в Афинах-2004.

В Нью-Йорке продолжа-
ется шахматный поединок
между сильнейшим шахма-
тистом мира россиянином
Гарри Каспаровым и компь-
ютером «Дип Джуниор» —
чемпионом среди анало-
гичных машин.

Пока после четырех
партий равновесие – 2:2, но
шансы Каспарова на общий
успех предпочтительнее.

О четвертой партии мат-
ча рассказывает междуна-
родный гроссмейстер Алек-
сей Дреев:

- В четвертой партии
компьютер (белые) показал
совсем другую игру. Была
вновь разыграна сицилиан-
ская защита и вариант с
несколько экзотическим
названием «еж», который
ведет к сложной маневрен-
ной борьбе при некотором
позиционном перевесе бе-
лых. Порой в этом вариан-
те бывают и такие партии,
при которых вплоть до 40-го
хода разменена бывает

Шахматы

лишь одна
пешка. Пос-
ле 20-го хода
машина все
же реши-
лась перейти
рубикон, в
результате в
миттельш-
пиле она по-
лучила не-
большой пе-
ревес, но
К а с п а р о в
действовал
точно в за-
щите и вов-
ремя пере-
вел игру в ла-
дейный энд-
шпиль, кото-
рый, несмот-
ря на лиш-
нюю пешку
белых, ока-
зался ничей-
ным. Вторая
п о л о в и н а
партии про-

шла очень динамично и за-
кончилась вполне логич-
ным исходом.

— Позади уже более по-
ловины матча, счет пока ни-
чейный. Как, думаете, за-
кончится этот матч? Суме-
ет ли Каспаров все же «до-
бить» компьютер?

— Прогнозы давать нелег-
ко, но тем не менее скажу, что
этот матч Каспаров, скорее
всего, не проиграет. Несмот-
ря на досадное поражение в
третьей партии, он находит-
ся в хорошей форме. Прав-
да, последняя партия показа-
ла, что компьютер прогрес-
сирует. Но сценарий матча
достаточно запутан. Каспа-
ров не придерживается «ан-
тикомпьютерной» тактики,
он не подстраивается под
стиль машины, а играет в
свои шахматы, что называет-
ся, по позиции. Если в пятой
партии Каспаров, играя бе-
лыми, не выиграет, то веро-
ятность ничейного исхода
матча очень высока.



ЭЛЕКТРОННАЯ  ВЕРСИЯ  “СГ”  HTTP : / /WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA .COM

 


ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ “СГ” HTTP://WWW.SVOBODNAYA-GRUZIA.COM



Елена Чачуа

Курс
лари

      Ïîãîäà
â Ãðóçèè

Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 1
Ашхабад + 4
Баку + 11
Бишке к + 5
Душанбе + 3
Ереван + 1
Киев + 4
Кишин ев + 5
Москва - 6
Минск   0
Ташкент + 9

А ф и н ы + 11
Бер лин - 2
Вена - 1
Вильнюс + 1
Женева - 5
Л он д о н + 4
Мадрид + 9
Пар иж + 4
Рига - 2
Ри м + 4
Таллинн - 5

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 9
Батуми + 9
Поти + 8
Зугдиди + 8
Озургети + 7

Кутаиси + 6
Цхинвали + 5
Гори + 6
Ахалцихе + 4
Телави + 3

ТБИЛИСИ  + 2

Может быть, сложно будет
забыть об ограничениях, с кото-
рыми вы сейчас столкнулись, но
ваше положение все же гораздо
лучше, чем вы думаете. Попро-
буйте соединить способность
очаровывать людей и серьезные
причины, почему они должны
следовать вашим предложени-
ям.

Некоторая монотонность и
кажущееся однообразие жизни
могут заставить мужчин искать
новые знакомства или впечатле-
ния. Умерьте свое желание, не
торопитесь - новые контакты со-
здадут в будущем множество
проблем. Не исключены инте-
ресные деловые предложения.
Звезды рекомендуют сохранять
осмотрительность при заключе-
нии финансовых сделок.

Если вы подвержены прису-
щему Близнецам недостатку -
пытаетесь сделать слишком
многое сразу, то успех вам при-
несет лишь ограничение числа
выполняемых одновременно
обязанностей. Впереди у вас бе-
зумный год, так что лучше со-
браться с силами и попытаться
составить хотя бы приблизи-
тельный план. Вы сможете как
следует обдумать стоящие перед
вами задачи, какими бы незна-
чительными они вам ни каза-
лись.

Сегодня материальные про-
блемы отойдут на второй план,
а главной заботой станут вопро-
сы этики и духовной жизни. Это
повлияет на принятие решений
и общее направление мыслей
Раков, которые захотят руковод-
ствоваться какими-то опреде-
ленными правилами, нормами,
моралью.

Сегодня вы можете браться
за любые сложные дела, назна-
чать деловую встречу, любовное
свидание. Ваша энергия бьет
через край, что поможет вам
получить прибыль от коммер-
ческих сделок.

Грубые слова, сказанные по
поводу работы или денег, были
скорее провокацией, и вам, ве-
роятно, надлежит внести каплю
здравого смысла в ситуацию.
Конечно, обе стороны имеют
свою точку зрения, но это не по-
вод оскорблять слух каждого в
пределах слышимости. Если кто
и может выступить миротвор-
цем, то это вы. Все будет спо-

собствовать росту вашей попу-
лярности и авторитета.

Обычно вы очень гибки и
умеете приспосабливаться к об-
стоятельствам, однако, когда от
вас слишком многого требуют,
вы не всегда способны защитить
себя. Будьте менее покладисты-
ми. Вам необходимо уйти в тень
и поразмыслить над тем, на что
вам следует соглашаться, на что
нет. Вы не сможете избежать
давления со стороны окружаю-
щих, но есть предел долгу и со-
вести.

Возможно, что сегодня вы
получите негативную информа-
цию о своих партнерах или близ-
ких людях. Чтобы расположить к
себе любимого человека, вам
нужно немного раскрепоститься,
не сдерживать свои бурные эмо-
ции.

Неблагоприятное расположе-
ние звезд предупреждает о не-
удачах в общении, неприятных
известиях или проблемах в
сфере профессиональной дея-
тельности. Успех будет сопут-
ствовать только Стрельцам-реа-
листам, твердо стоящим на но-
гах и умеющим объективно оце-
нивать ситуацию.

Непредвиденные и не зави-
сящие от вас обстоятельства
внесут коррективы в планы и,
возможно, приостановят дела.
Не исключены конфликты. Энер-
гии у вас столько, что можете
горы свернуть. День постижения
новых истин, проявления твор-
ческого потенциала.

Ваша энергия плещет через
край, подобно дуновению свеже-
го ветра в затхлой атмосфере
повседневности. Вам нет нужды
следовать окольными путями;
говорите лишь то, что думаете,
и пусть ваши слова не расходят-
ся с делами.

Далеко не каждый человек
обладает таким свободным
мышлением, как вы, но до тех
пор, пока вы позволяете другим
людям удерживать вас в про-
шлом, ваши попытки что-либо
изменить обречены на неудачу.
Если вам удастся убедить дру-
гих в правильности своего пути,
они будут вам благодарны. Во
избежание повтора ошибок и
просчетов сегодня хорошо вспо-
минать прошлое, анализировать
пройденный путь.

Криминальная хроника

КОМЕНДАНТ  АХАЛЦИХСКОГО
ГАРНИЗОНА  ЗАДЕРЖАН
ЗА УБИЙСТВО

Сотрудниками краевого ГУ полиции
Самцхе-Джавахети и военной прокура-
туры Ахалцихского гарнизона был за-
держан комендант этого же гарнизона
майор Гоголадзе, который обвиняется в
том, что выстрелом из пистолета Мака-
рова ранил в бок рядового местной во-
инской части МО, жителя села Цхрац-
каро Зестафонского района Гиоргия Га-
госашвили, который скончался в воен-
ном госпитале.

ГРУЗИНСКИЕ СЫЩИКИ
ПОМОГЛИ КАЗАХСКИМ КОЛЛЕГАМ

На днях сотрудниками Управления
розыска ГУУР МВД Грузии был за-
держан разыскивавшийся МВД Ка-
захстана за убийство Галактион Ша-
нидзе.

КРОВАВАЯ РАЗБОРКА
ОДНОСЕЛЬЧАН...
произошла на сей раз в Ткибульском
районе, где сотрудниками местного от-
дела полиции был задержан житель
села Мухура Зураб Капанадзе, обвиня-
емый в том, что выстрелом из охотни-
чьего ружья убил односельчанина Дато
Барбакадзе.

… И СЕМЕЙНАЯ ТРАГЕДИЯ
Житель Кутаиси Мурман Чохонелид-

зе был на днях задержан сотрудниками
местного УВД по обвинению в том, что
во время конфликта ударом ножа в жи-
вот убил жену Марину Чохонелидзе.

ДВА СТВОЛА И ГРАНАТА
были обнаружены сотрудниками УВД
Батуми у задержанных ими местных жи-
телей Нукри Партенадзе и ранее суди-
мых Роина Беридзе и Гиоргия Абусерид-
зе. У них изъяты, соответственно, пис-
толет Макарова без номера, пистолет
ТТ и граната типа РГД-5.

НА СВОБОДУ - С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ
В Управление полиции Ваке-Са-

бурталинского района добровольно
явился разыскивавшийся за присво-
ение и растраты Джемал Цамалаш-
вили. Он подозревается в том, что,
работая директором ООО “Сабурта-
ло”, сговорился с председателем
“Лиги инвалидов” Дзнеладзе и, под
предлогом ремонта столичных пере-
ходов для инвалидов и принадлежа-
щих “Лиге инвалидов” капитальных
зданий, с 5 ноября 1998 года по 31
декабря 1999 года путем составления
фальшивых документов вместе с
группой лиц присвоил 626.596 лари.

“ЛЕВАЯ” ИСТОРИЯ КРАСНЫХ ВИН
Руководитель фирмы “Атланта” Алек-

сандр Гогиашвили был уличен сотрудни-
ками ГУ по борьбе с коррупцией и эко-
номической преступностью МВД в фаль-
сификации.  Как выяснилось, он в но-
ябре-декабре 2002 года во взятом ООО
“Телаввино” в аренду цехе по розливу
вин, без заключения о готовности про-
дукции для сертифицирования, с гру-
быми нарушениями  технологического
процесса и использованием этикеток
фирм “Атланта” и ООО “Лела”, осуще-
ствил розлив красных вин - по тысяче
бутылок “Саперави” и “Киндзмараули”,
по 400 бутылок “Алазнис вели” и “Ка-
берне Вакирули” и 200 бутылок “Хванч-
кары”. Из взятого в аренду цеха изъяты
92 бутылки фальсифицированного
красного вина. Установлено также, что
указанные красные вина без оформле-
ния соответствующих налоговых доку-
ментов поступили для реализации в
столичную торговую сеть. На данный
момент из продуктовых магазинов ООО
“Имеди-98” и ООО “Ода” изъяты 267 бу-
тылок изготовленных Гогиашвили фаль-
сифицированных красных вин разных
марок. Продолжаются мероприятия по
изъятию всей этой фальсифицирован-
ной продукции из торговой сети.

ПРОДОЛЖАЕТСЯ  ОХОТА
ЗА  ЦВЕТНЫМИ  МЕТАЛЛАМИ

Проживающий в Цхалтубской зоне
около железнодорожной станции “Бро-
цеула” ранее судимый Леван Цинцадзе
был на днях задержан сотрудниками
Кутаисского регионального отдела Де-
партамента транспортной полиции
МВД по подозрению в том, что 2 декаб-
ря 2002 года вместе с другими лицами
украл из стоявшего на этой же станции
поезда алюминиевые отливки. Жители
Боржоми Альберт Долбандян и Леван
Акопов были задержаны по подозрению
в том, что умыкнули алюминиевые пла-
стины аж с крыши местного стеклоза-
вода.

А  ДЕЛИТЬСЯ  ДОХОДАМИ
С  ГОСУДАРСТВОМ
ПО-ПРЕЖНЕМУ  НЕ  ХОТЯТ

На сей раз в этом сотрудниками
ГУ по борьбе с коррупцией и эконо-
мической преступностью МВД был
уличен житель села Норио Гардабан-
ского района индивидуальный пред-
приниматель Иванэ Дзидзикашвили.
Как выяснилось, он, на основе офор-
мленного с ООО “Гендико транспорт
джорджиа” договора, в результате
перевозки грузов заработал и полу-
чил 23.200 лари, из которых скрыл от
госбюджета НДС на сумму 4.800
лари.

«АВГУСТОВСКИЕ СНЫ»
РУСУДАН ХАНТАДЗЕ-АНДРОНИКАШВИЛИ

- Сюжет картины мне
полностью подсказал
сон, - рассказывает Ру-
судан Хантадзе-Андро-
никашвили, - Проснув-
шись на рассвете, пер-
вым делом взялась за
кисть. Августовский
сон, привидевшийся в
Москве, перенесла на
полотно. Работа так и
называется - «Августов-
ский сон».

Нередко я записы-
ваю и дорожные впечат-
ления, ведя что-то вро-
де «живописного» днев-
ника. Так было, к приме-
ру, в 2001 году, когда
провести презентацию
моих работ предложил
измирский Институт
Гёте. Три дня длилось
моё путешествие из
Грузии в Турцию и обрат-
но. А по завершении по-
ездки на свет появи-
лась серия пейзажей,
пронизанных чувством
восхищения природой,
которая буквально заво-
раживала меня своей
красотой, богатством,
поэтикой.

 Подсмотренные из
окна автомобиля виды,

как и многие
другие рабо-
ты за после-
дние 10 лет,
легли в осно-
ву каталога.
Он был издан
в конце про-
шлого года в
Германии при
содействии
критика-ис-
кусствоведа
Дагмар Кас-
сек. Доктор Д.
Кассек стала
также его со-
ставителем.
Ей же при-
надлежит и
вступитель-
ная статья,
вводящая чи-
тателя в кра-

сочный мир автора.
Это уже второй каталог

работ художницы, в кото-
ром действенное участие
приняла госпожа Дагмар,
ставшая для Русудан близ-
ким другом.

Писать Русудан Хантад-
зе-Андроникашвили стала
не так давно. Взяться за
кисть её, в то время сотруд-
ника дипломатической

службы, уговорили друзья.
Тем более впечатляют ре-
зультаты творчества. Вот
лишь некоторые из персо-
нальных экспозиций, про-
шедших с 1990 года.

1990 - Дипломатическая
академия МИД. Москва

1991 - Дом художника.
Тбилиси

1992 - Центр культуры Гру-
зии «Мзиури». Москва

1994 - гостиница «Аэро-
стар». Москва...

Также в разные годы ра-
боты мастера выставля-
лись в ЦДХ, Доме кино, По-
сольстве Грузии в России,
Центре культуры Словакии
(Москва), МИД  Грузии, Тби-
лисской  национальной кар-
тинной галерее и др.

Картины Русудан нахо-
дятся во многих частных

коллекциях, а
также в музеях и
государствен-
ных учреждени-
ях разных стран
мира. В их чис-
ле - Патриархия
Грузии и Дом-му-
зей Н. Думбад-
зе, московский
Государствен-
ный музей ис-

кусств народов Востока и
Музей современного искус-
ства.

 Высоко оценили твор-
чество художницы и в
дальнем зарубежье. Кар-
тины художницы сегодня
украшают Белый дом, По-
сольство Грузии в США,
Национальный музей
женского искусства (Ва-
шингтон), Представи-
тельство Грузии при ООН,
собрание Арнолда Залтс-
мана. Но, пожалуй, самая
большая радость Русудан
-  дарить работы своим
друзьям, всем тем, кому
близко и дорого её твор-
чество.

Рисует урывками, полно-
стью полагаясь на настрое-
ние, душевное состояние. С
прошлого февраля не писа-
лось. Почти год. И только на

днях пришло вдохнове-
ние.

- Знаете, я вдруг по-
няла - пора за работу.
Очень негативно на
творчество воздейству-
ют всякие бытовые не-
урядицы, проблемы. Но
неожиданно появляется
стимул. К примеру,
меня из нынешней спяч-
ки вывело солнышко,
вдруг заигравшее на
зимнем небе, - говорит
Русудан Хантадзе-Анд-
роникашвили.

Привлекает внима-
ние разнообразие
средств, используе-
мых автором. Наряду
с  традиционными
темперой, акрилом и
маслом - чай. Именно
таким необычным
способом были вы-
полнены некоторые
работы в момент
вдохновения. Время
не ждало, а ничего
иного под рукой не
оказалось.

В расцвеченных
щедрой фантазией
полотнах явственно
проступает неповто-
римый почерк худож-
ницы. Гармоничное
жизнеутверждаю-
щее творчество...

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

СМИ продолжают писать о
мистических подробностях,
связанных с гибелью амери-
канского космического кораб-
ля «Columbia». Израильская
газета «Аретц» вчера опубли-
ковала интервью вдовы Ила-
на Рамона. В нем Рона Рамон
вспоминает, что младшая
дочь Ноа предугадала смерть
отца. А индийский астролог
считает, что шаттл погубили
роковые числа.

Младшая дочь Ноа, которая
вместе с Роной Рамоной, же-
ной боевого летчика Илана
Рамона, находилась во время
посадки «Колумбии» вместе с
семьей на наблюдательном
пункте, еще задолго до ин-
формации о потере связи с
экипажем вдруг закричала: «Я
потеряла своего папу!». Об
этом сообщила газета «Ком-
сомольская правда». – В это
время мы еще отсчитывали
секунды, после которых дол-
жен был раздаться грохот и
шаттл оказался бы на взлет-
ном поле, - говорит Рона. - Но
никакого грохота не было...
Только тогда мы услышали о
первых опасениях, касающих-
ся судьбы челнока. Нам не
сказали, что же случилось, но
дочь уже все знала.

Индийский астролог Ма-
дан Гупта Спатху из штата

«КОЛУМБИЮ» ПОГУБИЛИ
РОКОВЫЕ ЦИФРЫ

П е н д ж а б
(здесь роди-
лась астро-
навт Калпана
Чавла) уве-
рен, что
шаттл погу-
били числа «7»
и «16». Во-
первых, в
экипаж «Ко-
л у м б и и » ,
стартовав -
шей 16 янва-
ря (а это 1+6,
что равно 7),
входили 7 астронавтов. Во-
вторых, шаттл взорвался в
9.43 по местному времени
(эти три цифры в сумме так-
же составляют 16). Цифра 7
играла роковую роль в жиз-
ни астронавта Калпаны Чав-
ла. В ее имени 7 букв. Роди-
лась она 7 января 1961 года.
Если сложить все цифры, со-
ставляющие дату рождения,
получится 25, а сложение
между собой 2 и 5 опять дает
семерку, сообщает «Комсо-
молка». Как сообщили РИА
«Новости», журналисты об-
ращают внимание на то, что
траектория приземления
шаттла, согласно плану по-
садки, пролегала над Кали-
форнией, Аризоной, Нью-
Мехико, Техасом, Луизианой,

Миссисипи и Флоридой. По-
терпел же катастрофу кос-
мический челнок над родным
штатом Президента США
Джорджа Буша - Техасом.
Есть и еще некоторые мис-
тические совпадения. Так,
разрушение шаттла с первым
израильским космонавтом
на борту произошло непода-
леку от техасского городка с
названием Палестина. При
этом погибший израильтянин
являлся непосредственным
участником осуществленной
в 1981 году операции ВВС Из-
раиля по уничтожению ядер-
ного реактора в Ираке и дру-
гих боевых действий изра-
ильской авиации на Ближнем
Востоке, сообщило вчера
НТВ.


